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 दि

 आवंटित  की  गई  राशि  में  लगभग  १०  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  कर  दी  गई  > 4  के  र

 a

 लिये

 के  लिये  किये  सामान्य  आवंटन  में  से  निकाली  गई

 यदि  तो  टेक्निकल  शिक्षा  की  उन  योजनायें  का  ब्योरा  क्या  है  जिन
 पर

 यह

 अतिरिक्त  राशि  खर्च  की  जाने  वाली  है
 ?

 दिक्षा  शौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  उपमंत्री  म०  मो ०  :  ate  शिक्षा

 रा के  लिये  किये  गये  सामान्य  आवंटन  में  समायोजन  करके  9vY  करोड़  रुपये  की  एक

 की  व्यवस्था  की  गई  है  जो  चुने  हुए  इंजीनियरिंग  कालेजों  पालिटैक्निकों  की  विस्तार
 ्

 को  कार्यान्वित  करने  पर  खर्चे  की  जायेगी  |
 इस  में  से

 ७  २४५
 करोड़  रुपये  की  राद  सामा  य

 दिक्षा  योजनाओं  में  से  कौर  शेष  टैक्निकल  दिक्षा  के  लिये  योजना  में  किये  गये  वर्तमान  ara

 में  से  ली  गई  है  ।

 थ
 इस  योजना  का  किन  टैक्निकल  दिक्षा  में  डिग्री  पाठ्यक्रम  में  २४६०  स्थान

 पाठयक्रम
 भग

 पाठ  में  ४३७०  स्थान  बढ़ाना  है  ।
 =  अ

 आद

 क  थ  tat  स०  चल  सामन्त  :  टैक्निकल

 ल्द्चि

 a
 त  es

 सततता

 मूल  प्रंग्रेजी में
 व

 (  "VLVLE  )

 3982
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 tat  ० ह ५  पो ०  दास
 :

 लगभग  १४५  मद्दे  हैं  ।  उनमें  से  तीन  चार  जो  प्रमुख  हैं  में  उनका

 उल्लेख  करूंगा
 |

 प्रारम्भिक  शिक्षा  में  से  ११०  लाख  युवक  कल्याण  गतिविधियों  के  प्रावधान

 में  से  १२५  लाख  हिन्दी  तथा  अन्य  राष्ट्रीय  भाषाओं  की  उन्नति  के  भ्रावंटन  में  से  ११२  लाख

 पुरातत्व  सम्बन्धी  श्रभिलेखागारों  शादी  से  १२२  लाख  सांस्कृतिक

 गतिविधियों में  से  €७  लाख  रुपये  की  बचत  की  गई  |  कई  मदों  में  भी  बचत  की  गई  ।

 fat  स०  चं०  सामन्त :  देश  में  वास्तव  में  कितने  इंजी  नियमों  की  कमी  थी  कौर  इस  विस्तार

 कार्यक्रम  से  वह  किस  at  तक  पूरी  हो  जायेगी  ?

 fait म०  मो०  दास  :  योजना  आयोग  द्वारा  स्थापित  की  गई  इंजीनियरिंग  कर्मचारी  समिति

 ने  पता  लगाया  कि  डिग्री  पाठ्यक्रम  में  २,७९४  स्थानों  की  sik  डिप्लोमा  पाठ्यक्रम  में

 BX  स्थानों  की  कमी  थी  ।  इस  विस्तार  कार्यक्रम  से  डिग्री  पाठ्यक्रम  में  yc  स्थान

 डिप्लोमा  पाठ्यक्रम  में  ४,३७०  स्थान  बढ़  जायेंगे  ।  विस्तार  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने  पर  भी

 डिग्री  पाठ्यक्रम  में  ३३६  स्थानों  कौर  डिप्लोमा  पाठ्यक्रम में  ३,८५१  स्थानों की  कमी  रह  जायेगी  ।

 थी  मुही उद्दीन
 :

 क्या  सरकार  ने  झा  प्रदेश  में  वारंगल  स्थान  पर  एक  इंजीनियरिंग  कालेज

 खोलने  का  निर्णय  किया  है  ?

 fat स०  मो०  राज्यों  की  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजनाओं  में  ore  इंजीनियरिंग  कालेज

 खोलने  की  प्रस्थापना  थी  जिन  में  से  ६  खोल  दिये  गये  हैं  ।  आंध्र  में  वाल्टेयर  स्थान  पर  एक  कालेज

 खोला  जा  चुका  है  परन्तु  वारंगल  के  बारे  में  मुझे  मालूम  नहीं  |

 श्री  रंगा  :  माननीय  सदस्य  ने  वारंगल  में  इंजीनियरिंग  कालेज  खोलने  की  प्रस्थापना

 के  बारे  में  प्रदान  पूछा  है  परन्तु  माननीय  उप  मंत्री  वाल्टेयर  के  बारे  में  कह  रहे  हैं  ।

 महोदय  :  मंत्री  महोदय  का  इसमें  कोई  दोष  नहीं  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  उन्हें  वाल्टेयर

 में  खोले  गये  कालेज  के  बारे  में  पता  है  परन्तु  वारंगल  के  बारे  में  वे  नहीं  जानते  |

 fat  रंगा  :  दूसरी  बात  उन्होंने  नहीं  कही  ।

 mean  महोदय  :  उन्होंने कहा  माननीय  सदस्य  ने  नहीं  सुना  होगा  |

 श्री  रंगा  :  जी  नहीं  ।

 fara  महोदय  :  मैं  ने  उन्हें  यह  कहते  सुना  है  ।  माननीय सदस्यों  को  एक  दुसरे का

 सम्मान करना  चाहिये  ।

 श्री  दामानी
 :

 टैक्निकल  स्कूल  किन-किन  स्थानों  पर  खोले  जायें  इस  बारे  में  सामान्य

 नीति  क्या  है  कौर  क्या  इस  बात  की  कौर  भी  ध्यान  दिया  जायेगा  कि  राजस्थान  जेसे  पिछड़े  हुए

 क्षेत्रों  में  भी  टैक्निकल  स्कूल  खोले  जायें  ?

 श्री [o  मो०  दास  :  हमें  राज्य  सरकारों
 a  गैर-सरकारी  संस्थानों  से  प्रस्थापनायें

 प्राप्त  होती  हैं  ।  राज्य  सरकारें  जो  प्रस्थापनायें  भेजती  हैं  उस  सम्बन्ध  में  स्थान  का  निर्णय  राज्य

 सरकार  को  ही  करना  होता  है  कौर  जिन  कालेजों  को  खोलने  में  केन्द्रीय  सरकार  कोई  सहायता  देती

 हे  उसके  लिये  गैर-सरकारी  संस्थायें  राज्य  सरकार  से  राय  ले  लेती  द्

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 ग श्रघ्यक्ष  महोदय  :  एक  सदस्य  केवल  एक  ही  पूछें  ।  श्री  हेमा
 ।

 पच्ची  कया  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  i  प्रदेश  में  एक  इंजीनियरिंग  कालेज

 के  लिये  भ्रनुदान  देना  स्वीकार  किया  है  कौर  उस  कालेज  के  लिये  मुख्य  मंत्री  ने  वारंगल
 का  सुझाव

 दिया है  ?

 श्री  म०  मो०  दास  :  इस  समय  मुझे  इस  बारे  में  जानकारी  नहीं  है  सभा  को  बता

 चुका  हूं  कि  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  जो  एक  कालेज  खोला  जाना  था  वह  वाल्टेयर  में  खुल

 चुका  है  ।  मुझे  वारंगल  के  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 महोदय  :  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  माननीय  सदस्य  एक  कालेज  का  वचन  दे  दें

 जबकि  श्रांत  प्रदेश  में  कई  कालेज  खुलने  की  गुंजाइश  है  ।  जब  माननीय  मंत्री  के  पास  जानकारी  नहीं

 है  तो  भ्रमित  प्रदान  नहीं  पूछने  चाहियें  क्योंकि  वह  इनकार  कर  सकते  हैं  ।

 दिल्ली  में  बेघरों  के  लियें  मकान

 +

 att  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :

 मजीदा  अहमद  :

 गृह-कार्य  मंत्री  २६  rey  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ६४८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में  बेघर  लोगों  के  लिये  कहां-कहां  मकान  बनाये  जायेंगें
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :

 अभी  मकान  बनाने  के  लिये  उपयुक्त

 स्थान नहीं  मिले  हूं  ।  सरकार  दिल्ली  प्रशासन  से  स्थान  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  कर  रही  है

 गजेन्द्र प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  दिल्ली  में  बेघर  लोगों  का  पूर्ण  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ?

 tat  दातार
 :

 कुछ  केन्द्रीय  समाज  कार्यकर्ताओं  ने  एक  सर्वेक्षण  किया  है  झ्र
 Peyr

 में
 उनकी  संख्या  लगभग  ६००० थी

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  इन  मकानों  पर  न  वाली  लागत  में  निगम  का  कितना

 waar  होगा  ?

 नी  दातार
 :  दिल्ली  नगर  निगम  को  ath  इस  प्रश्न  पर  विचार  करना  है  ।

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा
 :

 ये  मकान  बनाने  के  लिये  सरकार  को  कब  तक  कोई  उपयुक्त
 स्थान  मिलेगा  ?

 शौ  दातार  :  यथासम्भव  शीघ्र  ।

 मा  कू०  गायकवाड़  :
 क्या  सरकार  को  मालूम है  कि  दिल्ली  में  ऐसे  लोगों की

 संख्या  कया  है  कौर  यदि  तो  सरकार  इन  बेघर  लोगों  को  यथासम्भव  शीघ्र  बसाने  के  लिये  क्या

 प्रयत्न कर  रही  है  ?

 tat  दातार
 :  इस  seq  का  उत्तर  में  ने  Walaa  दिया है  ।
 a

 faa  Sc  में
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 गे  भा०  Fo  गायकवाड़  :  में  घिर  लोगों  की  संख्या  यह  जानना  चाहता  हूं  कि
 सरकार  क्या  प्रयत्न  करने  वाली  ह  ||

 श्री  दातार  :  मे ंने  प्रभी-प्रभी  बताया  था  कि  कुछ  समाज  कार्यकर्ताओं  द्वारा  किये  गये

 सवाल  से  पता  चला  कि  FEY  में  इन  बेघर  लोगों  की  संख्या  ६०००  थी  ।  अब  यह  लगभग

 20,000  होगी  ।

 तेल  श्र  प्राकृतिक गेस  नियम

 ८८१५.  श्रीमती  तार कद वरी  सिन्हा  :  क्या  खान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तेल  और  प्राकृतिक  गैस  सम्बन्धी  परिरक्षण  तथा  विकास  नियमों  के  बारे  में  अन्तिम

 निर्णय हो  चका  श्र

 यदि  तो  उसकी  मुख्य-मुख्य  बातें  हैं
 ?

 कौर  तेल  मंत्री  क०  दे०  मालवीय )  a  जी  नहीं
 ।  इस  विषय

 भें  उपयुक्त  नियम  बनाने  के  प्रइन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 तारके इव री  सिन्हा  :  क्या  सरकार  बता  सकती  है  कि  तेल  श्र  प्राकृतिक गस
 ध्यान  तथा  सरकारी  क्षत्र  में  गेस  का  उत्पादन  कर  रहे  तथा  भविष्य  में  करने  वाले  कारखानों  में

 रद  तक  समन्वय  got  है
 ?

 श्री  हि०  न  मालवीय :  प्रदान  मेरी  समझ  में  नहीं

 महोदय  :  नियमों  द्वारा  समन्वय

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  नियम  तो  परिरक्षण  ae  विकास  के  लिये  हैं  ।  मेरा  प्रश्न  यह

 था  कि  तेल  कौर  प्राकृतिक  गस  झ्रायोग  और  सरकारी  क्षेत्र  में  गस  का  उत्पादन  कर  रहे  अथवा

 निकट  भविष्य  में  उत्पादन  करने  वाले  कारखानों  में  किस  हद  तक  समन्वय  gat  है
 ?

 श्री Fo  to  मालवीय  :  मुझे  सरकारी  क्षेत्र  में  किसी  ऐसे  कारखाने  के  बारे  में  मालम

 नहीं  जो  गैस  का  उत्पादन  करता  हो  प्रौर  जो  खान  इंधन  मंत्रालय  के  हो  ।

 जहां  तक  तेल  कौर  प्राकृतिक  गैस  झ्रायोग  का  सम्बन्ध  है  इसकी  गतिविधियों  का  समन्वय  तो  तभी

 होगा  जब  प्राकृतिक  गैस  का  उत्पादन  होने  लगेगा  ।  तरल  तेल  के  साथ  अथवा  तैयार  होने

 वाली  गैस  के  परिरक्षण  के  लिये  हम  पहले  ही  नियम  बना  रहे  हें  ।  उसके  तैयार  होते ही  उसे

 सभा-पटल पर  रख  दिया  जायेंगी

 ~
 cattadt  तारकेश्वर  सिन्हा  :  कया  भिलाई और  दुर्गापुर  के  इस्पात  कारखानों  में

 व्यवस्था  की  गई  है  गैस  उपोत्पाद  के  तौर  पर  तयार  की  जाये  कौर  उपोत्पाद  के

 तौर  पर  ही  इसका  प्रयोग  किया  जाये
 ?

 खान  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  वह  कृतिम  गस  होती है  न  कि

 गैस
 ।

 वह  उपोत्पाद  होती  है
 ।

 एएए  एएए

 ager  शंप्रेजी  में
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 उत्तुंग  गवेषणा  केन्द्र

 +

 ¥*oaK.  श्री  भक्त  दर्शन

 श्री
 स०

 सं०  सामन्त
 :

 कया  दिक्षा  वैज्ञानिक गवेषणा  मंत्री  १९५७ के  तारांकित  wet  संख्या

 Rov  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तुंग  गवेषणा  केन्द्र  की  स्थापना  सम्बन्धी  संगोष्ठी  की  कार्यवाही  पर  इस  बीच

 विचार किया  गया

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कया  निर्णय  किया  गया

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैँ
 ?

 दिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  उपमंत्री  स०  सो ०  :  हां  ।

 wie  वैज्ञानिक  श्नौद्योगिक  श्रनुसंघान  परिषद्  की  वायुमंडलीय  गवेषणा  समिति

 से  संगोष्ठी  में  किये  गये  विचारों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  दो  स्टेशनों  की  स्थापना  के  लिये  सिफारिश

 की  s—T4e  स्टेशन  हिमालय  के  केन्द्रीय  भाग  में  तथा  दूसरा  इस  पर्वत  श्रेणी  के  उत्तर  पश्चिमी  भाग

 में  जिस  से  कि  इन  स्थानों  पर  उत्तुंग  प्राणि  जीव  ब्रह्मांड  हिमानी  विद्या

 तथा  अंतरिक्ष  विद्या  शादी  विषयों  पर  खोज  की  जा  सके  |

 पहचान  उत्तर  अंग्रेजी  में  भी  पढ़ा

 श्री  भक्त  दर्शन  :  उत्तर  में  बताया  गया  है  कि  दो  नये  केन्द्र  स्थापित  करने  पर  विचार

 किया जा  रहा  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  कौन  कौन  से  स्थान  हें  जिन  के  बीच

 में से  अन्त  में  निर्णय  किया  जायेगा  ।

 शी  स०  मो०  दास
 :

 कुछ  वर्ष  पहले  अनुसंधान  किया  गया  था  ate  हिमालय में  मध्य

 शाम  का  दौरा  करने  के  लिये  कई  दल  भेजे  गये  थे  परन्तु  स्थानों  के  चुनाव  के  बारे  में  कोई

 निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्री  wad
 दर्शन

 :  चूंकि  यह  प्रदान  कई  वर्षों  से  विचाराधीन  है  कौर  जो  सिम्पोजियम  गुलमर्ग

 में  झा  वह  सन्  १९५४  में  १९५७  में  उस  की  रिपोर्ट  मिली  2&ua A VA I में  उस  पर

 विचार  किया  गया  में  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  इस  सम्बन्ध  में  शीघ्रता  की  जायेगी  क्योंकि

 पह  प्रदान  बहुत  महत्वपूर्ण है  ।

 |: है  पो ०
 दास

 :
 जी  हम  इसे  जल्दी  कराने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।

 भी
 स०  |. ह

 सामन्त
 :

 क्या  इस  संगोष्ठी  में  कोई  कौर  दुसरी  सिफारिशें  भी  हैं
 ?

 श्री
 स०

 पो०  दास
 :

 शायद  माननीय  सदस्य  का  अभिप्राय  गुलचीं  में  हुई  गोष्ठियों  से

 है  ।  हमें  प्रतिवेदन  की  प्रतियां  मिली  हें  श्र  प्रतिवेदन  पर  परिषद्  की  वातावरण  गव  बणा  समिति

 की  १७  जनवरी  को  हुई  बैठक  में  विचार  किया  गया  था  ।  उस  समिति  ने  सिफारिश की  है  कि

 दो  केन्द्र  स्थापित  किये  जायें--एक
 मध्य  हिमालय  में  कौर  दूसरा  उत्तरपश्चिम  हिमालय  में

 ।

 aa  अंग्रेजी  में
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 पंजाब  विश्वविद्यालय

 श्री  ae  do  फार्मा  :

 क्या  शिक्षा  site  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  विश्वविद्यालय  के  विकास  की  प्र स्थापनाओं  के  बारे  में  कोई  निर्णय  किया

 गया

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  gar
 ?

 शिक्षा  शौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  :
 श्र  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४५,  अनुबन्ध

 संख्या  १]

 tet  दी०  चं०  फार्मा  :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  विश्वविद्यालय  की  इमारत  के  लिये

 ३४  लाख  रुपये  की  स्वीकृति  दी  गई  थी  परन्तु  all  तक  कोई  wart  नहीं  गया  है  ।  इमारत

 के  लिये  भ्रनुदान  कब  दिया  जायेगा
 ?

 क्या  ला०  श्रीमाली  :  माननीय  सदस्य  किस  मद  के  बारे  में  कह

 श्री  दी०  चं०  wat  :  विवरण  की  मद  ?

 का०  ला०  श्रीमाली :  इन  अनुदानों  के  बारे  में  ऐसा  होता  है  कि  दौरा  करने  वाली

 समितियां  विश्वविद्यालय के  प्राधिकारियों  से  विभिन्न  मदों  के  बारे  में  विचारविमर्श  करती हैं

 जो  मद्दे  प्र विलम्ब नीय  समझी  जाती  हें  उन  के  लिये  अनुदानों  की  स्वीकृति  दी  जाती  है  ।  कई  अनुदान

 भ्र गले  वर्षों  में  शर  विभिन्न  प्रावस्थाओं  में  दिये  जाते  हैं  ।  अनुदानों  का  वितरण  इसी  प्रकार  होता

 इस  मद  विशेष  के  बारे  में  मुझे  अलग  पूर्व  सूचना  की  आवश्यकता  है  ।

 श्री  दी०  चे  at
 :

 विवरण  से  पता  चलता  है  कि  विश्वविद्यालय  श्रमुदान  आयोग  ने

 aga  अनुदान  स्वीकृत  कर  दिये  हैं  परन्तु  इनमें  से  भुगतान  बहुत  कम हु भ्र  मद  २(१)  के
 अन्तर्गत

 इसारत  के  लिये  १२  लाख  रुपये  के  अनुदान  की  स्वीकृति  दी  गई  है  परन्तु  प्रभी  तक  केवल  2  लाख

 रुपया  दिया  गया  है  ।  अनुदानों  के  भुगतान  इतने  धीरे-धीरे  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 का
 ०

 ना  श्रीमाली  :
 जैसा  कि  पहले  बताया

 जा
 चुका  है  विश्वविद्यालयों की

 aia के  बारे  में  ग्रा योग  द्वारा  नियुक्त  की  गई  दौरा  करने  वाली  समितियों  के  सदस्य  बातचीत  करते

 यह  बातचीत  विभाग  के  अध्यक्षों  शौर  विश्वविद्यालय  के  अन्य  प्राधिकारियों

 जैसे  कि  वास्तुशास्त्रियों  के  साथ  ही  की  जाती  है  कौर  उसके  बाद  किसी  विश्वविद्यालय  की

 श्रावश्यकताओओं  का  मूल्यांकन  किया  जाता  है  at  तभी  विश्वविद्यालय  waar  आयोग  किसी  निश्चित

 ह  क  ता  क  आ  जातक  रा निष्क  पर  पहुंचता  है
 |

 ि  थ

 मूल  aa  में
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 विश्वविद्यालय अ्रपनी  मां  में  भेजते  हैं  ।  परन्तु  वे  एकदम  तो  सारा  रुपया  खरब  कर  देते  इसलिये

 जैसे  जैसे  प्रावइ्यकता  पड़वी  है  उन्हें  रुपया  दे  दिया  जाता  है  ।  उदाहरणतः  भौतिक

 रसायन  शास्त्र  पौर  वनस्पति  शास्त्र  के  विभागों  के  लिये  विश्वविद्यालय  ने  ¥,9% ;900  रुपये  की

 मांग  की  थी  भ्र  विश्वविद्यालय  wT  ग्रा योग  ने  ७५  लाख  रुपये  की  स्वीकृति  दी  ।  इसके

 रिक्त  द्वितीय  प्रावस्था  के  लिये  24, %0,000  पये  की  स्वीकृति  दी  गई  ।  अनुदान  स्वीकृत  कर

 दिया  गया  है  परन्तु  सभी  तक  भुगतान  नहीं  किया  गया  इसलिये  उसका  उल्लेख  नहीं  किया  गया  ।

 योजनाओं  के  अ्रनुमोदित  हो  जाने  के  बाद  कु  ड  प्रावस्था ग्र ों  में  ग्रनुदानों  का  भुगतान  किया  जाता  है  ।

 श्री  मुरारका :

 श्री  नथवानी  :

 श्री  हरवानी
 :

 वाजपेयी :

 val  श्री  कालिका  सिह  :

 श्री  नादार  भरुचा  :

 थी  राम  कृष्ण :

 (st  quate
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  मूंदड़ा वर्ग  के  समवायों  ने  जीवन  बीमा  निगम  से  कहा  है  कि  वह

 ara
 को  पुनः  खरीद

 यदि  तो  यह  पेशकश  किस  प्रकार  की

 ag  पैदाइश  किन  समवायों  से  प्राप्त  हुई  श्र

 इस  पेशकश  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 वित्त  उपमंत्री
 ब०  रा०  :  से  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा

 जाता है
 ।

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या २]

 श्री  मुरारका
 :

 विवरण  से  पता  चलता  है  कि  दामोदर  चौबे  एण्ड  कम्पनी  की  पेशकश

 उनके  दवारा  लगाई  गई  कुछ  शर्तों  के  कारण  स्वीकार  नहीं  की  गई  थी  ।  वे  शर्तें  क्या  थीं
 ?

 श्री
 ब०

 रा०  भगत  :  प्रार्थना  पत्र  में  ये  शर्तें  लिखी  थीं  कि  निगम  वे  भ्रंश  उनके  नाम
 कर

 दे  बौर  वे  अंश  अच्छे  होने  चाहियें  ae  कुछ  ad  ऐसी  थीं  जो  निगम  को  स्वीकार्य

 नहीं थीं  ।

 श्री  मुरारका
 :

 इन  शर्तों  को  स्वीकार  करने  में  क्या  कठिनाई  थी  कि  अंश  उस  समवाय  के
 नाम

 कर  दिये  जायें  शर  ग्रंथों  के  प्रमाण-पत्र  ठीक  होने  चाहियें  ।  क्या  इसमें  कोई  सन्देह था  कि

 wa  ५  हें  पौर  क्या  निगम  वे  ser  खरीददार  के  नाम  नहीं  कर  सकता  था  ?
 का
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 fs  न०  रा०  भगत  :  में  तो  यह  नहीं कह  सकता  |  परन्तु  वास्तव  में  निगम  ने  इस  मामले

 की  जांच की  थी  ।  निगम को  यह  विश्वास  नहीं  था  कि  सभी  भ्रंश  अच्छे  हैं  we  स्पष्ट है  कि  इसी

 कारण  वह  इस  शर्तें  को  स्वीकार  नहीं  कर  सका  |

 श्री  दामानी
 :  क्या  निगम  ने  सभी  भ्रंश  ्य  नाम  पंजीबद्ध  करा  लिये  हैं  या  कुछ

 श्री  ई  0०  भगत
 :

 में  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देने  में  अ्रसमर्थ  हूं  ।

 श्री  मुरारका
 :

 भ्रंश  खरीदने  की  यह  पेशकश  श्री  मूंदड़ा  से  कब  प्राप्त  हुई  थी  ।
 यह  क्रय

 कब  तक  किया  जा  सकता  था  कौर  श्री  मूंदड़ा  से  कब  स्पष्टीकरण  मांगा  गया  जो  कि  उन्होंने  नहीं

 भेजा  जैसा  कि  विवरण  में  बताया  गया  है  ?

 fat  ब्०  राठ  भगत  :
 श्री  मूंदड़ा ने  २८  जनवरी  के  पत्र  में  यह  पेशकश  की  थी  कौर  पत्र  में

 लिखा
 था  कि  २  सप्ताह  तक  इन्हें  खरीदा  जा  सकता  है

 ।
 बोर्ड  ने  इस  पर  विचार  किया  श्र

 श्री  मूंदड़ा  से  बातचीत  करने  के  लिये  एक  उप-समिति  नियुक्त  की
 गई

 ।
 तब  उन्होंने  प्रश्नाधीन

 के  बारे  में  कुछ  शर  जानकारी  मांगी
 थी  ।

 श्री  मूंदड़ा  ने  कहा  कि  जब  वह  कलकत्ता  जायेंगे  तब

 यह  जानकारी  भेज  देगें  परन्तु  उन्होंने  वह  जानकारी  नहीं  भेजी  a  न  ही  उन  से  फिर  बातचीत

 हो  सकी  ।  इसलिये  वह  पेशकश  खत्म  हो  गई  |

 पति  नौशेरा  क्या  श्री  मूंदड़ा  ने  ये  भ्रंश  खरीदने  से  इनकार  कर  दिया  है
 ?

 मंत्री  तथा  42fire avi atx far ait कार्य  site  चित्त  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 यह  निष्कर्ष

 निकाला  जा  सकता  बात यह  है  कि  उन्होंने  एक  पत्र  लिखा  श्र इस  बात  का  प्रचार  भी  किया

 कि  वह  उन्हें  खरीदनें  के  लिये  तैयार  हैं  ।  जब  जीवन  बीमा  निगम  के  डायरेक्टरों  ने  इस  मामले
 पर  विचार  किया  तो  उन्होंने  कुछ  और  जानकारी  और  प्रत्याभूतियां  मांगी  परन्तु  वे  प्राप्त  नहीं  हुई

 |

 वह  इसमें  विलम्ब  करते  गये  ।  उन्होंने  उत्तर  दिया  कि  वह  बाद  में  यह  जानकारी भेज  देगें  परन्तु

 उन्होंने  नहीं  भेजी  ।  हम  यह  धारणा  बना  सकते  हें  कि  वह  इस  पर  स्थिर  नहीं  थे  ।

 fart  सूप कार :  श्री  मूंदड़ा  किन  शर्तों  पर  ये  wer  खरीदना  चाहते  थे
 ?

 श्री  जवाहरलाल  मेहरू  :  मेरे  पास  पत्र  की  प्रति  है  ।  क्या  श्राप  चाहते  हैं  कि  में  सारा
 पत्र  पढ़  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 केवल  सुसंगत  भाग  |

 tat  जवाहरलाल  इस  में  लिखा  है  :

 निम्नलिखित  शर्तों  अपने  द्वारा  बेचे  अपनी  समवायों  के er  वापस  खरीदने

 का  अ्रावदन करता ह करता  हूं  eee  ees
 ी

 शर्तों  का  मतलब  है  नक़द  अदायगी  कि  इतने  अंश  इतनी  धनराशि  इत्यादि  ।

 प्रस्ताव  उस  तारीख  से  दो  सप्ताह  तक  के  लिये  है  ।  मेरे  द्वारा  संविदा  के  परिचालन की

 जमानत  के  तौर  पर  में  पचास  लाख  रुपये  की  जमानत  जमा  कर  दूंगा  |  जिन  भ्रंश ों

 ह
 को
 श्राप

 से  वापस  खरीदने
 को  में

 सहमत  हुं  वे
 समय

 समय
 पर  जब  मुझे  झ्रावइ्यकता

 मूल  प्ंत्रेजी  में
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 होगी  मझे  या  मेरे  द्वारा  निर्देशित  किसी  व्यक्ति  को  ग्र दाय गी  पर  दिये  जायेंगे  ।

 प्रस्ताव  की  स्वीकृति  की  तिथि  से  दो  महीनों  के  भ्रमर  सारा  सौदा  पूरा  हो  जायेगा  |

 यदि  यह  सौदा  स्वीकृत  है  तो  इससे  आपको  क्रय-मूल्य  से  लगभग  १०  लाख  रुपय

 का  लाभ  होगा ।

 गी  का सलो वाल  श्री  मुरारका के  प्रश्न  के  उत्तर  में  उपमंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  दलालों

 द्वारा  लगाई  गई  कुछ  शर्तों  को  निगम  ने  नहीं  माना  ।  क्या  दलालों  के  इस  साये  ने  इन  ग्रंथों  के  खरीदने

 के  लिये  कोई  मलय  बताया  wie  यदि  तो  यह  प्रस्तावित  मलय  निगम  द्वारा  दिये  गये  मलय  से

 था  या  कम  ?

 श्री  न्०  (1०  भगत  :  मुझे  इस  झ्राशय  की  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 Im  tt
 jal  जोखिम  आल्वा  :  यह  कहा  गया  है  कि  चौबे  एंड  कम्पनी  ने  एंड

 कम्पनी  के  2,€0,000  सामान्य  अंश  खरीदने  का  प्रस्ताव  किया  पौर  जिन  पक्षों  की

 कौर  से  प्रस्ताव किया  उके  नाम  ज्ञात  नहीं  हं  ।  क्या  सरकार  यह  ध्यान  रखेगी  कि  ये  पक्ष  विदेशी

 कता  नहीं  हों  क्या  सरकार  इस  साथ  को  च्»  चक्र  में  लाने  की  स्थिति  की  जांच  कर  रही  है

 क्योंकि  सरकार  स्वयं  इस  को  बड़ी  मात्रा  में  व्यादेश  देती  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  कुछ  दलालों  ने  प्रस्ताव  किया  था  ।  जीवन  बीमा  निगम

 इसको  स्वीकार  नहीं  किया  है  ।  मुझे  पता  नहीं  है  कि  सरकार  इस  के  बारे  में  अरब  क्या  पुछताछ
 करेगी ।  में  झ्रापको  बताता  हुं  कि  श्री  मुंदड़ा  ने  एक  विशेष  धन  राशि  जो  कि  उसको  दी  गयी

 धन  राशि  से  कुछ  श्रमिक  इन  सब  अंशों  को  इकट्टा  खरीदने  का  प्रस्ताव  किया  इन  दलालों ने

 केवल  जसप्स के  कुछ  भ्रंश  खरीदने  का  प्रस्ताव किया  we  सारे  नहीं  ।  इन  दोनों की  तुलना

 करना  कठिन है

 श्री  तंगामसणि  :  विवरण  में  केवल  दो  प्रस्ताव  हूं  :  एक  दामोदर  चौबे  कम्पनी

 शर  दूसरा  श्री  हरिदास  मुंदड़ा  का  |  क्या  मैँ  जान  सकता  हूं  कि  कपास
 ths

 या  जैसप्स” भ्रंश या मंदड़ा ग्रप के भ्रंश  या  मंदिर  ग्रुप  के  कोई  कौर  अंश  खरीदने  के  कोई  भी  प्रस्ताव  |  ?

 जवाहरलाल नेहरू  :  जहां तक  हमें  पता  कोई  शर  नहीं  हैं  ।

 श्री  ०  To  भगत
 :

 मैसेज  चौबे  एंड  कम्पनीਂ
 ने

 और  के

 ae  खरीदने  का  भी  प्रस्ताव  किया  है  |
 उनके

 दो
 प्रस्ताव  एक

 तो  रब डस
 बिन  भडास के  १,७०,०००  खरीदने  के  लिये  दूसरा

 ै
 के  %,&0,  खरीदने का  ।

 थ्रो  जवाहरलाल नेहरु  :  जी  ।  मुझे  खुशी है  कि  मेरे  साथी  ने  इस  पर  मेरा  ध्यान

 दिलाया है  ।  मेसर्स  चौबे  एंड  कम्पनीਂ  ने  दो  अलग  अलग  पत्र  लिखे  हें  :  एक

 के  सम्बन्ध  में  ग्रोवर  दूसरा  ae  हक डास  के  सम्बन्ध  में
 ।

 fat  तंगा मणि  :  इसके  अतिरिकत कया  अरन्य  कोई  और  प्रस्ताव है  ?

 श्रेय
 महोदय

 :  सारे  प्रस्ताव  विवरण में  दिये  हुए  हैं  ।

 मूल  wast  में
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 जवाहरलाल  नेहरू
 :

 हमें
 पता

 नहों  है
 ।  में  हां  या

 ना  नहीं  कह  सकता  क्योंकि

 वास्तव में  झ  पता  नहीं है  ।  wa  जीवन  बीमा  निगम  पर  है  और  इसको  प्रस्ताव  मिले  भी  हीं

 हीं  ।

 हुए  कि  arr  के  बाजार  भाव  की  निस्बत  श्री  मूंदड़ा  का मुरारका  :  यह  बात  देखते हु
 प्रस्ताव  Yo  लाख  रुपये  का  है

 माननीय  सदस्य  :  दस  लाख  रुपये  का  |

 fat  मुरारका
 :

 जी  नहीं  बाजार  भाव  की  तुलना  करते  हुए  यह यह  ५०  लाख  रुपये  है  ।  क्या

 में  जान  सकता  हूं  कि  बया  सरकार  जीवन  बीमा  निगम  को  इस  gS te  का  STUNT Me ATT  करनें

 यह  देखने ंके  लिये
 कि

 क्या  श्री  मूंदड़ा  अरब
 भी

 वही  मूल्य  देने  को  तैयार  कोई  राय  देगी ?

 जवाहरलाल नेहरु  :  जी  नहीं  ।  विभिन्न  कारणों  से  जिनमें  मुख्य  यह  है  कि  जैसा

 मुझे  जीवन  बीमा  निगम  से  पता  लगा  उन्हें  यह  ara  नहीं  है  कि  श्री  मूंदड़ा  इस  प्रस्ताव  को

 पुरा  करेंगे  |

 युद्ध-सामग्री  मुरादनगर

 पर्द  श्री स०  म०  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रबुद्ध-सामग्री  मुरादाबाद  में  सैनिक  सामान  के  अस्वीकृत  किये  जाने

 के  सम्बन्ध  में  जांच  करने  के  लिये  कोई  बोर्डे  नियुक्त  किया  गया

 यदि
 तो

 कया  बोर्ड  ने  अपना  प्रतिवेदन  दे  दिया  है
 ?

 1  प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 जी  हो  ।

 स०  स०  बनर्जी  :  कितने  मूल्य  का  सामान  स्वीकृत  किया  गया  कौर  उस  को  किसे

 प्रकार  बेचा  गया
 ?

 fat  रघुरामया  :  इस  प्रकार  के  सामान  के  निर्माण  में  कुछ  सामान  तो  नामंजूर

 किया  ही  जाता  है  ।  परन्तु  इस  विशेष  मामलें  में  अ्रसामान्य  रूप  से  सामान  नामंजूर  किया  गया  था  ।

 एक  बोड़े  नियुक्त  किया  गया  है  जिसने  इसकी  जांच  की  है  मुझे  कहा  गया  है  कि  भ्र ग्रे तर  ATT

 बताना  जनहित  में  नहीं  है  क्योंकि  यह  विशेष  सैनिक  सामान  से  सम्बन्धित है  ।  कार्यवाही की  जा  रही

 हैं  यह  देखने  के  लिये  कि  कौन  ज़िम्मेदार  एक  जांच  न्यायालय की  भी  नियुक्ति  कर  दी  गयी  है

 झर  विभागीय  कार्यवाही  को  जा  रही
 है

 farce  महोदय  :  काम  में  व्र  वाले  सामान  का  कुल  मूल्य  भी
 ?

 वे  ब्यौरा नहीं  चाहते

 e  ।

 शी  रघरामया  मुझे  वास्तविक  मूल्य  का  पता  नहीं  है  ।

 श्री  स०  Ho  बनर्जी  म॑  नामावलि नहीं  चाहता

 सरोवर  मंत्री  महोदय  का  कहना  है  कि  उनके  पास  यह ह  जानकारी  नहीं  है  ।  अगला

 ~
 प्रश्न

 १मूल  अंग्रेजी  में
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 सिक्योरिटी  नासिक  रोड

 +

 (  श्री  जाघव
 श्री  वाजपेयी

 1*८९२
 \  श्री  भा०  Fo  गायकवाड़

 कया  faa  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इंडिया  सिक्योरिटी  के  कर्मचारियों ने  १९५७

 से  १९४५८  तक  हड़ताल  कर  दी  थो  ;

 हड़ताल  की  कालावधि में  कितने  जन-घंटों की  हानि  gat  ;  कौर

 के  ?
 उनकी  per  मांगों  को  स्वीकार  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं

 उपमंत्री  ब०  रा०  प्रेस  में  दो  कमेंचारी  संघों  में  से  एक  ने

 १४  १९५७ से  १४  Reus  तक  आंशिक  हड़ताल की  ।

 जहां  तक  हड़ताल  में  सम्मिलित  कर्मचारियों  का  सम्बन्ध  covers  जन-घंटों

 की  हानि हुई  ।

 हड़ताल  के  समाप्त  हो  जाने  पर  केन्द्रीय  सरकार  के  पदाधिकारियों  ने  कमेंचारियों  के

 ग्रतितिधियों  से  ब्यौरेवार  विचार  किया  ।  इन  विचारों  को  देखते  gt  कुड  विषयों  पर  देश  जारी

 किये  जा  रहे  हैं  बाकी  की  जांच  हो  रही  है  ।

 स०  स०  बनर्जी  उनकी  क्या  विशिष्ट  मांगें  थीं  शौर  सरकार  ने  उनको  कहां  तक

 माना है  ?

 fet ब०  राठ  कमेंचारियों  की  मांगों  के  बारे  में  हमने  एक  विवरण  बनाया  है  |

 ?
 श्री  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  अन्तिम  निश्चय  कब  किया  जाने  वाला  है

 श्री  qo  To  भगत  मेरा  विचार  है  कि  हम  वोटर  हो  निश्चय  कर  लेंगे  ।  उनको  श्रम  प्रौढ़

 वित्त  मंत्रालयों  में  जांच  हो  रही  है  ।

 श्री  श०  Fo  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  हड़ताल  की  कालावधि  में  कुछ

 गेर-टेक्निकल  क्मेचारियों  से  मशीनें  चलाने  के  लिये  कहा  गया  शर  फलस्वरूप  मशीनों  को  नुक्सान

 यदि हां  तो  कितनी  धनराशि  की  हानि  हुई
 ?

 पथिक  रा०  जहां  तक  हमें  पता  कोई  नुकसान  नहीं  gar  है  शर  मेरे  विचार
 म

 यह  बात  सच  नहीं  है  कि  गैर-प्रविधिक  व्यक्तियों  से  मशीनें  चलाने  को  कहा  गया  क्योंकि

 दिन  उपस्थिति
 ४४०

 से  ८००  के  बीच  थी  ।  टैविनकल  कर्मचारी  उपलब्ध  थे  a  प्रेस  में  आंशिक

 रूप  से  काय  हो  रहा  था  ।

 fat नाथ  पाई  मंत्री  महोदय  नें  कहा  कि  वहां  दो  संघ  थे  श्र  हड़ताल  दो  में  से  एक

 नकी
 कया  वह  यह  बतायेंगे  कि  कितने  प्रतिशत  कर्मचारियों  ने  हड़ताल  में  भाग  लिया  कौर  क्या

 द

 घंटे  काम  करने  की  मांग  स्वीकार  कर
 ली

 गयी  है
 ;  यदि  तो  उस  मांग  का  क्या  gat ?

 रंगरेजी  में
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 1  गी  ब०  रा०  जहां तक  प्रश्न  के  पहले  भाग  का  सम्बन्ध  हड़ताल  mitre थी

 कर्मचारी  एक  बड़ी  संख्या  में  हड़ताल  पर
 थे  ।

 लेकिन  यह  सच  है  कि  सब  दिनों  में  उपस्थिति
 ४००

 से  ८००  के  बीच  थी  ।

 fat नाथ  पाई  :  कितनों में  से  ?

 fat  हं ०  To  मेरे  पास  पुरे  आंकड़े  नहीं  हैं  ।

 श्रीनाथ पाई  में  जानता हूं  ।

 महोदय
 :

 तब  माननीय  सदस्य  को  प्रश्न  नहीं  पुछना  चाहिये
 |

 श्री  qo  ह  भगत  :  औसतन  उपस्थिति  R80  है  ate  इस  कालावधि  में
 उपस्थिति

 Yo  शौर  €००  के  बीच  थी  ।  जहां  तक  काम  के  घंटों  का  सम्बन्ध  इस  की  भी  जांच  हो  रही  है  ।

 जिन  मांगों  की  जांच  हो  रही  है  उनमें  यह  एक  मुख्य  मांग  है  ।  लेकिन  में  समझता  हूं  कि  जिन  माननीय

 सदस्य  ने  अभी  प्रश्न  उन्होंने  एक  प्रकार  का  आश्वासन  सा  दिया  कि  काम  के  घंटों  में  इस  कमी

 के  कारण  उत्पादन  में  कमी  नहीं  होगी  ।  जहां  तक  इस  विषय  का  सम्बन्ध  हम  इसकी जांच  कर

 रहे  हैं  प्रौढ़  हम  बहुत  शीघ्र  ही  निश्चय  कर  लेंगे  ।

 श्री ताथ  पाई  :  कृपया  मुझे  एक  मिनट  दीजिये  :

 महोदय  :  लेकिन  माननीय  सदस्य  को  खड़े  हो  कर  बोलना  चाहिये  ।

 श्री नाथ  पाई  :  मेरे  द्वारा  दिये  गये  एक  श्रीनिवासन  की  कौर  निर्देश  किया  गया  है  शौर

 इससे कुछ  भ्रम  उत्पन्न  हो  सकता  है  ।  हड़ताल  में  बातचीत  के  दौरान  में  में  ने  कहा  था  कि  यदि  काम

 के  घंटे  कम  कर  दिये  फिर  भी  उत्पादन  स्तर  वही  रहना  चाहिये  ।  हमारा  मतलब  यह  था

 कि  यदि
 ४४

 घंटे  काम  करने  के  उत्पादन  कम  हो  जाता  है  तो  कर्मचारी  अतिरिक्त  घंटों  में  काम

 करने को  तैयार  जिसके  लिये  सरकार  को  उनको  अतिरिक्त  मजूरी  देनी  पड़ेगी  ।  यह  उस  पत्र  में

 बिल्कुल  साफ  साफ  लिखा  gar  है  जो  हमने  श्रम  मंत्री  को  लिखा  है  ate  उस  बात  पर  हम
 भी

 कायम  हैं ।

 गिरदान  मंत्री  तथा  वेवेदिक-कार्य ate  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 क्या  में

 एक  शब्द  कह  सकता  हूं
 ?

 में  उनके  वक्तव्य  का  निषेष  नहीं  करता  हुं  ।  परन्तु  ऐसे

 सन  का  कोई  वापस  ही  नहीं  है
 ।

 ऐसी  बात  को  श्रीनिवासन  नहीं  कहा  जा  सकता
 |

 यह  तो  हमेशा  हो

 सकता  है  ।  मेरा  ख्याल  था  कि  श्रीनिवासन  कोई  हो  सकता  है  कि  मेरा  ख्याल  गलत  हो  ।

 कुछ  श्री  नाथ  पाई  नें  कहा  है  वह  तो  एक  स्पष्ट  बात  है  ।  इस  से  तो  कोई  अन्तर  ही  नहीं  पड़ता  ।  यदि

 अधिक  काम  किया  जाये  और  उसके  लिये  अतिरिक्त  मजूरी  दी  जाये  तो  फिर  इसमें  श्रीनिवासन  कैसे

 कहा  जा  सकता  है  ?

 निक्षेप

 1८९३.  भी  meager  लतीफ  :  गया  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि
 ७४ ५

 क्या  यह  सच  है  कि  बिजनौर  के  पास  उप-पहाड़ी  प्रदेशों  में  कोयला  कौर  मूल्यवान

 खनिजों के  बहुत  निक्षेप  हैं

 faa  अंग्रेजी  में
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 इन
 खनिजों पों-को  बड़ी  मात्रा  में  निकालने की  सम्भावना  का  परिगणन  करने  के  लिये

 सरकार  ने  इस  प्रदेश  का  भू  तस्वीर  सर्वेक्षण कर  लिया  है  ;  शर

 यदि  तो  क्या  निकट  भविष्य  में  ऐसा  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 प  ae  तेल  मंत्री  ह ०  दे०  मालवीय )  )  जी  नही ं।

 ae
 क्योंकि

 इस
 क्षेत्र  में  किसी  लाभदायक  खनिज  का  पता  नहीं  चला

 अतः  निकट  भविष्य में  भारत  भू-तस्वीर  सर्वेक्षण  विभाग  का  इस  प्रदेश  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  करने

 का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 |  अध्यक्ष  महोदय  श्री  अ्रब्दुल  लतीफ़  |

 1  श्री  अन्सार  हर वानी  क्या  वहां  पर  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  के  किसी  दल  को  यह  पता  लगाने

 को  भेजा  गया  था  कि  वहां  पर  कोई  निक्षेप  है  या  नहीं
 ?

 महोदय  :.  क्या  माननीय  सदस्य  का  नाम  लतीफ़ਂ  है  ?  में  ने  श्री  अब्दुल

 लतीफ़  को  पुकारा  है  ।  श्री  दूं  लतीफ  श्री  अपना  पूछ  सकते  हूँ  ।

 श्री  अब्दुल  लतीफ  :  जो  इन्क्वायरी की  उसका  क्या  नतीजा  निकला  है
 ?

 श्री  के०  to  मालवीय :  इस  सिलसिलें  में  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  एक  जिद्मालाजीकल

 पार्टी  भेजी  थी  शौर  उसकी  यह  रिपोर्ट  है  कि  वहां  कुछ  लिगनाइट  है  श्र  बालू  में  सोना

 वग़ैरह पाया  गया  लेकिन  उनकी  भी  कोई  मुकम्मल  राय  नहीं  है  ।  जिम्मा लाजीकल सर्वे

 इंडिया  की  तो  यह  राय  है  कि  उसकी  कोई  इकानामिक  बन  नहीं  है  ।  जब  तक  कोई  ज्यादा  भ्रच्छी  रिपोर्ट

 नहीं  मिलती  तब  तक  कोई  प्रोग्राम  बनाना  हमारे  लिये  मुश्किल  है  ।

 श्री  अब्दुल  लतीफ  :  क्या  गवर्नमेंट  ग्राफ  इंडिया  ने  कोई  जांच  करायी  है  या  कि  fas  उत्तर

 प्रदेश  की  रिपोर्ट  पर  ही  भरोसा  कर  लिया  गया  है
 ?

 श्री  क ०  दे०  मालवीय  :  गवर्नमेंट  इंडिया  की  एक  रिपोर्ट  है  ।  गवर्नमेंट  ग्राफ  इंडिया

 ने  पहले  कुछ  मालूमात
 की

 थीं
 |

 जिनके  प्राकार  पर  हम  इस  नतीजे  पर  पहुंचे  कि  वहां  पर  कोई  खास

 मिनरत्स  नहीं  मिली  हूँ  ।  इसलिये  हमारा  इरादा  कोई  उसको  परस्त  करने का  नहीं  है  ।

 att  रघुनाथ  सिह  :  इस  बात  को  देखते  हुये  कि  वहां  पर  बालू  में  से  सोना  पाया  जाता  है  आपने

 यह  उचित  नहीं  समझा  कि  श्राप  अपनी  तरफ  से  कोई  जांच  कराते
 ?

 श्री  Fo  दे०  मालवीय  :  बाल  में  aaa  सोना  निकल  are  है  लेकिन उसकी  कोई  खास

 अहमियत  नहीं
 है  ।

 tet  भ्रंग्रेज़ी  में



 मौखिक  उत्तर  १२  Rays २१३२

 ~
 वदामलव  सिक्के

 +

 हेम  राज  :
 *६६४.

 st  वोडयार :

 क्या  वित्त  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चल  रहे  पुरानें  सिक्कों  को  वापस  लेने  कौर  उनके  स्थान  पर  दशमलव  सिक्कों  को

 चालू  करने  के  कार्य  प्रथम  वर्ष  कोई  सारवान  सफलता  प्राप्त  हुई  है

 यदि  तो  aa  तक  कितने  प्रतिशत  परिचालित  सिक्के  वापस  लिये  गये  हैं  ;
 कौर

 AN
 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  सरकारी  विभाग  कौर  रेलवे  भी  जनता  को  पुराने  सिक्के

 ad  हं
 ?

 उपमंत्री  ब०  रा०  .  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 जाता  @  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ३]

 थ्री  हेम  राज  गवर्नमेंट  मिनट्स  टकसालों  )  में  ज्यादा  से  ज्यादा  नये  सिक्के  बनाने

 को  क्या  उपाय  किया  जा  रहा  है
 ?

 थी  ब्०  रा०  हमारे  देश  में  तीन  मिनट्स  हैं  ।  बे  अपने  पुरे  समय  काम  कर  रही हैं

 कौर  उनमें  ज्यादा  से  ज्यादा  नये  सिक्का  बनायें  जा  रहे |

 श्री  हेम  हर  माह  में  कितने  नयें  सिक्के  बनाये  जा  रहे  हें
 ?

 श्री ब०  ह०  भगत  :  करीब  गरीब  नौ  करोड़  पीसेज  नये  सिक्के  |

 श्री  हेम  राज
 :  क्या  दिल्ली  जेसे  शहरो  में  जहां  पर

 कि
 बहुत  से  गव्न॑मेन्ट  श्राफिसेज़  हैं  वहां

 लोगों  को  पुराने  सिक्के  vel  दिये  जायेंगे  बल्कि  नये  सिक्के  ही  दिये  जायेंगे
 ?

 श्री qo  राठ  भगत :  एक  ऐसी  विज्ञप्ति  जारी  की  गई  है  कि  जो  सरकारी  दफ्तर  हैं  जैसे  कि  रेलवं

 ar  पोस्ट  श्राफिसेज़  उनमें  जो  पुराने  सिक्के  जायेंगे  वे  वापस  ले  लिये  जायेंगे  उनको  फिर  नहीं  दिया

 जायगा  ।  मगर  कभी  कभी  घास  स्थिति  नये  सिक्कों  की  कमी  के  कारण  इस  विज्ञप्ति  की  बात  पुरी

 तरह  से  लाग  नहीं  हो  पाती  कौर  कभी  कभी  पुराने  सिक्के  दिये  जाते  हैं  ।  मगर  श्राम  तौर  से  सरकारी

 दफ्तरों  से  नये  सिक्के  ही  दिये  जाते  हें  ।

 श्री  भक्त  ददन  चूंकि  पुरानें  सिक्कों  ate  नये  सिवकों  के  कारण  अक्सर  बाजार  में  गड़बड़

 होती  रहती  है  कौर  उसमें  कुछ  लोगों  को  नुक्सान  उठाना  पड़ता  क्या  माननीय  मंत्री  जी  बतलायेंग

 कि  देर  से  देर  कब  तक  इन  पुराने  सिक्कों  को  हटा  दिया  जायगा
 ?

 श्री  ब०  रा०  भगत :  जब
 कि

 नये  सिक्कों  का  कानून  पार्लियामेंट  में  पास  gar  था  तो  उस  समय

 सरकार  की  तरफ  से  यह  श्रीनिवासन  दिया  गया
 था

 कि  साढ़े तीन  साल  में  नये  सिक्कों  का  पूरा

 हूए  er

 वावा

 |

 प्रब जो दि कता है वि

 सार

 का  रही  on  गादर  दोता  दे  लि  गह

 गरि

 इश
 aire

 बढ़
 जायगी

 ।  हो
 सकता  है

 कि
 चार  साल  हो  जायें

 ।
 यह  परिस्थिति  है

 अंग्रेजी  में में
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 tar  तैंगा मणि  :  विवरण  पता  चलता  है  कि  R-8- FEY  से  RW-VR-VEVS  तक  दो

 शर  उससे  कम  मूल्य  के  २६  करोड़  सिक्के  वापस  लिये  गये  हैं  ।  यह  लगभग  चार  प्रतिशत  है
 ।

 अतः  यद्यपि  एक  वर्ष  समाप्त  हो  गया  विवरण  के  केवल  चार  प्रतिशत  सिक्के

 ही  वापस  लिये  गये  हैं  ।  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इन  सब  सिक्कों  के  वापस  लिये  जाने  में  कितना  समय

 लगेगा ?

 गजराज सिह  :  zy  वर्ष

 श्री | है  राठ  भगत :  जैसे  ही  सिक्के  wea  हम  उनको  वापस  ले  लेते  हैं  ,  उनको  दोबारा

 जारी  नहीं  किया  जाता  है  ।  केवल  बात  यह  है  कि  सिक्के  तब  तक  परिचालन  में  रहेंगे  जब  तक  कि

 उनका  विमुद्रीकरण  नहीं  कर  दिया  जाता  ।  दुल्हनियां  के  सम्बन्ध  में  समझता  हूं  कि  महीनों  में  पीली

 दुभ्नन्नियों  का  विमुद्रीकरण  हो  जायगा  श्र  दूसरे  छः  महीनों  में  सब  दुद्प्न्निद  at  विमुद्रीकरण  हो

 जायगा  ।  लेकिन  इस  सम्बन्ध  में  कोई  पक्का  वायदा  नहीं  कर  सकता  |

 भी  |  नये  सिक्कों  के  अपनाने  के  तरीक़ों  में  शीघ्रता  करने  के  क्या  यह

 सच  हे  कि  सरकार  ५०  नये  पैसे  के  नोट  प्रारम्भ  करने  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 ao
 रा०  भगत

 :
 जी  नहीं  ।  इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचारधीन  नहीं  है  ।

 श्रीमती पावती  कृष्णन  :  कया  में  जान  सकती  हूं  कि  दो  ard  के  सिक्कों का

 संसद्  में  विमुद्रीकरण  कर  दिया  गया  है  क्योंकि  डाक  घर  भी  उनको  स्वीकार  नहीं
 करता ?

 श्री * ह
 राठ

 भगत
 :

 यह  सच  है  क्योंकि  दो  कराने  के  पीले  सिक्के  जाली  बहुत  हें  ।

 कुछ  कठिनाई  होती  लेकिन  हमने  परिपत्र  जारी  कर  दिये  हैं  कौर  यह  देखने  के  लिये  पूरी  सावधानी

 बरती  है  कि  जनता  को  कोई  बेकार  कठिनाई  न  हो  ।

 तेल  के  नये  हों  का  पता  लगना

 1८६९४.  डा०  राम  gun  सिह  क्या  खान  शर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मोहन  क्षेत्र  में  नये  कामों  से  तेल  का  पता  लगा  है  ;

 यदि  तो  कितने  कूचों  में  तेल  का  पता  लगा  है  ;  झर

 उसके  उत्पादन  की  क्या  सम्भावना  है  ?

 खान  ae  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  जी  हां  ।

 अब  तक  पूरे  किये  गये  सात  कूचों  में  से  चार  में  तेल  पाया  गया  है  ।

 seat  मात्रा  में  वाणिज्यिक  उत्पादन  की  श्रद्धा  है  ।

 rat  हेम  क्या  मोरन  में  पता  लगे  इस  तेल  का  प्रस्तावित  शोधनशाला  में

 शोधन किया  जायगा  ;  atc  यदि  तो  कया  इस  आवश्यकता  को  पूरा  करने  में  उस  शोधनशाला

 की  भरपेक्षित  क्षमता  बढ़  जायगी
 ?

 मूल
 sti

 में
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 fat के०  दे०  मालवीय :  मोहन  में  उत्पादित देल  का  नयी  ट्रायल  इंडिया  द्वारा

 किया  जायगा  जिसमें  भारत  सरकार  ग्रासाम ग्रायल कम्पनी कम्पनीਂ  के  साथ  भागीदार है  ।  जैसे

 ही  इंडिया  लिमिटिडਂ  द्वारा  कार्यान्वित  किया  जाने  वाला  कार्यक्रम  पुरा  हो  मोहन

 तेल  के  शोधनशाला  में  उपयोग  का  wea  उठेगा  ।

 अमृत  बाजार  पत्रिका  का  सफीपुर  परिदिष्टांक

 1८९६.  श्री  ले०  wat  सिह  क्या  गृह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने की की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १९४७  में  बाज़ार  पत्रिका  में  एक  मनीपुर

 शिष्टांक  प्रकाशित  ड  था  ;

 )  इस  के  प्रकाशन  के  सम्बन्ध  में  अमृत  बाज़ार  पत्रिका  ने  मनीपुर  प्रशासन  को  अदायगी

 के  लिये  कितनी  रकम  के  बिल  प्रस्तुत  किये  हें  ;  ik

 अमृत  बाज़ार  कलकत्ता  में  इस  परिदिष्टांक  के  प्रकाशन  के  कारण  क्या  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हां  ।

 परिशिष्टांक  के  प्रकाशन  के  लिये  मनीपुर  प्रशासन  ने  कोई  रकम  नहीं
 दी

 थी  परन्तु

 पर्यटन  तथा  स्थानीय  कलापों  तथा  हस्तशिल्पों  के  संवर्धन  के  लिये  समाचारपत्र  में  प्रशासन  द्वारा

 कछ  विज्ञापन  प्रकाशन  के  लिये  भेजे  गये  थे  जिन  के  लिये  समाचारपत्र  द्वारा  प्रशासन  को  VERE

 रुपये  १६  नयें  पसे  के  बिल  प्रस्तुत  किये  गये  थे  |

 पर्यटन  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  परिदिष्टांक  छापने  के  अपने  कार्यक्रम  के  एक  भाग

 के  रूप  में  अमत  बाज़ार  कलकत्ता  द्वारा  परिशिष्टांक  प्रकाशित  किया  गया  था  ।  जिन  समाचार

 पत्रों  ने  लेखਂ  तथा  विज्ञापन  दे  कर  इस  प्रकार  के  परिशिष्टांक  निकालना  स्वीकार  किया

 सरकारों  से  उन  की  सहायता  करने  के  लिये  कहा  गया  है  ak  उन  में  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  प्रशासन

 भी  शामिल हैं  ।

 pat  ले ०  wat  fag  :  क्या  परिशिष्टांक  तथा विज्ञापन  प्रकाशित  करने  के  लिये  अरन्य  समाचार

 पत्रों  से  भी  मूल्य-कथन  झ्रामंत्रित  किये  गये  थे  ?

 श्री  दातार  :  इस  मामले  में  मूल्य-कथन  पंडित  करने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  था  ।  अमृत  बाज़ार

 पत्रिका  ने  मणिपुर  के  सम्बन्ध  में  एक  विशिष्ट  परिदिष्टांक  छापना  स्वीकार  किया  था  कौर  यही

 कारण  है  कि  उन्हें  विज्ञापन  दिये  गये  थे  ।

 fat Jo  to  पटेल
 :

 सरकार  की  नीति  केवल  उन  समाचार  पत्रों  को  विज्ञापन  देने  को

 है  जो  सरकार  के  पक्ष  में  लिखते  हैं  ?

 नहीं  । fat  दातार

 प्रकार  में
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 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  site  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  श्रीमान्

 में  एक  शब्द  कहू  सकता  हूं
 ?  एक  समाचार  पत्र  किसी  विशिष्ट  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  एक  विशेष

 शिष्टांक  निकालता  ¢—arg  भी  समाचार  पत्र  ऐसा  कर  सकता  है--भ्र  पेंशन  के  हित  में  प्रशासन

 द्वारा  उस  का  लाभ  उठाया  जाता  है  ।  यह  एक  सामान्य  बात  ञ श्रौर  इस  में  किसी  समाचार पत्र  के

 पक्षपात  का  कोई  नहीं  है  ।  जब  कभी  भी  कोई  समाचार  पत्र  ऐसा  करता  है  तो  उस  के

 साथ  भी  dar  ही  व्यवहार  किया  जायेगा

 फेरो  मैंगलोर  संपत्र

 श्री  ई  सूदन  राव  :  क्या  खान  कौर  इबन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 भारत  में  फेरो-मैंगनीज़  तैयार  करने  के  लिये  शब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई

 सरकार  द्वारा  फेरो-मैंगनीज़  के  कितने  संयंत्र  ve  तक  स्थापित  किये  गये  हैं  ;

 प्रत्येक  की  उत्पादन-क्षमता  कितनी  है  ;  कौर

 क्या  गिंडी  श्रीकाकुलम  में  संयंत्र  स्थापित  करने  की

 प्रस्थापना है  ?

 खान  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  सरकार  ने  तक  सालाना

 १७७,३००  टन  कुल  ताकत  की  नौ  पार्टियां  मंजूर  कर
 दी  हैं  ।

 कोई  नहीं  ।

 सवाल  ही  नहीं  उठता  ।

 जी  नहीं  ।  फिर  भी  माननीय  सदस्य  का  मतलब  शायद  गिरीविदी

 लम) से से  है
 ।

 यदि  ऐसा  है  तो  एक  प्राइवेट  पार्टी  द्वारा  लगाये  गये  प्लांट  में  पहले  ही  उत्पादन  शुरू  कर

 दिया गया  है  |

 श्री इ०  मधुसुदन राव  :  क्या  मंत्री  महोदय  बता  सकते  हें  कि  भारत  सरकार  को  एक  साल
 के  लिये  कितना  फ़ैरो-मैंगनीज़  चाहिये  ate  वह  कितना  उत्पादन  कर  सकती  है  ?

 सरदार  स्वर्ण  सरहद  मं  सवाल  को  समझ  नहीं  पाया  हूं  ।

 भिनाय  महोदय  :  उन्होंने  एक  प्रदान  पूछना  शुरू  किया था  कौर  एक  अन्य  पर

 उन्होंने  अपनी  बात  समाप्त  की  है  ।  वह  केवल  यह  जानना  चाहते  हैं  वहां  जो  संयंत्र  स्थापित  किया

 जा  रहा  है  उस  की  क्षमता  कितनी  होगी  शौर  हमारे  अपने  उपभोग  के  लिये  हमें  कितने  फ़ैरो-मैंगनीज़
 fos  > ता  mad

 ह  हैं
 ऑर

 eet  वार्घिक भरादलतकाक

 मूल  sist  में
 382
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 सरदार  स्वर्ण  सिह
 :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना में  जो  लक्ष्य  नियत  किया  गया  है  वह

 १६०,०००  टन  है  ।  जैसा  कि  में  पहिले  ही  बता  चुका  हूं  इस  लक्ष्य  के  सम्बन्ध  में  ae  तक  भ्रनुमोदित

 कुल  क्षमता  १७७,३००  टन  है
 ।  इस  में  से  तीन  संयंत्रों  ने  पहिले  ही  उत्पादन-कार्य  प्रारम्भ  कर

 दिया है  ;  दी  मैसूर  श्रायरन  एण्ड  स्टील  भ  दी  इलैक्ट्रिकल  एण्ड  मेटालर्जिकल

 बम्बई  श्र  दो  फ़िरो-एलौयेस तुमसर  ।  इ  न  की  विभिन्न  क्षमतायें हैं  ।  भ्रनुज्ञापन  समिति

 द्वारा  ५४,०००  टन  की  कुल  क्षमता  की  दो  भ्र  योजनाओं  को  इस  बात  के  अधीन  रहते  हुए

 मोहित  किया  गया  है  कि  पू  जी  वस्तुभ्नों  की  भारी  विद्या  संयंत्र  प्रीति  द्वारा
 उन

 की  विदेशी  मुद्रा

 सम्बन्धी  प्रावश्यकताशओ्ं  का  परीक्षण  किया  माननीय  सदस्य  जो  जानकारी  चाहते

 थे  वे  सभी  बातें  इस  जानकारी  में  श्री  गई  हें  ।

 श्री  क्यां  गिरीविदी  संयंत्र  की  कुछ  सहायता  की  जा  रही  है  ?

 स्वर्ण  सिंह  :  यह  संयंत्र  ग़र  सरकारी  क्षेत्र  में  है  ।  सहायता  के  किसी  स्वरूप  का

 सेक्षण  करना  मेरे  लिये  कठिन  है  ।  यदि  यह  वित्तोय  सहायता  है  तो  ग़र  सरकारी  क्षेत्र  के  a  किसी

 उद्योग की  भांति  वे  वित्त  निगम  तथा  अन्य  पक्षों  से  इस  के  लिये  कह  सकते हें  ।.  वित्तीय  स्वरूप  की

 प्रत्यक्ष  सरकारी  सहायता  जैसी  कोई  चीज़  नहीं  है  ।

 श्री  हेमा  श्रीकाकुलम  तथा  उड़ीसा  राज्य  के  पाइवेंवर्ती  ज़िले  निम्न  श्रेणी  के  मैंगनीज़

 से  भरे  पड़े  ि. ट ९4 थि श्रौ  यह  कारखाना  गिरीविदी  में  है  ।  तुमसर  का  कारखाना  निम्न  श्रेणी  के  उस  अ्रयस्क

 का  पुर्णतः  उपभोग  नहीं  कर  सकता  हैं  ।  क्या  उस  क्षेत्र  में  और  संयंत्र  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में

 सरकार  की  सरकारी  क्षेत्र  में  या  ग़ैर  सरकारी  क्षेत्र  में  कोई  योजनायें  हैँ  ?

 स्वर्ण  सिह  में  पहिले  ही  बता  चुका  हूं  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  द्वारा

 रित  लक्ष्य  पहिले  ही  पूरा  किया  जा  चुका  है  ।  ऐसी  कितनी  ही  प्रगति  बातें  हें  जिन्हें  हम  करना  चाहते

 परन्तु  हमें  उन  सब  का  संसाधनों  के  भीतर  ही  समायोजन  करना  होंगा  |

 पति  पाणिग्रहण
 :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  उड़ीसा  में  जोडा  स्थान  पर  जो  फ़ैरो-मैगनीज़  संयंत्र

 स्थापित  किया  गया  है  वह  कबਂ  उत्पादन-किये  प्रारम्भ  करेगा  कौर  उस  संयंत्र  की  क्षमता  कितनी

 है  तथा  उसे  कितनी  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई  है  ?

 नाम  क्या  है  ?
 सरदार  स्वर्ण

 सिंह
 :

 मुझे
 इस

 प्रशन  के  सम्बन्ध  में
 एक

 पृथक  सुचना
 उस  जगह

 का

 fat  पाणिग्रहण  :  जोडा  का  फ़ैरो-मेंगानीज़  संयंत्र  ।

 cant  सिह  :
 जोडा  फ़ेरो-एलौएज  )  लिमिटेड की  उत्पादन  क्षमता  ३०,०००

 टन  है  उड़ीसा  में  जोडा  स्थान  पर  स्थिति  होगा
 ।  इस  gays  के  मध्य  में  यह  संयंत्र

 बन
 कर

 तैयार  हो  जायेगा  ।

 दिक्षा का  आयोजन

 1८९८.  डा०  क०  ब०  मेनन  :  क्या  शिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  सभा-पटल  पर

 निम्न  लिखित  काग़ज़ात  रखने  की  कृपा  करेंगे  :

 दिक्षा  के  विकास
 के

 लिये  प्रत्यक्ष  orators  के  सम्बन्ध  में  मद्रास  सरकार  से  प्राप्त

 टिप्पण  की  एक  प्रति  तथा

 मल  अ्रंग्र जी  में
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 उस  टिप्पण  के  सम्बन्ध  में  राज्य-सरकारों  से  प्राप्त  टिप्पणियां
 ?

 शिक्षा  श्र  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का
 ०

 ला०

 तथा  लोक-सभा  पटल  पर  मद्रास  सरकार  से  प्राप्त  टिप्पण  की  एक  प्रति  तथा  जब  तक  प्राप्त

 टिप्पणियां  रखी  जाती हैं  ।  में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०-श८६/५८]

 +310  Fo  मेनन
 :

 क्या  राज्य  के  एक  प्रतिनिधि  द्वारा  सम्मेलन  में  की  गई  इस  भ्रांति
 की  भोर  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  भ्राकृष्ट  किया  गया  है  कि  पाठ्य-पुस्तकों  के  राष्ट्रीयकरण  से  मंत्रियों

 के  बु  रे  और  शभ्रनुत्कंठित  भाषण  छापे  जाने  लगे  हें  और  उन्हें  स्कूलों  में  पाठ्य-पुस्तकों  में

 लित  किया  जा  रहा  है  ?

 का०  सला०  श्रीमाली
 :

 मेरे  माननीय  मित्र  का  प्रशन  मद्रास  सरकार  में  शिक्षा  के  विकास

 के  लिये  प्रत्यक्ष  प्रायोजना  से  सम्बन्धित  टिप्पण  के  सम्बन्ध  में  है
 ।

 पाठ्य-पुस्तकों  का  राष्ट्रीयकरण

 बिल्कुल  एक  विभिन्न  प्रकार  का  प्रदान  है
 ।

 में  उस  प्रदान  का  उत्तर  दे  सकता  हूं  परन्तु  यह  इस  में  से

 बिल्कुल  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 ह०  Fo  मेनन  :  सम्मेलन  में  जिन  विषयों  पर  वाद  विवाद  किया  गया

 पुस्तकों  का  राष्ट्रीयकरण  भी  उन  में  से  एक  विषय  था  |

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  हां  ag  वाद  विवाद  के  लियें  एक  विषय  था  परन्तु  इस

 समय  त्र  प्रत्यक्ष  प्रायोजन  तथा  उस  पर  मद्रास  सरकार  के  एक  टिप्पण  के  सम्बन्ध  में  है  |  इस  प्रश्न

 का  पाठ्य-पुस्तकों  के  राष्ट्रीयकरण  से  संबंधित  प्रश्न  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  |

 att  बासुदेव  नायर
 :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  इन  प्रस्तावों  पर  विचार  किया  है  यदि

 तो  क्या
 व

 wee  राज्यों  को  इस  की  सिफारिश  करेंगे  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  हां  ।  शिक्षा  सम्बन्धी  केन्द्रीय  मंत्रणा  बोर्ड  द्वारा  यह

 उठाया  गया  था  शौर  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  इस  टिप्पण  को  राज्य  सरकारों  को  उन  के  विचारार्थ

 तथा  टीका  के  लिये  भेजना  चाहिये  ।

 राष्ट्रीय  सेनाछात्र  दल

 15९९.  १ रहै  जाघव
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि

 माध्यमिक  स्कूलों  में  राष्ट्रीय  सेना छात्र  दल  के  कनिष्ठ  विभाग  के  पुनः  प्रवर्तन  के  लिये  एक  मांग  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  राष्ट्रीय  सेना छात्र  दल  का  कनिष्ठ  विभाग  सभी

 राज्यों  में  किये
 कर

 रहा  है
 ।

 बम्बई  में  राज्य  सरकार  ने  १९५३  में  कनिष्ठ  विभाग
 को

 बन्द  करने
 का  निर्णय  किया  था  कौर  वहां  कनिष्ठ  विभाग  की

 इकाइयां  उन  क्षत्रों  में  कार्य  कर  रही  हूँ  जिने

 क्षेत्रों  को  राज्यों  के  पुनर्गठन  के  फलस्वरूप  बम्बई  में  जोड़ा  गया  था  ।  तथा  बम्बई  सरकार  ने  हाल
 ही  में  राज्य

 के  सभी  भागों  में  कनिष्ठ  विभाग
 की

 इकाइयां  प्रवर्तित  की  हैं  ।

 पानीपत Jo  To
 पटेल

 :
 बम्बई  सरकार  ने  इस  योजना  को  बन्द  किया  था  झर  फिर  से  क्यों

 शुरू  किया  है  ?

 अलणणणणणप्थन्णण
 किरदार  मजीठिया  :  माननीय  सदस्य  बम्बई  सरकार से  पूछ  सकते  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी
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 aq  सेवा  सं

 द
 की  कृपा  करेंगे  कि 1*€००.  श्री

 व०
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतान

 १९५६-५७  के  दौरान  उड़ीसा  राज्य  सरकार के  द्वारा  ्य  सेवा  संव  को  जो  केन्द्रीय

 अ्रनुदान  दिये  गयें  थे  क्या  उन  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को  प्रतिवेदन  प्राप्त  हु  है ;  प्रौढ़

 यदि  तो  इस  का  कारण  क्या  है  ?

 ्  गृह-कार्य  उपमंत्री  नहीं  ।

 |  यह  विश्वास  किया  जाता  है  कि  सब  इस  प्रयोजन  के  लिये  भिन्न
 अर्थात्  सरकारी

 ग्र भि करणों  तथा  गांधी  स्मारक  निधि  शादी  जैसे  ee  ग़र  सरकारी  अभिकरणों  से  वित्तीय  सहायता

 प्राप्त कर  रहा  उन्होंने  भिन्न  सूत्रों  से  प्राप्त  कुल  राशि  में  से  खे  पुरा  किया  है  are  प्रत्यक
 वैयक्तिक

 सुत्र  का  पृथक  लेखा  नहीं  रखा  है  |  क्योंकि  उन्हें  प्रत्येक  वैयक्तिक  के  सूत्र  का  लेखा  प्रस्तुत  करना  है

 लिये  लेखों  को  अलग  करने  उन्हें  सरकार  को  प्रस्तुत  करने  में  काफ़ी  समय  लगता  है  ।  फिर  *

 उन्हें  इसे  प्रस्तुत  करने  के  लिये  ज़ोर  दिया  जा  रहा  है  |

 शी  वे०
 द्य  मलिक :  १०  १९४५८  के  एक  अतारांकित प्रशन  के  उत्तर  में  योजना उप

 मंत्री  श्री  गया  to  मिश्र  द्वारा  दिये  गये  विवरण  से  प्रकट  होता  है  कि  PEYO-RS  में
 ग्राम दान

 गांवों  के  विकास  के  लिये  १०  लाख  रुपये
 की

 जिस  रकम  की  मंजूरी
 दी  गई  थी  वह  अप्रिय लेख

 न  किये  जाने  के  कारण  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  से  सेवा  संघ  को  सौंपी  नहों  गई  है  ।  निर्धारित

 में  उन  क्षेत्रों  के  लिये  रकम  खर्च  न  करने  के  सम्बन्ध  में  पं  सेवा  संघ  के  विरुद्ध  क्या

 वाही  करना  चाहेगी ?

 1  गोमती  श्राल्वा  :  उड़ीसा  राज्य  द्वारा  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  सर्व  सेवा  संघ  का  प्रयोजन

 राज्य  अभिकरण  की  सहायता  करना  परन्तु  सबे  सेवा  संघ  का  ख़र्च  पर  किसी  प्रकार  का

 यंत्रण  न  होगा  |  यह  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 शी  मिलती  :  क्या  यह  सच  है  कि  कोरापुट  fas  में  भूक  से  होने  वाली  मृत्यु  के  सम्बन्ध  में

 उड़ीसा  के  मुख्य  मंत्री  तथा  सर्व  सेवा  संघ  के  बीच  प्रतिवाद  के  कारण  यह  रकम उन्हे
 सौंपी  नहीं  गई  है  ?

 1  श्रीमती  आल्वा
 :

 यह  प्रश्न  इस  मुख्य  प्रश्न  में  से  उत्पन्न  नहीं  होता  है  |

 श्री  पहनती
 :

 कया  माननीय  मंत्री  कृपया  इस  की  जांच  करेंगे
 ?

 यह  एक  ऐसा  मामला है
 जिस

 में  रकम  की  मंजूरी  दीਂ  गई  थी  परन्तु  उड़ीसा  सरकार  ने  सबे  सेवा  संघ  को  इसे  नहों  सौंपा  था  क्यो

 स  प्रतिवाद  के  कारण  ऐसा  किया  गया  are  यदि  तो  क्या  सरकार  जांच  करेगीਂ

 आल्वा  :  इस  का  कारण  वह  प्रतिवाद  नहीं है  ।  सर्व  सेवा  संघ  के  लिये  जिन  रकमों

 मंजरी  दी  गई  थी  ate  जो  रकमें  उसे  दी  गई  उस ने  १९५४  से  उन  के  सम्बन्ध  कोई  लेखा

 eat  नहीं  किया  है  ।  यही  कारण  है  ।

 च्  lad  ny
 सा  सरकार ने  भारत  सरकार  को  सव

 सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  क्या  यह  ei  us

 सेवा  संव  क
 दिये

 गये
 म्रतुदान या या  सह  ता

 में  कमी
 करने  के  लिये  लिखा है

 ?

 मूल  weal  में
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 श्रीमती  श्रात्वा
 :

 उड़ीसा  राज्य  ने  हमें  लिखा  है
 ।

 उड़ीसा  राज्य  ने
 १०

 लाख  रुपये  के  एक

 अनुदान की  मांग  भी  की  है  ।
 नारायणपटना  योजना है  at  उन्होंने  इस  नई  योजना के  लिये

 2%, 905  रुपये  के  एक  अतिरिक्त  waded  के  लिये  कहा है

 हिमाचल प्रदेश  का  मन्दिर

 नै  ०२.  श्री  पद्य  देव  :  कया  गह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रदेश  में  श्री  लक्ष्मी  नारायण  मन्दिर  में  भाग  लगने  का  क्या  कारण

 था ;

 सरकार  को  तथा  मन्दिर  को  कितनी  क्षति  हुई
 ?

 गह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  तथा  अनुमान  है  कि  इमारतों

 को  एक  लाख  रुपय  का  नुकसान  gar  है  लेकिन  कुल  कितना  नुकसान  र्स  अथवा  लगने  का

 बया  कारण  इस  का  अरब  तक  शिर्क-ठीक  नहीं  लग  सका  है  ।  इस  के  लिये  ग्र दाल ती  जांच  हो

 रही  है  कौर  उस  के  परिणामों  की  seat  प्रतीक्षा
 की

 जा  रही  है
 ।

 श्री  पद्म  देव  :  चूंकि  यह  मंदिर  भ्राक॑योलोजिकल  डिपार्टमेंट  के  मातहत  है  शर  भाग  लगने

 से  यह  मंदिर  बहुत  ज्यादा  खराब  हो  गया  FAT  सरकार  ने  इस  की  मुरम्मत  के  लिये  कोई  प्रबन्ध

 किया है  ?

 श्री  दातार  :  मुझे  यह  बात  मालूम  नहीं  है  कि  यह  पुरातत्व  विभाग  के  भ्रमित  है  एक

 प्राचीन  मन्दिर  है  ।  भ्रत्यधघिक  हानि  हुई  थी  सरकार  जांच  कर  रही  है  ।

 श्री  रघनाथ सिंह  :  इस  मन्दिर  को  प्राग  लगे  काफी  समय  हो  गया  है  ।  में  जानना  चाहता

 हूं  कि  प्रभी  ate  कितना  समय  इस  लगने  की  घटना  की  इन्क्वायरी  करने  में  सर्फ  होगा
 ?

 +श्री  दातार  :  ३०  १९४५७  को  राग  लगी  एक  न्यायिक जांच  का  ota  दिया

 गया  है  श्र  जांच  की  जा  रही  है  ।

 प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  के  बच्चे

 1*€०३.  श्री  दलजीत  सिंह  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  क्योंकि  देश  के  भिन्न  भागों  में  शिक्षा  का  माध्यम  भिन्न  है  इसलिये

 देश  के  विभिन्न  भागों  में  स्थानान्तरित  किये  जाने  के  कारण  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  को  अपने  बच्चों

 को  दिक्षा  प्रदान  करने  में  कठिनाई  wae  हो  रही  है  ;

 यदि हां  तो  इस  मामले  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 क्योंकि  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों को  देश

 विभिन्न  भागों  में  स्थानान्तरित  क्रिया  जा  सकता  है  इसलिये  बहुत  से  राज्यों  में  शिक्षा  का  माध्यम

 प्रादेशिक  भाषायें  होने  के  कारण  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  को  बच्चों  को  दिक्षा  देने  में  कठिनाइयां

 हुई  हैं
 ।  यह  कठिनाई  प्राथमिक  शिक्षा

 की
 तुलना  में  माध्यमिक  शिक्षा  के  मामले  में  अधिक  है  श्र

 ि सामान्य  सैनिकों  की  प्रेक्षा  सैनिक  अधिकारियों  को  इस
 कठिनाई  का  अनुभव  अ्रधिव  होता  है

 ।

 मूल  म्रंग्रेज़ी  में



 मौखिक  उत्तर  ReX4S न  vo

 जैसाकि  ११  2EY9  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ६००
 के  उत्तर के

 सम्बन्ध

 में  राज्य-सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  संकेत  किया  गया  है  प्रतिरक्षा  सेवायों  के  कर्मचारियों

 के  बच्चों  की  शिक्षा  के  लिये  कुछ  विशिष्ट  सुविचारों  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  उस  विवरण में  जिन

 किंग
 ज्यौजिस  स्कूलों  की  ओर  निर्देश  किया  गया  है  उन  में  प्रतिरक्षा  सेवाओं  के  कर्मचारियों के

 बच्चों

 से  रियायती  फ़ीस  ली  जाती  है  कौर वे  छात्रवृत्तियों  के  लिये  पात्र  होत ेहें  ।  सरकार  कुछ  अन्य  प्रस्तावों

 के  सम्बन्ध  में  जैसेकि  सैनिक  अधिकारियों  के  बच्चों  की  दिक्षा  के  लिये  सहायक  अनुदान  देने

 के  लिये  एक  प्रंदादार्य  निधि  योजना  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रही  है  ।

 श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  इन  बच्चों  के  लिये  कोई  शिक्षा  का  माध्यम  निश्चित  किया

 गया है  ?

 मंत्री  कृष्ण  :  सशस्त्र  aaa  के  कर्मचारियों  के  बच्चों  को  वहीं

 सुविधायें मिलती  हैँ  जो
 एस

 क्षेत्र  के  ग्रन्थ  बच्चों
 को

 मिलती  हैं
 ।  शिक्षा  का  माध्यम जो  कुछ  भी

 होता  है  वह  राज्य  सरकार  ही  निश्चित  करती  है  ।  कुछ  स्कूलों  के  लिये  कोई  विशेष  सुविधायें

 मांगी  जाती  हैं  ate  वे  दे  दी  जाती  हैं  ।  सशस्त्र  सैनिकों  के  कर्मचारियों  के  बच्चों  को  वे  सब  सुविधायें

 मिलेंगी  जो  अन्य  बच्चों  को  मिलती  हैं  ।

 श्री  जोखिम  मालवा  :
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 राज्य  सरकारों  से  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों

 के  बच्चों  के  लिये  भाषा  की  सुविधा  के  बारे  में  बातचीत  कर  रही  है  ।  कई  बार  उनके  लिये

 अध्यापकों  की  ही  व्यवस्था नहीं  की  जाती  क्या  माननीय  मंत्री  राज्य  सरकारों  से  में  सुविधा

 दिलवायेंगे  ?
 इसके  भ्र ति रिक्त  कई  coal  में  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  के  बच्चों  को  प्रवेश  ही  प्राप्त

 नहीं  होता |

 महोदय  :  प्रश्न क्या  है  ?

 श्री  जो कोस  area :  सभा के  समक्ष  रखे  गये  विवरण  में  उल्लिखित  स्कूलों  के

 अतिरिक्त  अरन्य  स्कूलों  में  प्रवेश  प्राप्त  करने  में  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  के  बच्चों  को  बड़ी  कठिनाई

 होती  है  ।  राज्य  में  जिस  भाषा  की  व्यवस्था
 की

 गई  है  उसके  अतिरिक्त  अन्य  भाषाओं  में

 दिक्षा  प्राप्त  करने  में  बड़ी  कठिनाइयां  होती  हैं  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 राज्य  सरकार  के  शिक्षा  विभागों  से  ये  सुविधायें  दिलाने  के  लिये  प्रयत्न  कर  रहा  है  ?

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने  दो  कठिनाइयां  बताई  हैं  कौर  वे  जानना  चाहते  हं
 कि

 सरकार  इस  बारे  में  क्या  कर  रही  है  ।

 taht  कृष्ण  मेनन  :  प्रतिरक्षा  सेनाश्रों  को  जो  सुविधायें  दी  जाती  हैं  उनमें  बच्चों  की  शिक्षा

 भी  शामिल है  ।  यह  सैनिकों  की  सेवा  की  शर्तों  में  तो  शामिल  नहीं  परन्तु  यह  तो  स्वाभाविक

 है  कि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  प्रौढ़  सदस्य  सेना  पदाधिकारी  अधिक  से  अधिक  सुविधायें  देने  का  प्रयत्न
 करेंगे  ।  कुछ  एक  स्कूलों  में  राज्य  प्राधिकारियों  के  सहयोग  से  बहुत  ही  अच्छे  sara  किये  गये  हैं

 |

 हर  स्थान  पर  आवश्यकता  के  प्रसारण  कार्य  किया  गया  है  |

 श्री  भक्त  ददन  :  रक्षा  मंत्रालय  की  भोर  से  कुछ  किंग  ज्यौजिस  स्कूल  चलते
 भारत

 के  विभिन्न  भागों  से  विद्यार्थी  यहां  आती  हैं  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यहां  सभी  भाषा त्रों  की

 शिक्षा  देने  की  व्यवस्था  की  गई
 है  !

 ees  परमपद  दै

 मूल  sist  म
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 गे सरदार  मजीठिया  :
 के  जी  स्कूलों  में  शिक्षा  का  माध्यम  wast  ही  है  ।  परन्तु  हिन्दी  भी

 एक  विषय  है  ।  भ्राता  है  कि  यथासमय  हिन्दी  wast  का  स्थान  ले  लेगी  ।

 १डा०  सुशीला नायर  :  यह  देखते  हुए  कि  न  केवल  प्रतिरक्षा  सेवाओं  के  बल्कि  अन्य  कई

 अखिल  भारतीय  सेवाओं  के  कर्मचारी  देश  के  विभिन्न  भागों  में  काम  कर  रहे  हैं  शौर  उनके  बच्चों

 को  इस  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ता  है  क्या  भारत  सरकार  ने  कोई  ऐसी  योजना  बनाई  है

 ज़िस  के  अ्रन्तगेंत  सब  राज्यों  में  कुछ  ऐसे  स्कूल  खोले  जायें  जिन  में  शिक्षा  का  माध्यम  हिन्दी  अथवा

 कोई  अन्य  उपयुक्त  भाषा  हो  प्रौर  जिस  से  अखिल  भारतीय  सेवाओं  के  कर्मचारियों  के  बच्चों  की

 आवश्यकता पूरी  हो  सके  ?

 pratt  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कांय  और  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  :  यदि  हम

 इस  प्रकार  की  व्यवस्था  करने  लगें  तो  हमें  विदेशों  में  उन  विदेश  सेवा  के  कर्मचारियों  के  बच्चों  की

 शिक्षा  के  लियें  भी  व्यवस्था  करनी  होगी  जिन  को  सब  से  अधिक  कठिनाई  होती है  ।  यह  भी

 एक  विशेष मामला  है  ।  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  को  भी  काफी  कठिनाई  होती  है  क्योंकि  उन्हें

 थोड़े  समय  बाद  एक  से  दूसरे  स्थान  पर  बदल  दिया  जाता  ष  इसके  फलस्वरूप  उन्हें  एक  स्थान

 पर  प्रश्न  परिवार  को  रखना  पड़ता  है  कौर  स्वयं  वे  दूसरे  स्थान  पर  रहते  हैं  ।  उनके  उच्च  असैनिक

 केंद्रीय  को  भी  कठिनाई  होती  है  परन्तु  उतनी  नहीं  ।  जहां  तक  सम्भव  है  हम  प्रतिरक्षा

 की  यह  कठिनाई  दूर  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  भ्र सेनिक  कर्मचारियों को  अ्रधिक  कठिनाई

 नहीं  होती
 ।

 श्री  ब्रज  राज  सिह
 :
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  किंग  ज्योतिष स्कूलਂ  के  को  बदलने

 का  प्रस्ताव भी  सरकार  के  विचाराधीन है  ?

 श्रिया  महोदय  :  यह  प्र इन है है  ।

 शी  ब्रज  राज  सिंह
 :

 क्या  में  wet  को  दोहराऊं  |

 महोदय
 :

 में  ने  प्रदान  को  समझ  लिया  है
 ।

 में  ने  कहा कि  यह  अलग  प्रश्न  है  ।

 इस  प्रश्न  से  इसका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 झन्तर्राज्यिक्  सीसा  विवाद

 1*€०४.  सरदार  इकबाल  fag  :  क्या  गह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  | कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  राज्य  सरकारों ने  केन्द्रीय  सरकार  से  आर्थिक की  है  कि
 वह  उनकी  सीमाओं  का  निबटारा  कर

 यदि  तो  उन  राज्यों  के  नाम  क्या

 इन  राज्यों  ने  सीमा  सम्बन्धी  कौन  से  प्रमुख  विवादों  का  निबटारा  करने  के  लिये  कहा

 @)  भ्र ौर

 ~~  उस  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?
 a  an

 मूल  wt  में
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  से  (7)  बम्बई  सरकार  ने

 बम्बई  श्र  मैसुर  राज्यों  में  प्रादेशिक  पुनः  समायोजन  की  कुछ  प्रस्थापनायें  प्रस्तुत  की

 ये  प्रस्थापनायें मैसूर  राज्य  सरकार  को  भेज  दी  गई  कौर  दोनों  राज्यों के  मुख्य

 मंत्रियों  ने  अनौपचारिक  रूप  से  उस  पर  चर्चा  की  थी  ।

 इकबाल  सिंह  :  क्या  भारत  सरकार  ने  ऐसी  कोई  प्रक्रिया  निर्धारित  की  है  कि

 यदि  दो  सरकारों में  ऐसा  विवाद  हो  जाय  तो  उसे  किसी  उच्च-न्यायालय  के  न्यायाधीश

 श्रथवा किसी प्राधिकारी किसी  प्राधिकारी  को  सौंप  दिया  जाये ?

 fat  दातार  :  प्रक्रिया  का  तो  सवाल  ही  पैदा  नहीं  होता  ।  जब  भी  कोई  ऐसा

 प्रस्ताव  रखा  जाता  है  तो  पहले  उस  पर  मुख्य  मंत्री  वापस  में  बात  चीत  करते  हैं  कौर  फिर

 अन्य  कार्यवाही होती

 fat  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ने  कुछ  दिन  पहले  एक  प्रशन  के  उत्तर

 में  कहा  था  कि  उड़ीसा  विधान  सभा  ने  सर्वसम्मति  से  एक  संकल्प  पारित  किया  है  ae  उसे

 राज्य  सरकार  के  द्वारा  भेज  दिया  जिसमें  भारत  सरकार  से  प्रार्थना  की  गई  है
 कि

 बिहार

 are  उड़ीसा  के  बीच  सीमा  विवाद  का  निर्णय  कर  दिया  जाये  ।  इस  उत्तर  में  इस  विवाद

 का  उल्लेख  क्यों  नहीं  किया  गया  ?  केवल  बम्बई  का  ही  क्यों  उल्लेख  किया  गया  ?

 श्री  दातार  :.  उस  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  जा  चुका

 tat  मिलती
 :  जी  मुझे  यह  कहना  पड़ेगा कि  इस  उत्तर से  ठीक  तथ्यों

 का  पता  नहीं  चलता  प्रदान  के  उत्तर  में  उन्होंने  केवल  बम्बई  a  मैसुर  का  ही  उल्लेख

 यह  क्यो ं?  यह  प्रश्न  तो  राज्यों  के  सभी  सीमा  विवादों  से  सम्बद्ध  है  ।

 1  गृह-कार्य  मंत्री  गो०  |: है»  जहां तक  मुझे  मालूम है  ऐसा  कोई  प्रस्ताव

 उड़ीसा  सरकार  से  नहीं  मिला  है  ।  हमें  केवल  इन्हीं  सरकारों  के  बारे  में  कहना  है  जिन  से

 इस  प्रदान का  सम्बन्ध  है  ।

 श्री  कासलीवाल  जब  सीमा  ara  स्थापित करने  की  मांग  की  गई  थी  उस  समय

 गृह-काय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  स्वयं  राज्य  सरकारें  सीमा  सम्बन्धी  मामलों  का  निबटारा  कर

 सकेंगी  ।  wa  तक  कितनी  राज्य  सरकारों ने  स्वयं  सीमा  सम्बन्धी  मामलों  का  निबटारा

 किया

 पंडित  गो०  ब०  पन्त  :  श्राइन  कौर  मद्रास  ने  एक  मध्यस्थ  द्वारा  निर्णय  कराया  है  ।  बम्बई

 और  मैसूर  के  भ्रतिरिकत  कौर  किसी  ने  हमारे  पास  इस  बारे  में  कोई  विशिष्ट  प्रस्ताव  नहीं  भेजे हैं
 ५५  थि

 श्री  तिरुमल  राब
 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्रालय  को

 ate  सरकार से  कोई  पत्र  मिला  है

 जिसमें  उड़ीसा  ate  म्बाबन  के  बीच  सीमा  के  जो  विशेषकर  परलाकिमिडी  के  बारे  में  है  ak

 जिस  पर  हाल  ही  में  प्राण  विधान  सभा  में  काफी  चर्चा  का  निबटारा  करने  की  प्रार्थना  की  गई  है  ?

 पो०  ब०  पन्त :  सरकारों  से  जो  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  उनका  उल्लेख  seq  के  उत्तर

 में  किया  गया  है  ;  Se

 मूल  अंग्रजी  में
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 उत्तर  प्रदेश-बिहार  सीमा

 T¥FRoN,  श्री  झूलन  fag
 :  क्या  गुह-कार्य  मंत्री  १७  PeEXY  के  तारांकित

 गरदन  संख्या  १२१०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बिहार  उत्तर  प्रदेश  के  बीच  सीमा  करने  के  मामले  में  जब  तक  क्या

 प्रगति हुई  कौर

 इस  मामले  में  दोनों  राज्य  सरकारों की  रायें  क्या  हें  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  कौर  मामला

 धीन है  ।

 pa  aa  सिर  यह  देखते  हुए  कि  सीमावर्ती  क्षेत्र  में  बहुत  देर  से  चल  रहे  विवाद  ae

 दो  प्रकार  की  भूमि  सम्बन्धी  विधियों  के  लागू  होने  के  कारण  बहुत  बेचैनी  फली  हुई  है  क्या  सरकार

 aver  fig  करने  के  लिये  प्रयत्न  करेगी  ?

 श्री  दातार  :  सरकार  ने  कुछ  जानकारी  मांगी  है  जिसके  प्राप्त  होते  ही  ७  कार्यवाही

 की  जायेगी

 महोदय  :  प्रश्न  काल  समाप्त  हो  मया  है  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 भूतपूर्व  राजाओं  को  निजी  बलियां

 1८६०.  श्री  बर्मन :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  १६  Pes  के  तारांकित  wet  संख्या

 RVe  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  भूत पूवे  राजाओं  की  निजी  थैलियों  में  क  कौर  कोई  कटौती की  गई  कौर

 यदि  तो  किस  की  कौर  कितनी  राशि  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  जी  हां  ।

 ४६,०००  रुपये  ।

 पोर बिलिया  कोयला  खान

 1८९६१.  श्री  त०  ब०  fara राव
 :

 क्या  खान  प्रौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि  :

 क्या  पोरबिलिया  कोयला  खान  की  सीमਂ  जो  Rays  में  भूमिगत भाग  के

 कारण  बन्द  कर  दी  गई  थी  पुनः  खोल  दी  गई  है  ;

 इस  खान  में  कोयले  की  मात्रा  का  कितना  अनुमान  लगाया गया  है  ;  ्र

 उत्पादन की  वर्तमान  गति
 क्या  et!

 अंग्रेजी  में
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 खान खान  श्र  जि  का
 चल  मंत्री  सरदार ray  जी

 नहीं
 ।

 पोर बिलिया  कोयला  खान  की  विभिन्न  तहों  में  लगभग
 ४४०  लाख  टन  कोयला होगा  ।

 एसा  प्रचुमाः च्छ  लगाया  गया  है  ।

 लगभग  २०,०००  टन  प्रति  मास  |

 सरकारो  निवृति-बेसन  पाने  वाल  व्यक्ति

 FRO  श्री  कण  भज  मालवीय  :  कया  गह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह

 सच  है  कि  सरकारी  नविवत्ति-वेतन  पाने  वाले  व्यक्ति  राजनीति  में  भाग  ले  सकते  हैं
 ?

 गुह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  सरकारी  पाने  वालों  के  assay

 कार्यों  में  भाग  लेने  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  है  बशर्तें  कि  उनकी  कार्यवाहियां  संविधान  के  मुताबिक हों  ।

 पी
 T¥e0%  मी

 (sit
 ले०

 wat
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  क्या  यह  सच  है  कि  ११  फरवरी

 Rays  चूड़ाचांदपुर  ५००  कुरी  कब् राय लियों  ने  एक  सब-डिवीज़नल  श्राफिंसर

 को  बंगले  में  घेर  लिया  ;

 यदि  तो  इस  दुर्घटना  का  क्या  कारण

 ऐसी  घटनायें  फिर  न  हों  इसके  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दातार  )  :  जी  चुराचांदपुर का

 एस०  डी०  प्रो ०  जब  बुनाई  प्रशिक्षण  केन्द्र  को  ated  की  गई  उस  भूमि का  निरीक्षण  करने
 गया

 जिसका  विवाद  चल  रहा  था  तो  उसे  ३००  आदमियों  ने  घेर  लिया  |  इस  ज़मीन  के  टुकड़े  पर  कुछ  लोगों

 ने  नाजायज़ कब्जा  करके  वहां  first  की  एक  कच्ची  इमारत  बना  ली  थी  ।  लोगों  ने  यह  मांग  की  कि

 प्रशिक्षण  केन्द्र  के  मैदान  को  के  लिये  लिखित  रूप  से  आवंटित  कर  दिया  जायें  ।  एस०  डी०  तो

 के  इनकार  करने  पर  लोगों  ने  उसे  घेरे  में  ले  लिया  wiz  बाद  में  उसके  बंगले  तक  उसका  पीछा  किया  t

 पुलिस  ने  उन  लोगों  को  हटाया
 |

 स्थिति  को  काबू  में  लाने  के  लिये  मनीपुर  राइफ़ल्ज़  की  एक  city  ताइनात  की  गई  |

 उनमें  पुट्ठों  के  सरदारों  के  खिलाफ  कानूनी  कार्यवाही  की  गई  है  ।  सम्बन्धित  व्यक्तियों ने  लिखित

 रूप  में  एस०  डी०  ओ ०
 से  माफी  मांगी  कौर  यह  श्रीनिवासन  दिया

 कि
 फिर  कभी  ऐसा  नहीं  होगा

 ।

 चलें  के  पत्थर  श्र  संगमरमर  के  निक्षेप

 श्री  घोषाल
 1*€०७

 श्री  बि०  दास  गीत

 क्या  खान  पौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  पश्चिमी  बंगाल  के  पुरुलिया

 जिले  मे  दूरे  के
 पत्थर

 wie  रसिमरसर  fren  मिल

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 ate  तेल  मंत्री  के  ०  दे०  मालवीय )  जी  पश्चिमी  बंगाल  के  पुरुलिया  जिले

 में  माल्दा  के  निकट  ईजाद  जाबर  क्षेत्रों  में  चूने  के
 निक्षेपों  की  पता  लगाया  गया  उचाटू

 में  चूने  के  पत्थर  की  तहों  की  मोटाई  एक  सी  नहीं  है  ।  जाबर  क्षेत्र  में  चून  के  निक्षेप  सीमेंट  बनाने  के

 लिये  उपयुक्त  नहीं  क्योंकि  उनमें  कई  कुछ  far  gaz  ।

 सरकारी  कर्मचारियों का  अनिवार्य  बीमा

 ०८
 थी  गोर

 श्री  अजित सिह  सरहदी

 क्या  वित्त  मंत्री  १६  १९४७  के  तारांकित wet  संख्या  Ry  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  लप  राय  वाले  सरकारी  क्यारियों  के  लिये  की  दर  घटा  कर  ata

 बीमा  करने  के  बारे  में  उसके  च्च्  कोई  निर्णय  gar;  ac

 यदि  तो  निर्णय  क्या  था
 ?

 उपमंत्री  ब०  to
 श्र  नहीं  श्रीमान

 ।
 इस  मामले

 की  जांच  हो  रही  है  ।

 अखिल  भारतीय दहोद  स्मारक

 श्री  भक्त  ददन

 eee.  {
 श्री  स०  सामन्त

 या  गृह-कार्य  मंत्री  १७  १९५७  के  अतारांकित प्रशन  संख्या  १७३५ के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १८५७  से  १९४७  के  बीच  स्वातन्त्र्य  संग्राम  में  जो  शहीद

 उनकी  स्मृति  में  दिल्ली  में  एक  अ्रखिल  भारतीय  स्मारक  बनाने  की  प्रस्थापना  के  बारे  में  इस

 बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  इस  मामले  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 उत्तरों  उच्चतर  प्रौद्योगिकीय  कानपुर

 Eo,  pm
 स०  Ho  बनर्जी :

 att  कालिका  fag :

 कया  शिक्षा  श्र  वैज्ञानिक गवेषणा  मंत्री  १८  १९५७  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  २०६९

 के
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तरी  उच्चतर  प्रौद्योगिकीय  कानपुर  की  योजनाओं  प्राक्कलनों  के
 बारे में  उसके  पश्चात  भ्रान्ति  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;  शर

 यदि  नो  उसके  लिये  कितनी  राशि  स्वीकृत  की  गई  है
 ?

 प्रौढ़  वैज्ञानिक  गवेषणा  उपमंत्री  स०  सो०  प्रभी  नहीं

 चालू  योजना  में
 इस

 संस्था  के  लिय
 २००

 लाख  रुपयें की  व्यवस्था  की  गई  है

 मल ५  प्रंग्रेजी  में



 RIVE  लिखित  उत्तर  बटवारे  १२  ee

 कोयला  उत्पादन  लागत  का  ब्यौरा

 1*९११. श्री  त०  ब०  क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  २९  १९४७

 के  तारांकित wet  संख्या  ६३७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोयला  उत्पादन  की  लागत  ब्यौरे  का  परीक्षण  करने  के  लिये  नियुक्त
 की

 गई  समिति

 ने  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  सिफारिशें  कया  हैं  ;  ak

 उसे  कार्यान्वित  करने  के  बारे  में  सरकार  ने  कया  निर्णय  किया  है  ?

 खान  और  इंजन  मंत्रो  स्वर्ण  समिति ने  oat  अपना

 प्रतिवेदन प्रस्तुत  नहीं  किया  है  ;  अभी  कुछ भ्रौर रि  कोयला  खानों  में  उत्पादन  की  लागात  के  ब्यौरे

 का  परीक्षण किया  जाना  है  ;

 शौर  (7)  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 विमान  वाहक  पोत

 1४१२.  डा०
 राम  सुभग सिंह  :

 कया
 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय

 ब  ow
 नौसेना  के  लिये

 हाल  ही  में
 खरीदा

 गया  विमान  वाहक  पोत
 भारतीय  बेड़े में

 कब  शामिल हो  जायेगा  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  ह... (घरामया ) थि
 :

 यह  बताना  लोक  हित  में  नहीं  कि  विमान  वाहक

 पोत  भारतीय  बेड़े  में  कब  शामिल  होगा  |

 इंडियन  लिटरेचरਂ

 कि

 न
 & 83  श्री  वाजपेयी  :  क्या  दिक्षा  शर  वैज्ञानिक गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कपा  साहित्य  Ha  इंडियन  लिटरेचर  का  हिन्दी  संस्करण

 प्रकाशित  करने  पर  विचार  कर  रही  है  ;  शौर

 यदि  तो  उसका  प्रकाशन  कार्य  कब  तक  ATT  होने  की  आदा  है
 ?

 शिक्षा  श्र  वैज्ञानिक गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  :

 इंडियन  लिटरेचरਂ  का  हिन्दी  जिस  का  नाम  का  भारतीय  साहित्यਂ

 रखा  गया  पहले  ही  प्रकाशित  हो  चुका  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 भारतीय  नौसेना

 १६१४.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय

 नौसेना  में  सुधार  करने  के  लिये  PEYW-Xe  में  wa  तक  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  रघु रामे या )  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट  ५,  श्रनुजन्ध  संख्या  ४]

 मूल  wait  में



 लिखित  उत्तर  rE eAC) १२  gays

 चोरी  सेनिक  शिष्टमंडल

 (  श्री  दन  :

 श्री  स०  बू ०  सामन्त :

 *RYY.  थी  सिद्धनंजप्पा

 थी  हेम  बख्शा  :

 सरदार  इकबाल  सिह
 :

 प्रतिरक्षा  मंत्री २६  १९४७  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ४९२  के  उत्तर  F

 सम्बन्ध  में  यह  बताने की  करेंगे

 क्या  चीनी  लोक  गणराज्य  के  सरकारी  सैनिक  शिष्टमंडल  ने  इस
 बीच

 भारत  की

 यात्रा की  है  ;

 उनकी  यात्रा का  क्या  उद्देश्य  था ;

 वे  भारत में  कब  ्  इस  देश  में  कितनी  अवधि तक  रहे  ;

 उन्होंने  किन  किन  जगहों  शर  संस्था  को  देखा  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 :

 यह  एक  सद्भावना  प्रतिनिधि  मण्डल  था  श्र  हमारे  सदस्य  सेनाओं के  PENS

 में  चीन  जाने  वाले  प्रतिनिधि  मण्डल  के  प्रत्यत्तर  में  प्राया  था
 :

 यह  प्रतिनिधि  मण्डल २२  जनवरी  १९५८  को  पहुंचा  कौर  लगभग  ६  सप्ताह  रहने

 के  बाद  ३  मान  १९४५८ को  वापस  लौटा  ।

 परिशिष्ट  ५
 एक  विवरण  सभा  के  पटल  पर  रख  दिया

 गया

 marae  संख्या  ५]

 बुद्ध  जयन्ती

 ११८५.  थ्री म०  ला०  द्विवेदी :  क्या  दिक्षा  श्र  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने की

 नई  दिल्ली  तथा  भारत  के  अन्य  स्थानों  में  eYo off  बुद्ध  जयन्ती  की  स्मृति  में  स्मारक

 बनाने  के  हेतु  चुने  गये  स्थानों  का  विकास  करने  पर  भारत  सरकार  ने  कितनी  धनराशि

 शौर

 प्रब ये  स्थान  किस  कार्य  के  लिये  काम  में  लाये  जा  रहे  हैं  ?

 दिक्षा  श्र  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  :

 शब  पर  चुनी  गयी  जगह  का  सर्वेक्षण  करने पर  केवल  २७५  रु०

 का  खर्च  हम्ना  २४५००वीं  जयन्ती  की  यादगार  में  स्मारक  बनाने  के  लिये  केवल  यही एक
 स्थान  चुना  गया

 इस  समय  यह  रिज  के  जंगली क्षेत्र  का  एक  भाग  है  ।



 QevE  लिखित  उत्तर  १२  ge4s

 प्रौढ़  दिक

 19१८६.  श्री  दामानी  :  क्या  शिक्षा और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  २०  2e4s

 के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  २०४६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  ने  नगरा  तथा  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  प्रौढ़  शिक्षा  की  योजनायें के  बारे
 में

 afar  निर्णय  कर  लिया है

 यदि
 तो  योजना  किस  प्रकार की  है  att

 उन  के  लिये  कितनी  राशि  अ्रलग  रखने  का  विचार

 दिक्षा  शर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्र मालय  में  राज्य-मंत्री  (Sto  का०  ला०  श्रीमाली )

 नहीं  |

 कौर  (  उत्पन्न  होत े।

 जन  सम्यक  सप्ताह

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : 1११८७.  श्री  दामानी

 दिल्ली  में  जो  लोक  सम्पर्क  सप्ताह  मनाया  गया  उस  में  राय  कर  लौटाने  के

 feat  मामले  निबटाये गये  ;

 ये  मामले  किन  वर्षों  के  हैं  ;

 उनका  अन्तिम  निर्णय  करने  में  विलंम्ब के  क्या  कारण

 क्या  देश  के  अन्य  भागों  में  भी  ऐसे  सप्ताह  मनाने  का  विचार  है
 ?

 उपमंत्री  ब०  रा०  १४६१

 PEYL—UR  र

 १९५२-४३  र

 PEYI—UW  १०

 4 PEXV—YY

 PEXY-XE  दे

 PENYG—XY  २१२

 FEXQ—AS  १२१६

 जिन  -१४६  १  मामल म  का  निबटारा  किया  गया  था  उन  में  से  ३०  मामले  दक  a

 से  अधिक  पुराने  हैं  ।  झन  aretha  क  थो  जक  क  gor  त्र  गरल  किन  ae  क  का  क्यों

 कि  :--

 (१)  कर  दाताओं  से
 जो

 पूरी  जानकारी  मांगी  गई  थी  वह  उन्होंने  नहीं  भेजी

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (२)  मामलों को  एक  से  दूसरे  प्रान्त  में  भेजने  के  कारण  निर्धारण  के  पूर्ण  अभिलेख
 उप  लब्ध

 नहीं थे

 जी  नहीं  ;  प्रमुख  स्थानों  पर  लोक  सम्पर्क  पदाधिक  '  मौजूद  हैं  जो  शिकायतों  की  ठीक
 — || समय  पर  जांच  करते  रहते  हैं  ।  ग्न्य  कमिश्नरों ने  इस  कार्य  के  लिये  प्रलग  से  सप्ताह  मनाने  की

 आवश्यकता  महसूस  नहीं  की  |

 हैलिकाप्टर्स

 1११८८.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री tal  र  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 QEYO—YE  में  अरब  तक  प्रत्येक  देश  से  कितने  हेलीकाप्टर  खरीदे गये  हैं  ;

 क्या  gEYS—YE  में  श्र  हेलीकाप्टर  खरीदने  का  विचार  है  ;

 यदि  तों  कितने  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 कृष्ण

 :
 केवल  अमरीका  से

 ।

 wie  Feys—ys  में और  हैलिकाप्टर  खरीदने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 अल्प  बचत
 क

 राम  कृष्ण  :

 1११८६.  2
 att  संगण्णा

 | att
 पांगरकर  :

 वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  SERR-KY,  PENW—US  में  श्री  तक  प्रत्येक  राज्य

 में  अल्प  बचतों  से  कुल  कितनी  राठ  एकत्र  की  गई  ?

 चित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  :  PERE—KE  श्र  १६५७-५८  gauss

 की  समाप्ति  तक
 )  प्रत्येक  राज्य  में  प्रति  बचतों  से  जो  कुल  एकत्र की  गईं  वे  नीचे दी  गई

 हू
 ण

 राज्य/संघ
 राज्य  क्षेत्र का  नाम  रुपयों  राशि

 PEYR—NYG  PERV  से

 PENG

 )

 १.  आन्ध्र  2,0¥  १,€ ३
 र  असाम  २.११  2,23

 2  बिहार  ¥,&5  8,€0

 v  बम्बई  PERS  2o,o¥

 मूल  wait में
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 राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  का  नाम  रुपयों

 दिल्ली  2,20  %,0%

 हिमाचल  प्रदेश
 v

 जम्म काश्मीर  न  २४

 go 93

 १,€ र
 २,

 १०  मध्य  प्रदेश  ०१  र,द५

 ११

 श्र  &3  2,83

 क  २२  so

 av  5,03  शत्रु

 gy  2,20  %,%0

 १६

 उत्तर  प्रदेश  €,  ४१  v ? Iv

 ङ्घ
 पश्चिमी  बंगाल

 9, X%  प,८ रे

 ३८५,३ १ कुल  GUAR

 बहु जंग  गवर्नमेंट  हाई  श्रगरताला

 1११९०.  श्री  दशरथ  क्या  दिक्षा  ate  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  ae  बताने  की
 SN

 छुपा  करा  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  PEYG—YS  में  बुकिंग  गवर्नमेंट  हाई  श्रगरताला  के  खाते

 में कई  भ्र नियमितता एं  पकड़ी  गयो

 ये  किस  प्रकार  की  झनियमिततायें  थीं  कौर  उनमें  कितनी  राशि  श्रन्तंग्रस्त  कौर

 इस  सम्बन्ध में  क्या-क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 शिक्षा  और
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय में

 राज्य-मंत्री  का०  ला०  :

 aft

 ३,५३७  रुपये  ४३  नये  पैसों  की  सरकारी  रकम का  गबन

 उस  गबन  के  जिम्मेवार  व्यक्ति  को  मुरत्तिब  कर  दिया  गया  है  कौर  उसके

 विरुद्ध एक  विभागीय  जांच  प्रारम्भ  कर  दी  गयी  जिस  व्यक्ति  को  इस  गबन  के  लियेਂ

 उत्तरदायी  बताया  जाता  है  उससे  सारी  राशि  वसूल  कर  ली  गयी
 है

 कौर  वह  सरकारी  खजाने

 में  जमा  करा  दी  गयी

 wast  में
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 1११९१.  श्री  Ho  Fo  कृष्ण  क्या  खान  we
 इंजन  मंत्री  यह

 बताने  की

 करेंगे कि  :

 ग्रान्ट्स  प्रदेश  द्वारा  १६५६-५७  FeYe —¥s  में  अभी
 तक  खनन के  ् ७

 देन ेसे  पहले  पूर्वानुमति के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  को  कितने  श्रावेदन-पत्र  भेजे  गये

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा
 कितने  श्रीचंदन-पत्र  मंजूर  किये  गये

 खान  शौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  मालवीय )  शर  लोक-सभा

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  जानकारी  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  ५,

 अनुबन्ध  संख्या  ६]

 पिछड़े  वर्गों  सम्बन्धी  आयोग

 1११९२.  श्री  दल जोत  सिंह  :  बया  शिक्षा  श्र  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  २९  १९४५७  के

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ४२५ के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  +को  कृपा  करेंगे  कि  पिछड़े  वर्गों

 सम्बन्धी  आयोग  द्वाराकी  गयी  इन  सिफारिशों  के  बारे में  राज्य  सरकारों  ने  क्या  किया है

 कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  पिछड़े  वर्गों  की  शिक्षा  आदि  के  लिये  सुधार  सम्बन्धी

 की  जायें ?

 शिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  «(Sto  का०  ला०  :

 लोक-सभा  पटल पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  विभिन्न  सुझावों  के  सम्बन्ध  में  राज्य

 सरकारों  के  विचार  बताये  गये  परिशिष्ट  ४५,  श्रतुबन्ध  संख्या  ७]

 पंजाब  में  पोस्त  की  कामत

 1११९३.  श्री  दलजीत  सिह  क्या  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  समय
 पंजाब  में  जिलावार  कुल  कितने  एकड़  भूमि में  पोस्त  को  कामत  हो  रही

 उपमंत्री  ब०  रा०  :

 जिला  PEYV—VS  के  मौसम  में  पंजाब  में  पोस्त  की  कामत

 के  अंतगर्त  क्षेत्र

 एकड़

 AC)

 होशियारपुर  दश्

 जालन्धर
 जानकारी कभी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 ee ee

 अंग्रेजी में
 382
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 राजस्थान से  सम्पदा

 1११६४  wort  fag  जी  :  क्या  वित्त  मंत्री
 ४

 १९५६  के  अतारांकित  संख्या

 १२९०  क  उत्तर  क  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 १  १९५६  से  लेकर  राजस्थान  में  सम्पदा  शल्क  के  कितने केस  पंजीबद्ध  किए

 गए  कौर  निपटाये गए  ;  और

 उक्त  अवधि  में  सम्पदा  शल्क के  रूप  म (|  ल  कितनी  राशि  एकत्रित  की
 गईं

 उप-मंत्री  ao  रा०
 शर

 पंजीबद्ध किए  गए  केस  Qa

 निपटा  दिए  गए  क  VER

 सम्पदा  शुल्क  के  रूप  में  एकत्रित  की  गई  राशि  दि  20,¥%0 Ho} स८  |

 ध्रनसुचित  जातियों  तथा  ख़ादिम  जातियों  कल्याण

 %  श्री  कुम्हार  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  संभा-पटल पर  एक  विवरण  रखने  को  HIF

 करेंगे  जिसमें  यह  बताया गया  हो  कि

 केन्द्रीय  सरकार की  वित्तीय  सहायता  से  संघ  राज्य  क्षेत्रों  तथा  विभिन्न  राज्य

 सरकारों में  भ्रनुसुचित  जातियों  तथा  शभ्रादिम  जातियों  के  कल्याण  के  लिए  काम  कर

 रही  सरकारी  तथा गैर-सरकारी  संस्थापकों  के  नाम  क्या  कया

 उन्हें  १९५६-५७  शर  Pe KV—-¥S  में  श्रभी  तक  कुल  कितनीਂ
 वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  ;

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  समय-समय  पर  इन  संस्थाओं  का  निरीक्षण  किया  जाता  है

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले

 क्या  सरकार  इस  योजना  के  असफल  हो  जाने  पर  इन  संस्थानों  को  वित्तीय

 सहायता  देना  बंद  कर  देन  का  विचार  रखती

 यदि  तो  उसके  क्या  ब्यौरे हैं  ?

 1  गृह-कार्य  उपमंत्री  ae  लोक-सभा  पटल  पर
 विवरण  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ८]

 x
 शआर  जी  भ्रनुसुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  क

 सहायक-श्रुत  तथा  राज्य-सरकार  के  पदाधिकारी  समय  समय  पर  निरीक्षण

 करते  इन  निरीक्षणों  से  यह

 नात  होता  है  कि  सभी  बातो

 को ६  में  रखते  हुए
 सरकारी  संस्थानों  का  काम

 TA TAT
 ढंग  से  चल  रहा

 है
 ||

 tra  stat  में
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 यदि  कोई  योजना  असफल  हो  जाय  तो  सामान्य  तरीका
 यही  है  कि  उसका  भ्रनुदान

 बंद  कर  दिया  जाता  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि  किसी  भी  स्वीकृत  योजना  की  सफलता  भारत

 सरकार  के  ध्यान  में  प्रभी  तक  नहीं  भाई  है  ।

 regia  ख़ादिम  जातियों  तथा  पिछड़े  हुए  वर्गों  के  लिये  श्रीवास

 1११९६.  श्री  कुम्हार  कया  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  काल  में  ail  तक  प्रति

 ag  भ्रनुसूचित  जातियों  तथा  ख़ादिम  जातियों  तथा  अन्य  पिछड़े  हुए  वर्गो ंके  लिए  संघ  राज़्य

 क्षेत्रों  में  कितनी  बस्तियां  wie  श्रीवास-स्थान बनाए  गये  कौर

 उसके  ब्यौरे  क्या

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  ate  श्रपेक्षित  जानकारी  एकत्रित

 की
 जा  रही है

 कौर  प्राप्त  होते  ही  सभा-पटल  पर  रख
 दी  जायेंगी

 प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठानों  में  बाध़्य  निवृत्ति प्राप्त  कर्मचारी

 स०  म०  बुर्जों  :

 श्री  प्रभात  कार

 1११६७.  श्री  मोहम्मद  इलियास  :

 att  सर पांडे  :

 क्या प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ReXo  से  १  gexec  तक  की  अवधि में  प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठानों  में  कितने

 औद्योगिक  तथा  गेर-श्रौद्योगिक  कर्मचारियों  ने  वार्षिक
 निवृत्ति

 प्राप्त  क  कौर

 उन  खाली  स्थानों  पर  कितने  व्यक्तियों  को  सधे  अथवा  पदोन्नति  द्वारा  नियुक्त

 किया  गया  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  कौर  (
 \  जानकारी  एकत्रित  बी  जा

 रही  है  प्रौढ़  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठानों  a  पदोन्नति

 [  श्री
 स०  Ho  बनर्जी :

 |  श्री  प्रभात  कार :

 1११९८.  श्री  मोहम्मद  इलियास  :

 श्री सरजू  पाण्डे  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १  १९५३  से  ३१  १९४५८  तक  की  अवधि  में  प्रति  रक्षा  प्रतिष्ठानों

 में  कितने
 स्नातक  क्लर्कों  तथा  लोअर  डिवीजन  क्लर्कों  को  wax  डिवीजन  क्लर्क  बनाया  गया  ;

 i
 at  oe

 मूल  झंप्रेजी  में

 1,  Sup2vannuated  Staff.
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 ३१  gus  को  कितने  स्नातक
 aia  डिवीजन  कलक

 के
 रूप  में  काम

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  ak  जानकारी  एकत्रित
 की  जा

 रही है  जो  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी

 बम्बई में  स्मारक

 1११९६.  श्री  श्रीधर  :  दिक्षा  श्र  वैज्ञानिक गवेषणा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 बम्बई  राज्य  के  कितने  स्मारक  इस  समय  केन्द्रीय  सरकार  की  देख  रेख  में

 उनके  नाम  कया  है  श्र  वे  किस
 किस

 ज़िले  कौर  किस  किस  स्थान  पर

 १९५६-५७  वर्ष  में  प्रत्येक  स्मारक  के  परीक्षण  तथा  सुधार  पर  कुल  कितनी  राशि

 aq  की  गई  थी  ?

 दिक्षा  कौर
 वैज्ञानिक

 गवेषणा
 मंत्रालय

 में
 राज्य-मंत्री  (sto  का०  ला०

 :

 से  (7)  जानकारी  एकत्रित की  जा  रही  है  att  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी
 ।

 दिल्ली  हवाई  पर  सोने  का  तस्कर  व्यापार

 १२००.  श्री  सरजू  पाण्डे  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 दिल्ली  हवाई ag  पर  १९५२  से  श्री
 तक

 कितने  मूल्य  का  सोना  चोरी  छिपे  लाते  ले  जाते

 पकड़ा  गया

 इस  सम्बन्ध  में  कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  ;

 चोरी  छिपे  लाने  ले  जानें  के  अपराध  के  लिये  कितने  व्यवितयों  को  दण्ड  दिया  गया

 और  उनमें  से  कितने  व्यक्ति  विदेशी  ak

 वे  किन  किन  देशो ंके  थे  ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  दिल्ली के  पालम  कौर  सफदरजंग  हवाई  ग्रहों

 १  १९४५२  से  २८  १९५८  तक  की  aly  चोरी  छिपे  लाते  या  ले  जाते  हुये  जो

 सोना  पकड़ा  उसका  मूल्य  लगभग  ८,०  &,c00  रुपये है  |

 इस  सम्बन्ध में  छः  व्यक्ति  गिरफ्तार किये  गये  थे  ।

 कौर  इन  मामलों के  सम्बन्ध  में  अरब  तक  दो  व्यक्तियों को  दण्ड  दिया जा  चुका

 आर  ये  दोनों  ही  विदेशी-लेबनान  के  रहने  वाले  थे  |

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  लिये  मकान

 1१२०१.  श्री  पांगरकर  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  PEXVRAS

 में  केन्द्रीय  सरकार  की  से  बम्बई  राज्य  को  दी  गई  सहायता से  अनुसूचित  जातियों  तथा

 सूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  मराठवाड़ा  प्रदेश  में  कितने  मकान  तैयार  किये  गये  हैं
 ?

 1  गृह-कार्य  उपमंत्री  :  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  att  प्राप्त

 होते  ही
 सभा-पटल

 पर  रख  जायेंगी  ॥

 मूल  gat  में



 लिखित  उत्तर  Pees WRATH,  ges

 लोहा  तथा  इस्पात  १९५६  का  उल्लंघन

 1१२०२.  श्री  वें० प०  नायर  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 १५  १९४५८  तक  भारत  सरकार  के  ध्यान  में  ऐसे  कितने  मामले  भराये  हैं

 जिनमें लोहा  तथा  इस्पात  १९५६  का  उल्लंघन  किया  गया

 कि  ०
 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  दंड  प्रतियोगी  चलायें  गये  यदि  तो  कितने ?

 खान  ate  इंधन  मंत्री  स्वरण  fag):  इस्पात  तथा

 खान  नियंत्रण  को  लागू  करने  का  काम  पूर्णरूपेण  राज्य-सरकारों का  है  कौर  इसलिये  उनके

 उल्लंघन  का  कोई भी  मामला  सरकारी  तौर  पर  भारत  सरकार  के  ध्यान  में  नहीं  लाया

 इसलिये  उल्लंघन के  मामलों  की  संख्या  उनके  सम्बन्ध  में  चलाये  गये  मुकदमों  तथा  उन  के
 परिणामों

 के  सम्बन्ध  में  जानकारी  राज्य  सरकारों  से  ही  उपलब्ध  की जा  सकती है

 राष्ट्रीय  मानचित्रावली

 (  sit  रा०  च०  माझी  :

 1१२०४.  ९  श्री
 स०

 सामन्त

 श्रीमती मफीदा  अहमद  :

 कया  शिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  राष्ट्रीय  मानचित्रावली  संस्था  द्वारा  संकलित  राष्ट्रीय

 मानचित्रावली  हिन्दी  में  प्रकाशित हो  गई  है

 यदि  तो  उसके  प्रकाशन  पर  कितना  खर्चे  भाया  है  ;

 उसकी  कितनी  प्रतियां  छपी  हैं  कौर  एक  प्रति  की  कितनी  कीमत  निश्चित की  गयी

 है  ;

 कितनी  प्रतियों  के  लिये  प्राप्त  हो  गये  हैं  ;

 क्या  अन्य  भारतीय  ATTA  में  भी  राष्ट्रीय  मानचित्रावली  एटलस  )  छपवाने

 की  कोई  प्रस्थापना  कौर

 ?
 उस  मानचित्रावली  को  भ्रंग्रेजी  में  छपवाने  के  काम  में  कितनी  प्रगति  हुई

 शिक्षा  उपमंत्री
 म०  मो०  :  हां  ।

 3,29, 2Yo  रुपये  जिनमें  संस्थापन व्यय  भी  सम्मिलित है

 उसकी  ३०००  प्रतियां  छपवाने  का  विचार  है  ।  आयात  किये  गये  काग़ज  पर  छपी

 प्रति  पर  CRY  रुपये  लागत  जायेगी  कौर  देसी  कागज़  पर  छपी  प्रति पर  १००  रुपये  |

 25  Reus  तक  १०४

 (=)
 wast  में  छप  जाने  के  बाद

 ।
 क  मजिनानिनन

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 RWAS  लिखित  उत्तर  १२  2exs

 sas  में  छपवाये  जाने  वाली  मुख्य  मानचित्रावली  के  लिपे  अपेक्षित  सामग्री

 इकट्ठा  करने  का  काम  इस  समय  हो  रहा  है  ।  झाशा है कि लगभग है  कि  लगभग  १८०  मानचित्रों वाली  एक

 मानचित्रावली  दतिया  पंचवर्षीय  योजना  के  oa  तक  तैयार  हो  यद्यपि यह  भी

 विचार  है  कि  जब  भी  भ्रावश्यकता  हो  अलग  wer  मानचित्र  भी  छपवा  दिये  जायें  ।

 वैज्ञानिक  तथा  श्रौद्योगिक  गवेषणा  परिषद

 S  ott  सुबोध  हन् सदा
 :

 1१२०४,  श्री  स०  Wo  सामन्त

 क्या  दिक्षा  कौर  वैज्ञानिक गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वैज्ञानिक  तथा  प्रौद्योगिक  गवेषणा  परिषद्  के  बोर्डे  और  शासीनिकीय की  १९६५७

 में  कोई
 गोष्ठी  हुई

 थी  ;

 उन  गोष्ठियों में  किन  किन  विषयों  पर  चर्चा  की  गयी  ak

 वे  गोष्ठियां  कब  कब  शौर  कहां  कहां  हुई  थी  ?

 श्र  वैज्ञानिक गवेषणा  उपमंत्री  म०  सो०  :
 हां

 ।  aa

 निक  तथा  औद्योगिक  गवेषणा  परिषद् नें ने  eyo A HS में  कई  गोष्ठियां  की  थी ं।

 are  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  अपेक्षित f

 जानकारी  जाती है
 ।

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या €]

 मद्रास  में  बहुप्रयोजनीय  स्कूल

 1१२०५.  श्री  इलयापेरमाल  :
 क्या  शिक्षा  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि

 इस  समय  मद्रास  राज्य में  कुल  कितने  बहु प्रयोजनीय  स्कूल  चल  रहे  कौर

 बहु प्रयोजनीय  स्कूलों  के  लिये  PEXR-KY  शर  QEYV-YG  में  अभी  तक  मद्रास

 राज्य  को  कितनी  केन्द्रीय  सहायता  दी  गयी है  ?

 दिक्षा  शौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  :

 ह |  |
 R¥%

 PS4ct—Xe  PERV  पये  |

 ११,  ०२,०००  पये  ॥ PEXV—US

 दिल्ली  में  दीवानी  कौर  फौजदारी  मामल

 १२०६.  श्री  नवल  प्रभाकर :.  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 दिल्ली  के  न्यायालयों  में  दीवानी  कौर  फौजदारी
 के  कितने

 मामले  इस  समय  अलग

 अलग  विचाराधीन  &  ;

 इनके  निबटाये  जाने में  यदि  कोई  विलम्ब
 तो

 उसके  क्या  कारण हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  :
 तथा  सूचना  इकट्ठी

 की  जा
 रही  है

 ह
 ale  वह

 सभा-पटल  पर  रख
 दी  जायेगी

 —

 1  मूल  sist  में



 लिखित  उत्तर  २१५७ (VATA,  FeuS

 प्रतिरक्षा  सेनायें

 1१२०७. श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या
 प्रतिरक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें
 कि

 कितने  राज्यों  ने  वर्दीधारी  प्रतिरक्षा  सैनिकों  को  मनोरंजन कर  की  छूट  दी  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण
 :  लोक-सभा पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है

 ।

 परिशिष्ट  ५,  भ्रनुबन्ध  संख्या  १०]

 ज्ञाता  पालिसियां

 १२०८.  श्री  श्रनियद्ध सिह  :  व्या  वित्त  मंत्री  १८  Ryo Hares के  तैराकी
 तत  प्रश्न  संख्या

 "२२२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग कि  :

 ३०  eNO H के  बाद  जनता  पालिसियां जारी  करने  के  लिये  कितने  केन्द्र

 राज्यवार  स्थापित  किये  गये  हैं  ्र  वे  कहां  कहां  स्थित हें  ;  शौर

 ३१  १६५७ तक  जारी  की  गयी  जनता  पालिसी  के  प्रीमियम से  कितनी

 g

 फ वित्त  उपसंत्री  ब०  रा०
 :  (  )  जनता  पालिसियां जारी  करने  के  लिये  ३०  सित

 १९५७  के  बाद  कोई  केन्द्र  स्थित  नहीं  किया  गया  |

 ३१  १६५७  तक  जारी
 की

 जनता  पालिसियों के  प्रीमियमों से

 2,28, %  8, qo0  रुपये की  भराय  हुई  ।  [28  ges  तक  के  gins  उपलब्ध नहीं  हैं|

 मंत्रालयों  द्वारा  प्रयोग  में  लाये  जाने  वाले  वाहन

 1१२०६.  पंडित  हवा  नो०  तिवारी  :  कया  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 १९५५-५६,  PEAG—-KYG  कौर  PEYV—UG  a OC)  विभिन्न

 है मंत्रालयों  ने  टैक्सियों  के  भाड़े  के  रूप  में  कुल  कितनी  कितनी  राशियों  का  भुगतान  किया  नि  नद

 प्रत्येक  मंत्रालय  के  पास  कितनी  कितनी  जीपें  कौर  अरन्य  वाहन  हैं  ;  कौर

 क्या  इन  वाहनों  के  इस्तेमाल  का  कोई  हिसाब  रखा  जाता है  ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  :  ७ अरार  .  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  जिसमें  यह  जानकारी  दी  हुई  है  ।  परिशिष्ट  ४५,  अनुबन्ध  संख्या  ११]

 झ्रनुसुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  आयुक्त

 १२१०.  श्री  क०  भे०  मालवीय  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंग  कि  १९४५७  में

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  आयुक्त  के  दौरों  पर  कुल  कितना  खच  gar  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री
 झात्वा  )  :

 ९२६९  रपए
 ७२  नए  पैसे  ।

 1  मूल  ait में



 Reks  लिखित  उत्तर  १२  १९५८

 एस०  fo  एस०  पुनरीक्षण  समिति

 1१२११.  श्री  सुधार  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  एम  ०  ई०  एस०  पुनरीक्षण  समिति  की  सारी  सिफारिशें  मान  ली

 att

 यदि  तो  कयों  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  मजीठिया )  :  we  एम०  ई०  एस०  पुनरीक्षण  समिति

 नेजो  १०१  सिफारिशें  की
 थीं

 उन  सबकी  प्रारम्भिक  जांच  पुरी  हो  गयी  ६३  मान

 ली  गयी  हे--  समिति  द्वारा  सिफारिश  किये  गये  रूप  में  प्रौढ़  ११  रूपभेदों के  साथ  ।  बदली

 परिस्थितियों  के  कारण  ६  सिफारिशों  के  बारे  में  कोई  विशिष्ट  कार्यवाही  करना  आवश्यक  नहीं  हैं  ॥

 शेष  सिफारिशों  पर  सरकार  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रही  है  ।

 जीवन  बीमा  निगम  के  विनियोग

 1१२१२.  सरदार  इकबाल  fag  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जीवन  बीमा  निगम
 ने  सरकारी  ऋण  carat  arf में  २८  द्रव

 gus a ae frat को  कुल  कितनी  पूंजी  लगा  रखी

 निगम  ने  सरकारी  कौर  गैर-सरकारी  निकायों  में  २८  gays  तक  कुल  कितनी

 पूंजी  लगायी

 गैर-सरकारी क्षेत्र  के  उद्योगों  में  २८  १९४५८  तक  कुल  कितनी  पूंजी  लगायी

 गयी  !

 वित्त  उपमंत्री  ब०  to  सरकारी  ऋण  स्टारों  शादी

 में  निगम  द्वारा  १  FENG  से  २८  १९५८  तक  लगायी  गयी  पूंजी का
 विवरण  इस

 प्रकार है  :

 पुस्त  मूल्य
 लिलिਂ

 रुपये

 केन्द्रीय  राज्य  सरकारों  की  प्रतिभूतिया  ०,०२९,  १,४७६

 अ्रद्ध-सरकारी  प्रतिभूतियां  19%, %  BARR

 डिबेंचर  ऋण  स्टाक  .  १,३४,६७,०२४५

 प्रिफरेन्स प्र्  ६०,५१५,  ३७८.

 स्राभारण  श्र  20,58, VE, Y2 &

 a  अ

 ९,  EB  REL  Wo

 २८  QEXS TH ULHRA तक  सरकारी  कौर  भ्रमण-सरकारी  प्रतिभूतियों  में  निगम  ने
 ४  १,७८,०  ४५,००८  रुपये  कौर  सरकारी  क्षेत्र  में  समवायों  के

 ग्रंशों में  १,८  RRs  रुपये  की  पूंजी  लगायी

 गिराए  __
 मूल  wast  में



 १२  १९५८  लिखित  उत्तर  VBE

 oa झ  काना
 ~et  ने  GS  करण  NU  Reus  TH  १५,१४,४८,३००  रुपये  की  पूंजी गैर-सरकारी  तत्र  में  कुल  २

 लगायी  गयी  है  ।

 पंजाब में  खनिज  पदार्थ

 1१२१३.  सरदार  इकबाल  क्या  खान  इंजन  मंत्री  लोक-सभा  पटल

 पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  दिखाया  गया  हो  कि  पंजाब  में  PEYG=ANG  में

 पाये  गये  खनिज  पदार्थों  का  निम्नलिखित  ब्यौरा  क्या

 (१)  खनिज पदार्थ का  नाम  ;

 (२)  उसका  लगभग  कितना  परिमाण  उपलब्ध  हैं  ;

 (३)  कितना  परिमाण  निकाला  गया  हे
 ?

 tena  ak  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  पंजाब  में  cs  Yo-Us AIT में  पाये  गये

 पदार्थों  का  ब्यौरा इस  प्रकार  है  :

 (१)  चूने  का  पत्थर  झर  स्लेट
 ।  (२)  (2)  धर्मकोट  में  सीमेंट  ग्रेंड  की  किस्म  का  ५०:

 लाख  टन  चूने  का  पत्थर  निकलने  का  अनुमान  है
 ।  PeYV—S  के  लिये  भारत  के  भूतत्वीय

 का  फील्ड-सीजन  प्री  भी  चालू  होने  के  कारण  लोहारू  में  चूने  के  पत्थर  के  सम्बन्ध  में और  फीरोजपुर

 झिरका  में  स्लेट  के  सम्बन्ध  में  की  गयी  जांच  के  परिणाम  wie  में  समाप्त  होने

 जांच  करने  वाले  अधिकारियों  के  वापस  पर  ही  मिल  सकेंगे  ।

 अनुसूचित  जातियां  और  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां

 1१२१४.  सरदार  इकबाल  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  में  अनुसूचित  जातियों  ate  भ्रनुसूुचित  arian  जातियों  की  जनसंख्या

 सम्बन्धी  नवीनतम  झ्रांकड़ों  के  प्राक्कलन  अनुसूचित  जाति  श्र  अनुसूचित  arias  जाति  आदेश

 १९५६ की  घारा  ५  के  अ्रनुसार  तैयार  किये  गये  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जायेगा  जिसमें  यह  दिखाया

 गया हो  कि

 (१)  उनकी कुल  द्रोह

 (२)  उपर्युक्त  अधिनियम  के  पारित  होने  के  पहले  ate  बाद  में  अनुसूचित  जातियों  प्रौढ़

 सूचित  श्रादिम  जातियों  की  श्राबादी  कितनी  कितनी  थी  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  (  श्रीमती  १९४५१  (  जनगणना  की  तारीख )  को

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  कौर  अनुसूचित  जातियों  की  जन  संख्या  के  आंकड़ों  के  प्राकंकलन,राज्य

 पुनर्गठन  १९५६  (  REE AT 209 ) का  ३७  )  की  धारा  ४२  की  उपधारा  (१)  के
 कंधों  अनुसार  तैयार

 किये  गये  थे  ।.  अनुसूचित  जाति  कौर  अनुसूचित  आदिम  जाति  आदेश

 )  १९५६  की  धारा  ४  में  दिये  गये  पंजाब  पर  लागू

 नहीं  होत े।
 rat.

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता है  ।  L  देखिये  परिशिष्ट  ५,

 संख्या  a2 |

 मूल  अंग्रजी  में



 250 vat  लिखित  उत्तर  १२  १९५८

 क चक कखाब बम् स्मारक मं  स्मारक

 1१२१५.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  शिक्षा  कौर  बेसिक गवेषणा  मंत्री यट
 बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  में  राष्ट्रीय  महत्व के  स्मारकों  के  परिरक्षण  के  सम्बन्ध  में  QEYG—-VE H के

 लिय  कितनी  aft  मंजूर  की  गयी  है  ;

 क्या  परिरक्षित  fet  जानें  वालें  प्रत्येक  स्मारक  के  लिये  अलग-गरल  राशि

 श्प्ावंटित  की  गयी  है  ;  अर

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  क्या है  ?

 दिक्षा  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  :

 झर  Pe4s—4E  की  बजट  प्रस्थापनायें  अभी  मंजूर  नहीं  हुई  हैं
 ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 दक्षिण  केरल  कुटुम्बी  महाजन  सभा

 pat  वासुदेवन  नायर  :

 1१२१६.
 Lait  परन्तु  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 को  केरल  की  क्लब  जाति के  संघ  दक्षिणा  केरल  महाजन  सभा  से

 कोई  ज्ञापन  मिला  है  जिसमें  उस  जाति की  कुछ  मांगें  दी  हुई  हैं  ;  ak

 यदि  तो
 उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 उपमंत्री  (  श्रीमती  :

 इस  झभ्यावदन  पर  राज्य  सरकार  की  टिप्पणी  की  प्रतोक्षा  की  जा  रही  है  ।

 भाई  सी०  एस०  अफ़सर

 1१२१७.
 fmt  दिनेश  सिंह

 :

 ग  श्री ao
 नू ०  माल

 गाय  :

 कया  गृह-कार्प  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 कितने  argo  सी०  एस०  अफ़सर  भारत  सरकार की  सेवा  में

 इन  में
 से

 कितने  वैदिक-कार्य  मंत्रालय  के  वाधीन  काम  कर  रहे  झर

 इनमें  से  कितनो ंने  भारतीय  वैदिक  सेवा के  लिय  इच्छा  प्रगट  की  है  ?

 क e गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (  श्री  दातार )  १४६  वह  १६

 झनक  सीएए पएएतल्यल्त  क्  एलशटिनएएटप्ययथ

 अफसर  भी  शामिल  हैं  जो  स्वा
 शासी  निगमों

 में  काम  कर  रहे  है

 समूल  प्रंग्रजी  में



 लिखित  उत्तर  २१६१ १२  Reus

 देब  ।

 }
 रद

 प्रतिरक्षा  लेखा  विभाग

 श्री  अ०  ष्ह्  गोपालन  :

 1१२१८.
 श्री  नारायणन कुट्टी

 मेनन

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 हैं  कि  प्रतिरक्षा  लेखा  विभाग में  लोभ झर  डिवीजन  कारकों

 के  रूप

 में  काम  करने  वाले  ग्र जुए टों  को  अपर  डिवीजन  seat  में  भरती  के  लिय  प्रतियोगिता

 परीक्षा  में  बैठने  की  अनुमति  नहीं  दो  जाती  ;  श्र

 यदि
 तो

 क्यों
 ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  राठ  :  शर  प्रतिरक्षा  लेखा  विभाग  में

 ग्रे जूए टों  की  ane  डिवीजन  कत्लों  में  भर्ती  के  लिये  कोई  प्रतियोगिता  परीक्षा  नहीं  होती

 यह  भर्ती  क्षेत्रीय  काम  दिलाऊ  दफ्तर  की  मौत  की  जाती  है  ।  लेकिन  काम  दिलाऊ

 दफतर  भेजे  गये  श्रभ्या्धियों  की  जांच  के  लिय  एक  साधारण  लिखित  परीक्षा  कौर

 इंटव्यू॑  किया  जाता  है  ।  जो  ग्रेजुएट  लोनार  डिवीजन  कल्क  नौकरी  में  हें  उन्हें  काम  दिलाऊ

 दफ्तरों  में  लिखते  की  अनुमति  नहीं दी  जाती  ।  उन्हें  गैर-प्रैजुएट  लोअर  डिवीजन  कल्की

 के  साथ  वरिष्ठिना  योग्यता के  ऑ्राधार  पर  pent  की  श्रेणी  के  wae  डिवीजन

 के
 उन  स्थानों पर  पदोन्नत किया  जाता  है  जो  पदोन्नति के  लिये  सुरक्षित  रखे  जाते  यह  बात

 सरकार  द्वारा  निर्धारित  नीति  के  भ्रनुरूप है  ।

 असिस्टेंट

 १२१८.  श्री  दी०  दास  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  ब  ने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 असिस्टेंट  ग्रेड  की  जो  परीक्षा  १९५७  में  हुई  थी  उसमें  कितने  व्यक्ति  सफल

 घोषित  किये  गये  ax

 कितने-कितने  सफल  व्यक्तियों  को  स्थायी  भर  अस्थायी  पदों  पर  नियुक्त
 ? feat  जायेगा

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  :  संघ  लोक  सेवा  आयोग  ने  घोषणा
 की

 है
 कि  १९५७

 में  असिस्टेंट  ग्रेड  की  जो  परीक्षा  हुई  थी  उसमें  १९९१  अभ्यर्थियों ने  war
 प्राप्त

 कर  ली  है
 ।

 इसके  अलावा  भ्रनुसुचित  जातियों  के  ४४  अभ्यर्थी  ऐसे  हैं  जिन्होंने  योग्यता
 क्रम

 में  निचले  स्थान  प्राप्त  किये  हैं  और  इनके  बारे  में  भी  आयोग  ने  यह  सिफारिश  की  है

 कि  इनकी  परीक्षा
 फल

 के  आधार  पर  सुरक्षित किये  गये  पदों  पर  नियुक्ति  कर दी  जाये  ।  एक
 अभ्यर्थी  का

 परीक्षाफल  att  आयोग  दवारा  घोषित  होना  शेष  है  ।

 परीक्षाफल  के  पर  की  जाने  वाली  नियुक्तियों  से  असिस्टेंट  ग्रेड  के  कितने
 स्थायी  पदों की  पूति  की

 जायेगी
 इसका  निर्णय  भ्र भी  नहीं  gat  है  ।  परीक्षाफल के  श्राघार  पर

 भ्र स्थायी पदों  पर  नियुक्तियां  करने  का  arty  कोई  प्रस्ताव

 ~  ——___—

 मूल  ath  श



 १६२  सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र  १२  १६५८

 निर्वाचन  याचिकायें

 1१२२०.  -  श्री  दलजीत  fag:  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लोक-सभा ak  राज्य  विधान  सभा  के  निर्वाचनों  के  सम्बन्ध  में  पंजाब  राज्य  के

 निर्वाचन  न्यायाधिकरण ों को  REX  में  कुल  कितनी  निर्वाचन  याचिकाये  प्राप्त  हुई  हें

 इनमे ंसे  कितनी  निर्वाचन  याचिकायें at  निणंयाधीन  हैं  ?.

 उपमंत्री  (ait i wf
 :

 ate
 लोक-सभा  पटल

 पर  एक
 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  १३]

 स्थगन  प्रस्ताव  छ

 हवालात  में  एक  व्यक्ति  की  मृत्यु

 महोदय
 :

 एक  स्थगन  प्रस्ताव  है  ।  १०  को  हवालात  में  एक  व्यक्ति  की
 मृत्यू

 हो  गई  ।  इसी  सम्बन्ध  में  यह  स्थगन  प्रस्ताव  जब  इस  मामले  की  क्या  स्थिति  है  |

 मंत्री  गो०  ब०  :  हवालात  में  लगभग  १२  बजे एक  व्यक्ति  की  मृत्यु

 हुई  थी
 ।

 इसका  पता  उस  समय  लगा  जब  पुलिस  दण्डाधिकारी  के  समक्ष  उसे  प्रस्तुत करने  के

 लिये  उसको  लेने  हवालात में  गई  ।  जिलाधीश को  तुरन्त  खबर दी  गई  तथा  उनसे  जांच  की  प्रार्थना

 की  तुरन्त  जांच  प्रारम्भ कर  दी  गई  ।  कई  गवाहियां ली  जा  चुकी  पोस्ट  माम  भी  हो  चुका

 डाक्टर  की  रिपोर्ट  है  कि  संखिया  खा  लेने  से  मृत्यु  हुई  उसके  शरीर  पर  मार  के  कोई

 निशान  नहीं  थे  ।  जांच  wat  चल  रही  संभव  है  कि  जांच  का  प्रतिवेदन  मिलने पर  हमें  मामले

 की  ar  जांच  करनी  पड़े  ।

 श्री  ब्रज राज  fag  :
 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  तरह  की  पहले  भी  मौतें

 पुलिस  हवालात  में  हो  चुकी  हें  ।  उत्तर  प्रदेश  में  पिछले  दिनों  एक  पुलिस  हवालात में  कमला  नायर

 नामक  सज्जन  की  मौत  हो  चुकी  बाद  में  हमेशा  एक  पर्याप्त  जांच  कर  के  कह  दिया  जाता  है

 कि  इस  तरह  से  यह  मौत  हो  गई  ।  पुलिस  हवालात  में  मौत  होने  का  सवाल  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  प्रश्न

 है  ht  सरकार  को  ऐसे  केसेज  )  को  लाइट  हार्टेडली  नहीं  लेना  चाहिये  ।

 poet  महोदय  :  चूंकि  जांच  की  जा  रही  है  इसलिये  इस  स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति

 देना  सार्वजनिक  हित  या  न्याय  की  दृष्टि  से  उचित  नहीं  होगा  ।  मत  में  इस  स्थगन  प्रस्ताव  की

 अनुमति नहीं  दे  सकता
 ह

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 अखिल  भारतीय  सेवा  अघिनियम  के  अधीन  जारी  की  गई  श्रधिसुचनायें

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 :  में  अ्रखिल  भारतीय  सेवा

 १९५१  की  धारा  ३  की  उपधारा  (२)  के  भ्रन्तर्गत  निम्न  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति सभा  पटल

 पर  रखता  हूं
 ।

 मूल  अंग्रेजी
 में



 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र १२  ghus

 (१)  भारतीय  सैनिक  सेवा  भविष्य  निति  FER  में  कुछ  संशोधन  करने

 वाली  जी०  एस०  कार  संख्या  ६२,  दिनांक  १  g€us  |

 (२)  भारतीय  सैनिक  सेवा  भविष्य  निधि  (EwR

 में  कुछ  संशोधन  करने  वाला  जी०  एस०  कार  संख्या  ६३,  दिनांक  १

 Rays |

 (3)  भारत  सचिव  की  सेवायें  भविष्य  निधि  )  १९४३  में  कुछ

 धन  करने  वाला जी  ०  एस०  कार  संख्या  ६४,  दिनांक  १  ATA,  rg  ४८  |

 (¥)  अखिल  भारतीय  सेवायें  निधि  )  PEUY  में  कुछ  संशोधन  करनें

 वाली  जी०  एस०  शिकार  संख्या  ६४,  दिनांक  १  geas  |

 (५)  भारत  सचिव  की  सेवायें  भविष्य  १९४३  में  कुछ

 धन  करने  वाली  जी ०  एस०  शिकार  संख्या  ६६,  दिनांक  १  ae  |

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ५८  ¥/xa]

 संघ  उत्पादन-दुबक  )  नियम

 उपमंत्री  ब०  रा०  :  मैं  संघ  उत्पादन-शुल्क  )  १९५७

 की  छारा  ५  की  उपधारा  (२)  के  अन्तर्गत  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  को  १८३,  दिनांक

 १८  eye  में  प्रकाशित संघ  उत्पादन-शुल्क  )  १९५८  की  एक  प्रति

 पटल पर  रखता  हूं  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  usy/%s]

 अतिरिकत  उत्पादन-शुल्क  fran

 fat  qo  राठ  भगत
 :  मैं  प्रतिष्ठित  उत्पादन-शुल्क  महत्व  की  वस्तुयें  )

 Be OC)  की  धारा  ६  की  उपधारा  (२)  के  अन्तर्गत  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  थ्रो ०  Yaw

 दिनांक  १८  १९५८  में  प्रकाशित  अ्रतिरिक्त  उत्पादन-शुल्क  gus

 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हुं  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०

 शु
 ६  [x  ]

 रेलवे  यात्री  क्रियायों  पर  कर  (  नियम

 fat  ao  रा०  भगत  :  में
 सम्पदा-शुल्क  ्र  रेलवे  यात्री  किरायों  पर  कर

 १९५७  की  धारा  ६  की  उपधारा  (२)  के  श्रन्तगंत  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार
 sito  १८५  दिनांक  १८  १९५८  में  प्रकाशित  रेलवे  यात्री  किरायों  पर  कर  )

 ae Gos  को  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  में  रखी  गई  ।  देखिये
 संख्या  एल०  Fo  use /ys |

 ee  ae

 मूल  अंग्रजी  म
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 सभा ढ  ह  है  का  कार्य

 मंत्री  सत्य  नारायण  :  wos  अ्रनूमति  में  सामान्य

 प्राय-व्ययन  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  मंत्रालयों  की  अनुदानों  को  मांगों  पर  चर्चा  के  क्रम  की  घोषणा

 चूंकि  चर्चा  के  लिये  श्रावित  TAI  का  नर्नेमादन  कल  सभा  में  हो  चुका  है  में

 मोटे  तौर  पर  बता  सकता  हूं  कि  किन-किन  दिनों  को  कौन-कौन  सो  मांगें  ली  जायेंगो  ।  यदि  किसी

 अ्रपरिहा्थें  कारण  से  बाद  में  कोई  परिवर्तन  होगा  तो  उसकी  सुचना  सभा  को  तुरन्त  दे  दी  जायेगी  ।

 कम  तथा  तिथि  इस  प्रकार

 (१)  वाणिज्य  तथा  उद्योग  कक  १८  तथा  १६  मारे  ।

 शिक्षा  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  १६  तथा  २०  मार  |

 स्वास्थ्य (3)  २०,  २१  तथा  २४  |

 (¥)  सि  चा  ्  शर  विद्युत  २४  तथा  २४ मार्च े|

 (५)  परिवहन  तथा  संचार  २४,  २६  तथा  २७  सोच |
 =P

 (६)  श्रीवास  at  न  संभरण  २७  तथा  २८  मैचों  |

 खान  कौर  ईधन  ३१  मार्च  तथा  १  at

 महोदय  शोष  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जाय  ।  इस  प्रकार  पढ़  कर  सुनाया

 जाना  श्रावव्यक नहीं  है  ।

 पति  सत्य  नारायण  सिह  में  इसे  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।

 शेष  विवरण  जो  सभा  पटल  पर  रखा  गया

 (5)  खाद्य  तथा  कृषि  ह  ह  १  तथा  2  भ्रप्रैल

 (8)  सामुदायिक  विकास  ह  २  तथा  ३  भ्रप्रैल ।

 (Re)  सुचना  तथा  प्रसारण  ३  तथा  ४५  ।

 (११)  प्रतिरक्षा  e  ५  तथा  ७  ।

 श्रम  at  जगार  19  तथा  ८  प्रारंभ  | (१

 ae  वैदेशिक  कार्य  €  अप्रेल  |

 १०  | (१४)  arma  fat  विभाग

 श्श्  १०  तथा  ११  भ्रप्रैल पुनर्वास  मंत्रालय

 ११  तथा  १४  ate (१६)  गृह-कार्य  मंत्रालय

 चित्त  मंत्रालय  १४५  तथा  १६  ।
 a  ववयययाननननिणाणगययण्ा्ए।तययएणतएय।।एएयईतए”शशशशबबमथथणणितएय्ए।”एएाथ

 (१७)
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 रेलवे  मंत्री  (att  जगजीवन  राम  :
 में

 प्रस्ताव  करता  हूं

 कि  वित्तीय  वर्ष  &  ४५८-५६  में  रेलवे  सम्बन्धी  व्यय  के  लिये  भारत  को  संचित  निधि  में

 से  कुछ  राशियों  का  भुगतान  श्र  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार किया  जायें

 श्िध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 fat  नाशिर  WEA  खानदेश  )  :  में  रेलवे  कर्मचारियों  की  एक  शिकायत  प्रस्तुत  करता  हूं

 भर  वह  कर्मचारियों  के  निलम्बन  के  सम्बन्ध  में  है  ।  निलम्बन  के  काल  से  उस  शनिवार  का  वाघा

 वेतन रोक  लिया  जाता  बाद  में  यदि  उसके  वि६द्ध  अपराध  सिद्ध  हो  जाता  है

 उसे  सजा  मिलती  है  तो  दोष  वाघा  वेतन  भी  उसे  नहीं  दिया  जाता  ।  इस  प्रकार  एक  श्रीराम  के

 लिये  उसे  दोहरा  दण्ड  दिया  जाता  है  ।  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  इससे  कर्मचारियों  में  बड़ी

 फैल  रही  है  ।  इससे  संविधान  के  उपबन्धों  का  भी  उल्लंघन  होता  है  ।

 दूसरी  बात  मैं  विभागीय  न्यायाधिकरण ों  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  मैं  समझता  हूं  कि

 इनमें  ठीक  न्याय  नहीं  हो  पाता  है  ।

 तीसरी  बात  उन  कर्मचारियों  के  बारे  में  है  जिनकी  पहली  सेवायों  को  वरिष्ठता  के  लिये

 ध्यान  में  नहीं  रखा  जाता  ।  सेवा  में  स  पर  कर्मचारियों  के  स्वास्थ्य  व  शरीर  का  परीक्षण  किया

 जाता  है  ale  यदि  वह  सेवा  काल  में  ही  रोगी  हो  जाते  हैं  जो  उन्हें  छुट्टी ले  कर
 भ्र पना  इलाज

 कराना  पड़ता  है  ।  बाद
 में  जब  वह  रोगी  निरोग  होकर  सेवा  में  जाते  हैं  तो  उनकी  बीमारी  से  पहले

 की  सेवा  को  भविष्य निधि  शादी  के  लिये  तो  जोड़ा जाता  है  पर  परिणीता  के  लिये  नहीं  जोड़ा

 जाता  |  यह  बहुत  बड़ा  भ्र न्याय है  मैं  ara  करता  हूं  कि  रेलवे  मंत्री  इस  पर  ध्यान  देंगे  ।

 मेरी  भ्रन्तिम बात  यह  है  कि  मृत  रेलवे  कर्मचारियों के  माता-पिता  तथा  आश्रितों  को  मासिक

 वृत्ति  दी  जानी  चाहिये  क्योंकि  कभी-कभी  ये  कर्मचारी  दुर्घटनावश  युवावस्था  में  अकाल  मृत्यु
 के  ग्रास  हो  जाते  हैं  ।.

 गधी  जगजीवन राम  :  यह  नई  बातें  नहीं है  ।  सामान्य  चर्चा  तथा  कटौती  प्रस्तावों के  समय

 लगभग  ये  सभी  बातें  उठाई  जा  चकी  हैं  ।

 जहां  तक  निलम्बन का  प्रश्न  है  रेलवे  कर्मचारियों पर  भी  लगभग  वहीं  नियम  लाग

 होते  हैं  जो  भ्रमण  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  पर  लाग  होते  निलम्बन  के  काल  में  उनको

 बाधा  वेतन  दिया  जाता  है  कौर  थ  दण्ड  दिया  जाता  है  ।  सभी  मामलों  में  ऐसा  नहीं  होता  कि

 निलम्बन  काल  में  वेतन
 न

 दिया  जाये  यह  यदि  निलम्बन  बहुत  लम्बे  oe  के  लिये  किया  गया

 हो  तो  ऐसे  मामलों में  पुरा  वेतन  नहीं  दिया  जाता  ।  सत्र  लगभग  उन्हीं  नियमों  का  पालन  कर  रहे

 हैं
 जो

 केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  पर  लागू  होते  हैं  ।

 भ्रनुशासन  सम्बन्धी  कार्यवाही
 के  सम्बन्ध  में  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि

 रेलवे  कर्मचारियों
 के  लियें  हमने

 नियम  तथा  विनियमन  बनाये  हैं
 ।

 और  हमने
 दो  बार  area को  अवसर  देने की

 व्यवस्था  कर  है  ।  मैं
 ऐसा  कभी  भी  नहीं  सोच  सकता  कि  सभी  रेलवे  पदाधिकारी  eared

 मल ्  भ्रंग्रेजी  मं

 राष्ट्रपति  की  सिका  रिश
 से  अरगाते  किया  गया  ।
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 जगजीवन

 होते हैं  ।  श्री  भरूचा  के  कथन  से  ऐसा  लगता  कि  रेलवे  पदाधिकारियों से  न्याय  की  नहीं

 की  जा  सकती है  ।  मैं  इस  बात  को  मानने  को  तैयार  नहीं  यदि  किसी  कर्मचारी  को

 करण  के  निर्णय  के  सम्बन्ध  में  सन्देह  होता  है  तो  उसे  दो  करने  की  व्यवस्था  है

 इसके  वह  मंत्री  से  भी  मिल  सकता  है  ।  समझता  हूं  कि  स्वतंत्र  न्यायाधिकरण  बनाना

 ठक  नहीं  है  ।

 बीमार  रेलवे  क्मंचारी  की  पहली  सेवा  के  बारे  में  मुझे  यही  कहना  है  कि  स्थायी  रेलवे

 चारी  के
 लिये  वेतन  सहित  wa  वेतन  सहित  भट्ट  तथा  बिना  वेतन  छुट्टी  की  व्यवस्था

 केवल  अस्थायी  कर्मचारियों  के  बारे  में  कठिनाई  रह  जाती  है  ।
 परन्तु

 १
 वर्ष  से  अधिक

 सेवा

 वाले  अ्रस्थायी  कर्मचारियों  के  लिये  भी  geet  की  पर्याप्त  व्यवस्था  रखी  गयी  है  ।

 तपेदिक  के  रोगियों  के  लिये  हमने  विशेष  छट  रखी  है  ।  जितनी  छुट्टी  उनको  मिल  सकती

 है  उतनी  geet  उनको  दी  जाती है  कौर  ठीक  होने  पर  उन्हें फिर  रख  लिया  जाता  है  कौर

 उनकी  सेवा  भंग  नहीं  समझी  जाती  ।  पर  जब  वह  बहुत  अवधि  तक  बीमार रहते  हैं  कौर  उनकी

 सारी  छुट्टी  खतम  हो  जाती  है  तो  उनकी  सेवा  भंग  मानी  जाती  है  ।  फिर  वें  रेलवे  के  कर्मचारी  नहीं

 जाते  ।  पर  ठीक  होने  पर  उदारता  के  दृष्टिकोण  से  उन्हें  नियुक्त कर  लिया  जाता  है

 शर  उनकी  सेवा  नये  सिरे  से  मानी  जाती  है  ।  भविष्य  निधि  के  लिये  उनकी  पहली  सेवा  गिनी

 जाती  है  पर  अन्य  प्रयोजनों  के  लिये  उनकी  पुरानी  सेवा  को  नहीं  गिना  जाता  क्योंकि  वे  नये  सिर से

 नियुक्त  कमंचारी  मानें  जाते  हैं  ।

 जो  शभ्रन्तिम  नई  बात  श्री  भरूचा  ने  बताई  है  उस  पर  विचार  किया  जा  सकता  है  ।  यह

 सुझाव  मैं  ने  रेलवे  फेडरेशन  को  दिया  निवृत्ति  वेतन  योजना  लागू  हो  जाने  के  च्

 कर्मचारियों के  परिवारों  ि कमचार  द्वारा  की  गयी  सेवा  के  कुछ  भाग  के  भ्रनुसार  निवृत्ति  वेतन

 दिया  जायेगा  ।  परन्तु  ऐसे  भी  मामले  हो  सकते  हैं  जिनमें  कर्मचारी  निवृत्ति  वेतन के  भ्रमणकारी

 होने  के  पुर्व  ही  मर  जायें  |  इसके  लिये  केवल  एक  रास्ता  है  छोटी  ्य  के  कर्मचारियों को  बीमा  कराने

 के  लिये  प्रोत्साहन दिया  जाये  ।  निवासी वेतन  योजना  को  श्रपनानें  वाले  कर्मचारियों के  लिये  भी

 मैं  भविष्य  निधि  श्रनिवायं  कर  रहा  हूं  ।  इस  प्रकार  चाहे  उनकी  भविष्य  निधि  में  सरकार  का

 अंश न  हो  परन्तु  फिर  भी  उनकी  भविष्य  निधि  तो  होगी  मैं  ने  भविष्य  निधि  में  से  वग

 बीमा  योजना  की  संभावना  पर  विचार  करने  के  लिये  भी  कहा  है  ।  aa  होने  पर  बीमा

 का  धन  उनके  परिवार  की  सहायता  कर  मैं  भी  उत्सुक हूं  कि  इस  प्रकार  की  कोई  योजना

 लाग हो  ।

 ध्रिघ्यक्ष  महोदय  :
 प्रदान  यह  है

 सकी  वित्तीय  वर्ष  PENT—NE  में  रेलवे  सम्बन्धी  व्यय  के  लियें  भारत  की  संचित  निधि

 में  से  कुछ  राशियों का  भूगतान  ak  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक

 पर  विचार किया  जाये  1”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुसना  ।

 अध्यक्ष  महोदय  wet यह  है

 खण्ड  १,  २,  अनुसूची  प्र धि नियमन  सुत्र तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में
 जोड़  दिये  जायें  12.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  मुन्ना  ।

 खण्ड  १,  2%  3,  श्पपत्री  प्र धि नियमन  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक में  जोड  दिये  गये  ।

 मूल  sail  में
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 पची  जगजीवन  राम  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं
 :

 विधेयक  को  पारित  किया  जायें  ी

 पंभ्ध्यक्ष  महोदय  : प्रश्न यह  है  कि  विधेयक  को  पारित  किया  जायें
 ।

 प्रस्ताव  स्वात  :

 ्

 सामान्य  PAAC-4R  सामान्य  चर्चा--(जारः

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 सभा  geyo—Ve  के
 सामान्य  राय-व्यस्क

 पर सामान्य चर्चा  जारी
 रखेंगी  ।  श्री  मुद् दी उद्दीन  अपना  भाषण  जारी  कर  सकते  हैं  ।

 fat  मुही उद्दीन
 :

 इस  राय-व्यस्क को  एक  चलताऊ  बजट  कहा

 मैं  समझता  हूं  कि  इसे  गतिहीन  या  निरपेक्ष  बजट  कहना  उपयुक्त  होगा  या  इसे  हम

 देखो तेल  की  धार  देखोਂ  बजट  भी  कह  सकते  हैं  ॥

 gays  की  झ्राथिक  स्थिति  के  बारे  में  यह  कहा  गया  है  कि  योजना  आयोग  पंचवर्षीय  योजना  के

 अन्तर्गत  प्रगति  के  बारे  में  एक  प्रतिवेदन  तैयार  कर  रहा  है  ।  इसी  प्रकार  विदेशी  विनिमय  की

 के  बारे  में
 भी  एक  प्रतिवेदन  तैयार  किया  जा  रहा  मैं  समझता  हूं  हमें  ये  सब  वस्तुयें

 श्रायव्ययक  पत्रों  के  साथ  मिलनी  चाहियें  थीं  ताकि  हम  चर्चा  करते  समय  उनका  शरीक  लाभ

 उठा  सकते  |

 राज  हमारे  देवा  की  न  व्यवस्था  में  एक  भारी  असन्तुलन  पैदा  हो  चुका  है  ।  पिछले

 डेढ़  वर्ष  से  खाद्यान्नों  की  कीमतें  निरन्तर  बढ़ती  जा  रही  खाद्यान्नों  के  संभरण  की  अपेक्षा  उनकी

 मांग  अधिक  बढ़ती  जा  रही  निजी  क्षेत्रों  में  पूंजी  के  अधिक  विनियोजन
 व

 घाटे  की  ह
 व्यवस्था के के

 कारण  कीमतों  की  वृद्धि  अ्रधिकाधिक  बढ़  रही  सुखे  के  कारण  इस  वर्ष  देश  में

 PEXG—YY  की
 अपेक्षा  कम  oa  पैदा  होने  की  है  ।  निजी  तथा  स्वेच्छापूवेंक  बचत

 की  भी

 राशि  नहीं  इकट्ठी  हो  रही  है  जितनी  कि  हम  श्राद्या करते  हैं  ।  हमारे  झा धिक  सर्वेक्षण  में

 यह  निष्कर्ष  निकाला गया  है  कि  यदि  ex  विकास  कार्यों  को  पूर्ववत  चालू  रखना  चाहते हैं

 हमें  देश  का  उत्पादन
 व

 बचत  बढ़ाने  व  विदेशी  मुद्रा  के  संरक्षण  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  करना

 चाहिये  ।

 श्री  अशोक  मेहता  ने  कल  कहा  था  कि  श्रायव्ययक  भाषण  व  आर्थिक  सर्वेक्षण  के  निष्कर्षों में

 कुछ  परस्पर  विरोधात्मक  बातें  हैं  ।  में  इस  बात  में  उन  से  एक  काफी  सीमा  तक  सहमत हूं  ।

 वर्तमान  असन्तुलन  को  दूर  करने  के  लिये  हमें  कुछ  सीधी  व  स्पष्ट  कार्यवाही  करनी  चाहिये
 ।

 हमें

 गंभीरता  से  सोचना  चाहिये  कि  हमारे  देश  का  औद्योगिक  उत्पादन  पिछले  महीनों  में  क्यों  गिर

 गया  है

 fae  अंग्रेजी में
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 प्रौद्योगिक  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  हमें  fatal  से  माल  अ्रद्धर्निनित  पदार्थों  व  मशीनरी

 लेने की  आवश्यकता  पड़ती  है  ।  इसके  लिये  हमें  विदेशी  मुद्रा  चाहिये  जिस  की  कि  हमारे  पास  कमी

 ।  इस  प्रकार  वर्तमान  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  को  देखते  हुए  बहुत  सम्भव  है  कि  हम  १६५८  में  भी

 देश  का  औद्योगिक  उत्पादन  न  बढ़ा  सकें  ।  ऐसी  ददा  में  हमारी  प्राथमिक  स्थिति  पर  कितना  बुरा

 प्रभाव  पड़  सकता है

 तब  फिर  इसका  क्या  इलाज  है
 ?

 इसके  लिये  जैसे  कि  श्री  अशोक  मेहता  ने  कहा  है  हमें

 मितव्ययता  पर  झ्र धिक  बल  देना  चाहियें  ।  श्री  श्री  सोमानी  व  व्यवसाय  वर्गਂ  को  श्र  से

 यह  कहा  गया  है  कि  हमें  वर्तमान  विनियोजन  के  अतिरिक्त  wa  ate  कोई  अधिक  विनियोजन  नहीं

 करना  चाहिये  |  उनका  कहना  है  कि  हमारी  इतेक  कठिनाइयों  का  कारण  यह  श्री-विनियोजन

 ही  fed  देश  यह  निश्चय  कर  चका  है  कि  चाहे  कैसे  भी  परिस्थिति  कयों  न  हो  वह  द्वितीय

 पंच  वर्षीय  योजना  को  अवश्य  पूरा  करेगा  |  इसलिये  यह  सुझाव  कैसे  माना  जा  सकता  है
 ।  हम

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  महासंघ  तथा  व्यवसाय  द्वारा  बार-बार  जो  सुझाव  दिये  जा  रहे

 हैं  उनसे यह  मालूम  होता  है  कि  हमारे  देश  में  कठिनाइयों को  हल  करने  के  लिये  अपेक्षित  विचारशक्ति

 का  sia  हो  चका  है  ।

 में  समझता  हुं  अधिक  कम  खपत  व  अधिक  बचत  के  अतिरिकत  हमें  घाटे  की

 बर्थ-व्यवस्था  को  भी  प्रयोग  में  लाने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  यदि  अप्रत्यक्ष  नियन्त्रण  से  स्थिति  में

 अधिक  सुधार  जाता  नहीं  दिखाई  देता  हो  तो  सरकार  को  सीधे  नियन्त्रण  लगाने  का  विचार  करना

 चाहिये  |

 ग़नीमत  रेणुका  राय  (  )  में  समझती हूं  यह  एक  यथार्थवादी  व्यय है  ।

 इसमें  प्रत्येक  स्थिति  का  ध्यान  रखा  गया  है  ।  देवा  की  वर्तमान  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 में  समझती  हं  कि  इस  समय  हमारे  लिये  घाटे  की  अर्थ-व्यवस्था  नितान्त  प्रावश्यक  है  ।  बजट  भाषण

 में  पुनरीक्षण  में  देश  की  सारी  antes  स्थिति  का  सही  सही  अंकन  किया  गया  है  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  कहा कहा है  कि  हमारे  यहां  शारीरिक व  ब्रिटेन  की
 तुलना  में  कीमतों  में

 कम

 वृद्धि हुई  हमें इस  बात  el Biv BHAI a ager Bat  की  आवश्यकता  नहीं  ।  कीमतों  की  तुलना  करते  समय

 रहन-सहन के  स्तर  ब  राष्ट्रीय  अबके  स्तर का  भी  ध्यान रखना  चाहिये  ।  हिन्दुस्तान में  थोड़ी  सी

 विधि  से  भी  उन  देशों  की  अधिक  वृद्धि की  अधिक  कठिनाइयां पैदा  हो  सकती हैं  ।

 कीमतों  की  वृद्धि  को  रोकने  के  लिये  हमें  घाटे  की  ae  व्यवस्था  के  साथ-साथ  नियन्त्रण  लगाने

 पर  भी  विद्वेष  ध्यान  देना  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध में  हमें  खाद्यान्न  जांच  समिति  की  सिफारिशों की

 भी  प्रपेक्षा  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 बजट  प्रस्तुत  करने  की  विधि  में  भी  सुधार  होना  चाहिये  ।  बजट  केवल  वार्षिक  प्राय-व्ययन

 का  लेखा  ही  नहीं  है  ।  उसमें  देश  की  ग्रामीण  नीति  के  महत्वपूर्ण  sera  निहित  रहते  हैं  ।  ए

 पत्रों  में  विभिन्न  विभागों  की  अनुदानों  की  सींगों  के  साथ  साथ  हमें  उस  विभाग  द्वारा  किये  गये

 प्रत्येक  कार्य  व  उसमें  कितनी  सफलता  हुई  तथा उस  कार्य  पर  कितना  व्यय  किया  गया  इन  सब

 बातों  का  पृथक  पृथक  विवरण  दिया  जाना  चाहिये  तभी  यह  सभा  सरकार  के  राय  व्यय  पर  सही

 seit  में  निगरानी  रख  सकती  हमें इस  समय  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योगों व  स्वायत्त  निकायों  के

 थारे  में  जितनी  सामग्री  दी  जाती  है  वे  fared  ग्रपर्याप्त है  ।
 ee

 मूल  अंग्रेजी  में
 tForum  of  Free  Enterprise
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 ऐसे  निकायों  के  प्रबन्ध  के  बारे  में  में एक  बात  कौर  कहना  चाहती  हूं  ।  इनको  अपनी  श्रान्त  रिक

 व्यवस्था  में  पुरी  पूरी  स्वतंत्रता होनी  चाहिये  ।  इन  निकायों  के  चेयरमेन  अथवा  निर्देशक  मंडल  का

 नीति  सम्बन्धी  मामलों  में  मंत्री  से  rar  सम्पर्क  होना  चाहिये  ।  मंत्री  को  झपने  सचिवालय
 को  उनके

 प्रवासन  में  किसी  प्रकार  का  हस्तक्षेप  नहीं  करने  देना  चा हिये  तथा  मंत्री  नीति  सम्बन्धी  जो  भी  निदेश

 दे  वह  लिख  कर  दे  ।

 प्राक्कलन  समिति  ने  सोलहवें  प्रतिवेदन  में  यह  सिफारिश  को  है  कि  हमें  देश  में  एक  अ्रौयोगिक

 ब्र चन् धक  सेवा  का  संगठन  करना  चाहिये  ।  इसके  कनिष्ठ  ग्र धि कारियों  की  भर्ती  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग

 द्वारा  की  जा  सकती  है  ।  किन्तु  वही  अधिकारियों  के  लिये  हमें  ब्रूनी  वर्तमान  में  से  ही

 अधिकारी लेने  पड़ेंगे  ।  किन्तु  हमें  इन  दोनों  सेवाशर्तों  का  स्तर  एक  समान  रखना  चाहिये  ताकि

 प्रस्तुत  जो  लोग  अधिक  अच्छा
 अनुभवी  प्रशासकीं  को  उस  सेवा  में  जाने

 में
 कोई  संकोच

 न
 हो

 ।

 कार्य  करें  उन्हे  |  बिश्र  रूप  से  सम्मानित  करना  चाहिये  ताकि  वे  उधर  जाने  को  स्वयं  लालायित

 एक  बात  श्र  है  जो  अधिका  री  प्रधा सकी  a  सेवा  से  श्रौद्योगिक  सेवा  में  जायें  उनका  पहली  सेवा  से  कोई

 सम्बन्ध  अथवा  घरणाधिकार नहीं  रहना  चाहिये  ताकि  वें  नई  सेवा में  अपना काम  वफादारी  से

 oie  दिल  लगाकर  सरकार  को  ऐसी  सेवा  के  निर्माण  के  लिये  शीलता  करनी  चाहिये  |

 वित्त  निगम  ने  राज्यों  के  संसाधनों  के  बारे  में  कुछ  सिफारिशें  की  हैं  ।  सरकार  ने  दूसरे  वित्त  निगम

 की  सिफारिशों  को  एक  पंचाट  के  रूप  में  माना  था  |  किन्तु  बाद  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों

 को  यह  कहा  कि  थे  केन्द्र  द्वारा  प्राप्त  किये  गये  ऋणों पर  जितना  ब्याज  बैठता  है  उसको  उन्हें  अपने

 व्तेंमान  प्राय-व्यकंत  में  सम्मिलित  कर  लेना  चाहिये  |  इससे  राज्यों  को  बड़ी  कठिनाई  हो  गई  है  ।  खास

 कर  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  को  इसे  कार्य  के  लिये  अरपना  प्राय-व्ययन  स्थगित  करना  पड़ा  हैं  ।

 पश्चिमी  बंगाल  की  विधान-सभा  को  सभी  पार्टियों  ने  कभी  एक  मांग  रखी  थो  कि  चित्त

 आयोग  नें आ्ाय  कर  के  राज्य  सरकारों  व  केन्द्रीय  सरकार  के  बीच  बटवारे  के  बारे  में  जो  यह  सिफारिश

 की है  कि  उसका  co  प्रतिदिन  भाग  जनसंख्या  के ग्राधार पर तथा पर  तथा  १०  प्रतिशत  संग्रह  राशि के

 शआ्धार पर बाटा पर  बांटा  जाये  इस  सिफारिश  में  पश्चिमी बंगाल  सरकार  को  नुंद्छ  विशेष  दी  जायें  ।

 उसकी  जनसंख्या  विभाजन  के  कारण  इधर  उधर  बंट  गई  है  ।  इस  लिये  वह  सरकार  यह  चाहती  है  कि

 उसे  विस्थापित  व्यक्तियों  पर  खर्चें  करने  के  लिये  राज्य  में  से  इकट्ठा  होने  वाले  आयकर  को  af

 राशि  दो  जानो  उनको  यह  मांग  सवाल  उचित  है  ।  में  समझता हूं  केन्द्रीय  सरकार  उनकी

 इस  मांग  पर  सहानुभूति  से  विचार

 हमारे  यहां  करों  के  बंटवारे  का  ढांचा  इस  प्रकार  का  है  कि  इस  में  बड़ी  कठिनाई  से  संग्रहीत

 किये  जाने  वाले  करों  की  राशि का  एक  बड़ा  भाग  व्यर्थ  में  व्यय  हो  जाता  है  कौर  राज्य  सरकारें

 केन्द्र  को  सहायता  पर  अधिकाधिक  निर्भर
 होती

 जा  रही  है
 ।

 हमें  इसमें  सुधार  करने  का  प्रयास  करना
 चाहिये  |  हमें  इस  सम्बन्ध  में  प्रशासकीय  व्यवस्था  में  शीघ्र  ही  झ्रावश्यक  परिवर्तन  करने  चाहियें

 तथा  सभी  प्रक्रिया  सम्बन्धी  ग्र इच नों  को  टूर  करने  का  शी  पर  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  हमें  ब  सभी

 साधनों  का  अधिकतम  उपयोग  करने  का  प्रयास  करने  के  लिए  अपनी  मुख्य  नीति  सोच  विचार  कर

 बनानी  asa  ।
 हमें  प्रत्येक  विस्तृत  विवरण  पर  भी  आवश्यक  विचार  करना  चाहिये  |  किन्तु  हमें

 विस्तारों  के  पीछे  इतनी  अधिक  माथा-पच्ची  नहीं  करना  चाहिये  कि  यह  हमारी  प्रगति में  एक  बाधा  बन

 जायें  ।  में  नहीं  समिति  की  जब  हमारी  नीति  ठीक  हो  तथा  प्रत्येक  विस्तृत  कार्य  भी  भली  भांति  से

 सोच  विचार कर  रखा  गया हो  फिर  यदि  बाद  में  कहीं  पर  एक  arg  विवरण  में  कोई  छोटी

 श्रुटि चि
 भी

 रह  जाय  तो  वह  सारी  व्यवस्था  पर  कैसे  प्रभाव  डाल  सकता  इन  शब्दो ंके  साथ
 में  प्राय-व्ययन  का  समर्थन  करती हूं
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 श्री  खाडिलकर  :  सबसे  पहले  में  प्राय-व्यस्क  को  प्रक्रिया  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 कहूंगा  |  राय-व्यस्क  भाषण  के  साथ  हमें  PEYO—UG  की  आधिक  स्थिति  का  ब्यौरा  भी  पुनरीक्षण  के

 रूप  में  दिया  जाता  है  ।  प्रौढ़  कल  हमें  का  श्रमिक  वर्गीकरणਂ  नामक  विवरण  भी  बांटा

 गया  है  ।  किन्तु  इस  सबसे  हमें  देश  की  aries  स्थिति  का  विस्तृत  ज्ञान  नहीं  हो  सकता  है  ।
 जब  तक

 हमें  देश  की  सम्पूर्ण  प्राथमिक  स्थिति  को  पृष्ठ  भूमि  नहीं  बताई  जाती  है  हम  इस  प्राय-व्ययन  को

 कैसे  आलोचना  कर  सकते  हैं  ?  ब्रिटेन  में  इसके  लिये  एक  स्वतंत्र  है  ।  वह  प्रति  छः

 मास  के  बाद  देश  की  श्रमिक  स्थिति  का  आलोचनात्मक  दिग्दर्शन  प्रकाशित  करती  रहती  है  ।  इस

 प्रकार  वहां
 के  सदस्यों को  सब  बातों  का  साथ  साथ  ज्ञान  होता  रता है  ।  अमेरिका  में

 भी  ऐसी

 पद्धति  है  ।  हमें  जो  पत्र  दिये  गये  हैं  उनमें  सुचना  मात्र है  ।  इनमें  ates तो  हैं  किन्तु
 उनका

 किसी  प्रकार  से  विशेषज्ञों  द्वारा  विश्लेषण  व  शिव चन  नहीं  किया  गया  है  ।  अशोक  मेहता  समिति  में  भी

 इस  त्रुटि  की  ओर  निर्देश  किया  गया  है  कि  इन  आंकड़ों से  कुछ  पता  नहीं  चलता  कि  किस  कार्य
 के

 लिये

 कौन  उत्तरदायी  है  ।  इनसे  ऐसी  किसी  बात  का  पता  नहीं  चलता  कि  जब  मंत्रालय  कुछ  निर्णय  करता

 है  तो  फिर  दूसरी बात  कैसे हो  जाती  है  ।  उसकी  जिम्मेदारी  किस  पर  है  ।  इसलिये हमें  इस  पुरानी

 पद्धति  को  बदलना  चाहिये  |  हमें  केन्द्र  के  सनाय-व्ययन  के  साथ  राज्य  सरकारों  के  राय-व्यस्कों का
 भी

 संक्षिप्त  आलोचनात्मक  विवरण  जाना  चाहिये  ताकि  हमें  ज्ञान  हो  सके  कि  वे  भ्रपने  क्षेत्रों  में

 क्या  कर  रही  हैं  ।

 इस  प्राय-व्ययन  में  बेरोजगारी  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कहा  गया  है  ।  इसमें  सरकार  ने  अपनी

 गलतियों  को  छिपा  कर  नांदने  उत्तरदायित्व  को  टालने  का  प्रयत्न  किया  है  4

 ं

 हम  लोगों  को  पंचशील  शौर  सह-भ्रातृत्व  के  सिद्धान्तों  की  देते  फिरते  हैं  किन्तु  हमने

 अपने  देश  में  स्वयं  ग्रामीण  शीत  युद्ध  की  सी  परिस्थिति  पैदा  कर  रखी  राज  बड़े  बड़े  पूंजीपति  सरकार

 को  ग्यानो  लगों  का  मांग  पत्र  दे  रहे  हैं  पौर  कह  रहे  हैं  कि  नये  कर  लगाने  के  प्रस्ताव  वापस  लिये  जायें  ।

 अमुक  अमुक चय  कर  इतना  कम  होना  चाहिये  ।  यह  सब  कैसा  रवैया  है  ?  are  सामान्य  लोग  शान्त  हैं

 किन्तु  कुछ  निहित  स्वार्थी  लोग  ऐसो  मांगें  कर  रहे  हैं  ।  हमारे  पूवे  वित्त  मंत्री  श्री  सी०  डी०  देशमुख

 ने  इस  गीत  युद्ध  को  समझा  था  ।  उन्हों  ने  इसे  दूर  करने के  लिये  उपाय  भी  सुझाये  थे  ।  में  उनकी

 चर्चा  थोड़ी  देर  बाद  में  करूंगा  ।

 हमारे  देश  के  पूंजीपतियों  को  सरकार  के  प्रति  बड़ा  द्वेष  है  ।  वे  लोग  करों  के  अपवंचन  के  लिये  बड़े

 कूट  तरीके  अपना  रहे  हें  ।  करਂ  के  अपर  उन  से  देश  को  कितनी  ale  से  वंचित  किया  गया

 है  इस  बात  को  प्रतिपक्षी  दल  के  अनेक  सदस्य  जानते  हैँ  ।  वे  ग्रसना  दिल  टटोल  कर  देख  सकते  हैं  कि

 उनके  दल  के  सदस्यों  ने  इसके  लिये  क्या  क्या  नहीं  किया है  ।

 a
 श्री  प्०  मिश्र  :

 क्या  are  ऐसे  किसी  व्यक्ति  का  नम  बता  सकते  है

 जिसने  सम्पत्ति  कर  का  परप  चन  किया है  ?

 श्री  खाडिलकर  :  वे  पर्याप्त  ख्याति  प्राप्त हैं  ।  उन्हें  अरब  चैन से  स्वयं  आनन्द  लूटने

 दीजिये  ॥

 fat  त्यागी
 :

 मगर  वह  दल  का  नाम  कयों  बीच  में  लाये  हैं
 ?

 अंग्रेजी  में
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 महोदय  :  में  चाहता  हूं  कि
 माननीय  सदस्य  ऐसे  प्रसंगों

 में
 दलों

 का  नाम
 बीच

 में

 नलाया  हर  दल  में  सब  प्रकार  के  व्यक्ति होते  एक  व्यक्ति  के  चोरी  करने  पर

 किसी  दल  को  चोरों का  दल  नहीं  कहू  सकते  हैं
 ।

 श्री  यदि  निजी  क्षेत्र  व  सरकारी  क्षेत्र  का  वर्तमान  वैमनस्य  बना  रहा  तो  लोगों  को

 एक  दिन  स्पष्ट  बताना  होगा कि  वे  किस  क्षेत्र  को  बरच्छा  समझते  हैं  ।  श्री  देशमुख  ने  fataad  झा धिक

 व्यवस्थाਂ के  सम्बन्ध  में  यह  कहा  था  कि  में  यह  नहीं  समझता  हु ंकि  व्यवस्था एक  मात्र  उत्तम

 व्यवस्था  है
 ”

 ।  उन्होंने  साथ  ही  यह  भी  कहा  था  कि  कराया  इसे  प्रयोगात्मक  आधार  पर

 पी गयाहै  ।  निजी  क्षेत्र  के  शत्रुतापूर्ण  रवैये  को  देखते  हुए  में  समझता  हूं  कि  wa  फिर  ऐसा  समय  छागया

 है  कि  हम  यह  सोचें  कि  भराया  यह  व्यवस्था  हमारे  लिये  हितकर  है  अथवा  नहीं  ।  हमें  इस  सम्बन्ध में

 पाकिस्तान से  सबक  सीखना  चाहिये  ।  उन्होंनें  ऐसी  स्थिति  में  सभी  लाइसेंस देने  रोक  दिये  और

 कुछ  लाइसेंसों  को  वापस  जमा  करवा  लिया
 |

 क्या  हमारी  सरकार  कोई  ऐसा  कदम  नहीं  उठा  सकती
 ?

 महोदय  पीठासीन

 राज  निजी  क्षेत्र  सभी  सरकारी  उद्योगों  के  विरुद्ध  हैं  ।  वह  राष्ट्रीयकरण  की  नीति  के  विरुद्ध  है  ।

 ae  समाजिक  सेवाओं  का  विस्तार  नहीं  होने  देना  चाहता  है  ।  सरकार को  श्री  देशमुख  की  पूर्व

 चेतावनी  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कौर  समय  रहते  उचित  कार्यवाही करनी  चाहिये ।  यदि  बाप

 ऐसे  निहित  स्वार्थी  लोगों  की  खुशामद  करेंगे  या  उनको  खुश  करने का  प्रयत्न  करेंगे  तो

 वाली  पीढ़ियां  आप से  आप  की  इस  कायरता  का  उत्तर  मांगेंगी  ।

 अब  में  प्रतिरक्षा  व्यय की  कौर  भ्राता  PEARY  में  हमारा  प्रतिरक्षा व्यय  QE XR ५२

 करोड़  रुपये  था  ।  झाज यह  उससे  लगभग  १००  करोड़  रुपये  अधिक  बढ़  गया  है  |  झाज  विश्व  में

 arf  की  स्थिति  है  भारत  की  विदेशी  नीति  को  श्रन्तर्राप्ट्रीय  क्षेत्र में  ग्राशातीत  सफलता

 मिली है  ।  उसका  मान  विश्व  के  चारों  कोनों  में  बढ़  गया  है  ।  फिर  उसको  पाकिस्तान सरकार

 जिसने  कि  wit  अपने  देश  में  चुनाव  तक  नहीं  करवाये कैसा  डर  में  नहीं  समझता कि

 ब्यान  स्थिति  के  अन्तर्गत  पाकिस्तान  भारत  पर  श्रावण कर  सकता  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि

 हम  प्रतिरक्षा  पर  आवश्यकता  से  अधिक  व्यय  कर  रहे  हैं  ।  हमें  इस  व्यय  को  कम  करके  उसे  विकास

 कार्यों  में  लगाने का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 भारत  जेसे  पिछड़े  हुए  देश  में  कृषि  की  उन्नति  के  बिना  कोई  उन्नति  नहीं  हो  सकती है  wit

 हमारा  भू धारण  विधान  वैसे  ही  त्रुटिपूर्ण  है  जैसा  कि  वह  पहले  था  ।  देश  में  खाद्यान्नों की  कीमतें  निरन्तर

 बढ़ती  जा  रही  ह्  इस  सेब  का  कसूर  किस  पर  है ?  हमने  दो  प्रतिनिधिमंडल चीन  भेज े।
 मगर  क्या  हमने  उनसे  कुछ  सीखा  है  ?  हमें  एक  निश्चित नीति  अपनानी  चाहिये  जिसके  अन्तर्गत

 किसान
 को

 अपनी  उपज
 पर  व्यय

 की  जानी  वाली  राशि का  एक न्यूनतम  भाग  देने का  पुरा
 झा इवा सन  जाये  ।

 are  कृषि  के  क्षेत्र  में  सबसे  अराजकता  फैल  रही  है  ।  उनके  समाजिक

 सम्बन्ध  विच्छेद  हो  रहे  हें  किन्तु  उनके  स्थान  पर  उनके  साथ  कोई  नया  सम्पर्क  नहीं  स्थापित  किया

 जारहा  हम  प्रतिवर्ष  खाद्यान्नों  के  आयात पर  १००  करोड़  रुपया  व्यय  कर  रहे  हैं  ।  क्या  ऐसी
 स्थिति

 में  देश  की  कोई  उन्नति  हो  सकती  है  ?

 कपड़ा  उद्योग  की  स्थिति  भी  राज  बड़ी  विकट  हो  है
 ।  १५-२०

 मिलें  बन्द  हो  चुकी  हैं
 ।

 Wooo  मजदूर बेकार  हो  गये  हैं  ।  तिस  पर  मुझे  पता  चला  है  कि  कभी  उनमें  बड़े  बड़े  स्टाक
 जमा  पड़े हैं  ।

 मीर  ay  पर
 भी

 हम  कपड़े  पर  इतना  उत्पादन  शुल्क  बढ़ा  रहे  हैं
 |  इतना

 ही  नहीं  गरब

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 हम  खट्टी  के  कपड़े  पर
 भी

 उत्पादन  शुल्क  लगाने  जा  रहे  हें  ।  इससे  उन  गरीब  लोगों
 की

 दशा
 पर

 क्या  प्रभाव  पड़ेगा  जो  सूती  मिलों  से  दूर  ग्रामों  में  इनके  द्वारा  अरपना  जीवनोपार्जन  कर  रहे  हैं  ।

 सरकार  को  इन  बन्द  होने  वाली  २०  मिलों
 के

 बारे  में  एक  समिति  नियुक्त  करनी  चाहिये  कि  ये
 सब

 मिलें  क्या  करती  रही  क्या  ये  सब  उपभोक्ताओं के  हितों  के  लिये  कार्य  करती  रही  हें  या  प्रबन्धकों

 एवं  उत्पादकों के  हितों  के  लिये  ?

 योजना  को  देखने  से  ऐसा  लगता  है  जेसे  हमारा  सब  दारोमदार  विदेशी  मुद्रा  की  उपलब्धि पर

 निर्भर है  ।  वर्तमान  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  की  स्थिति  से  हमें  अपनी  निर्यात  से  प्रतीक  राय  होने  की

 आदा  नहीं  है  ।  अन्तर्राष्ट्रीय
 बाजारों  में

 एक
 संकट  की  स्थिति  उत्पन्न  हो  रही  है

 |  सर्वत्र  कीमतें

 घटती जा  रही  इस  स्थिति  का  कैसे  सामना  किया  जाये  ?
 में  समझता  हूं  कि  सरकार  को  सम्पूर्ण

 आयात  निर्यात  व्यापार  अपने  हाथ
 में

 ले  लेना  चाहिये  ।  कुछ  एकाधिकारी  पूंजीपतियों  के  हाथ
 में

 रहने  पर  हमारा  श्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  कभी  नहीं  सुधर  सकता  हूँ  ।

 बाप  योजना  को  ठीक  प्रकार  से  कार्यान्वित  नहीं  कर  रहे  हूँ  ।  श्राप  कुछ  सोचते  हैं  लोग

 उसको  दूसरी  तरह  देखते  हैं  ।

 भारत  के  राष्ट्रीय  संघर्ष  में  जनता  के  समक्ष  एक  ही  भावना  थी  कि  हमारी  सामाजिक  व्यवस्था

 में  कुछ  परिवर्तन  करायेगा
 ।

 जीवन  कौर  स्वतंत्रता  के  नये  मार्ग  खुलेंगे  ।  यदि  कांग्रेस दल  ने  इस
 और

 ध्यान  न  दिया  तो  art  कराने  वाली  पीढ़ी  उन्हें  कभी  भी  क्षमा  नहीं  करेगी  ।  आधिक पहलू  के  साथ

 साथ  उसका  राजनीतिक पहल  भी  है  ।  यदि  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  चाहें  तो  कठिनाइयों  के  बावजूद

 योजना  के  लिये  सभी  साधनों  को  एकत्रित  कर  सकते  हैं  कौर  उत्पादन  का  स्तर  बढ़ाया जा  सकता  है

 इसके  साथ  देश  की  औद्योगिक  प्रगति  भी  हो  सकती  है  समाजवादी  निर्माण  का  आधार  बनाया

 जा  सकता  है  |

 पूरी  द्०  पांडे  )  प्रधान  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  श्रायव्ययक  में  दोष  बताना

 कोई  शोभा  की  बात  परन्तु  कर्तव्य  की  भावना  से  प्रेरित  होकर  ऐसा  करना  ही  पड़  रहा  है
 ।

 श्रमिक  जो  कि  सदस्यों  में  बांटा  गया  से  भी  यही  प्रकट  होता  है  कि  उत्पादन  के  मामले

 में  कोई  विशेष  प्रगति  नहीं  हुई  है  i  आशा  तो  यह  थी  कि  अब  तक  सुती  वस्त्र  के  उत्पादन  की

 ७०,०००  गज़  पहुंच  जाती  परन्तु  यह  प्रभी  ४४,०००  गज़  पर  ही  है  ।  खाद्य-उत्पादन का  स्तर  भी

 आशा  के  श्रवूसार  नहीं  बढ़  पाया  है  कौर  वह  चन सं ्य  की  वृद्धि  के  अनुपात  के  अनसार  बढ़  भी  नहीं

 रहा  ऐसी  दशा  केसे  कहा  जा  सकता  है  कि  हम  उस  युग  में  प्रवेश  कर  रहे  हैं  जिसकी  कल्पना

 हम  ने  द्वितीय  योजना  के  पुरे  होने  के  समय  के  वारे  में  की  थी  ।  योजना  का  तीसरा  वर्ष  बीत  रहा  है

 परन्तु  लक्ष्य  प्राप्ति  की  कोई  सम्भावना  नहीं  दिखाई  देती  ।  केवल  थोड़ी  सी  नदी  घाटी  योजनाओं  तथा

 संयंत्रों  से  काम  नहीं  चल  उकता  |  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  सम्पत्ति  के  उत्पादन  की  वृद्धि

 की  जाये  क्योंकि  सिद्धि  तो  उसी  से  ही  प्राप्त  होगी  ।  परन्तु  उसकी  कोई  san  नहीं  दिखाई  दे

 रही है  ।

 राय-व्यस्क निर्माण  के  ढंग  के  बारे  में  भी  मुझे  विशेष तौर  से  शिकायत  है  ।  इसमें  अ्रनुमानित

 राय-व्यय  का  ठीक  विवरण  नहीं  दिखाया  जाता  कौर  यह  शिकायत  गत  चार  वर्षों  से  की  जा  रही  है  ।

 एक
 वर्ष

 ३२
 करोड़  का  घाटा  दिखाया  जाता

 तो
 कार्यान्वित  करने  पर  वह  बचत  का  राय-व्यस्क

 मूल  वि झंग्रेजी  में
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 निकलता है  ।  कौर  यदि  बचत  दिखाई  जाती  है  तो  वह  घाटे  का  निकल  भ्राता है  ।  इन  अ्रांकड़ों को को

 अ्रधिकृत नहीं  कहा  जा  सकता  ।  इससे  कराधान  के  सम्बन्ध  में  काफी  पड़  जाता  है  ।  कई

 बार  कर  लगाने  के  बाद  यह  पता  चलता  है  कि  इन  करों  के  बिना  भी  काम  चल  सकता  था  ।  यही

 हालत  योजना की  है  ।  योग्यता  तो  इसी  में  है
 कि

 प्रत्येक  बात  निश्चित  ढंग  से  की  जाय
 ।  परन्तु

 अवस्था इसके  विपरीत  है  ।  एक  इस्पात  संयंत्र  का  म्रनमाਂ  १००  करोड़  का  किया  जाता  है  परन्तु

 समाप्त  होते  होते  उस  पर  १७०  करोड़  हो  जाते  |  ।  भाखड़ा  पर  खर्च  का  शभ्रनुमान  Lo  करोड़

 था, श्रब वहू वह  १८०  करोड़ है  ।  इसी  प्रकार  सभी  स्थानों  पर  मूल  रूप  में  निर्धारित  झ्रांकड़ों  में  काफी

 वृद्धि  हुई  है  ।  इस  समय  विनिमय
 की

 कमी  अनुभव  की  जा  रही  परन्तु  क्या  सरकार  को  या

 योजना  बनाने  वालों  को  पता  नहीं  था  कि  आयात  की  इतनी  श्रनु्नप्तियां  जारी  करने  पर  यह

 संकट  पैदा  हो  जायेगा  ।  कौर  यही  योजना  का  दोष  है  जिसका  कि  में  उल्लेख  कर  रहा  हूं  ।

 गत  वर्ष  प्राय-कर  के  सम्बन्ध  में  छूट  की  सीमा  को  ३०००  से  बढ़ा  कर  ३६०० कर  देने  के

 बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  था
 ।  २५०  रुपये  मासिक  कमाने  वाले  सरकारी  कर्मचारियों  के  साथ

 यह  भारी  अन्याय है  ।  झ्र भी  यह  भी  तय  हुमा  था  कि  २५०  रुपये  तक  वेतन  पाने  वालों  को  ५  रुपये

 का  शर  भत्ता  दिया  जाये  ।  फिर  भत्ता  देने  योग्य  लोगों  पर  कर  लगाना  कहां  तक  उचित  है  ?

 कुछ  लोगं  का  कहना  है  कि  योजना  के  लिए  सब  लोगों  को  बलिदान  करना  चाहिए  ।  सत्य यह  है  कि

 इस  समय  प्रत्येक  व्यक्ति  यह  जानता  है  कि  वह  योजना  के  लिए  क्या  बया  बलिदान  कर  रहा  है  ।

 उत्पादन  शुल्क  के  रूप  में  हम  २६०  से  ३००  करोड़  तक  प्राप्त  कर  रहे  |  यह  लोगों की  जेबों

 से  ही  भ्राता है  ।  इसलिए  में  जोरदार  दादों  में  कहता  हूं  कि  यह  सीमा  ४२००  रु०  कर  दी

 जानी  चाहिए ।

 कहा  गया  है  कि  gate  में  छट  की  सीमा  इससे  कम  परन्तु  वहां  की

 स्थिति  भी  यहां  की  स्थिति  से  भिन्न  हमारी  पारिवारिक  उनके  बिलकुल

 विपरीत है  ।  अतिरिक्त जो  सुविधायें  वहां  लोगों  को  उपलब्ध हैं  तरे  यहां  कहां  इस  लिये

 यह  सीमा  ४२००  पे  तक  कर  देनें की  मांग  उचित  ही  है  ।  इसके  प्रतिष्ठित  गत  वर्ष  योजना

 व्यय  के  व्यर्थ  खर्चे  को  रोकने  बारे  में  जो  कुछ  कहा  गया  उसकी  भी  विशेष  ध्यान

 नहीं  दिया  गया  ।  इस  वर्ष  हम  सेवायों पर पर  गत  वर्ष  से  १००  करोड़  रुपया  अधिक  खर्च  कर  रहे

 हैं
 ।

 जनता
 ने  तो  ८००

 करोड़  की  व्यवस्था  कर  ही
 दी

 है  गौर यह  नहीं  कहा  जा
 सकता

 मदद  नहों कर  रही  गरीब  जनता  भी  प्रो जजा की  सफलता  के  लिये  अपना  ग्र द्य दान  प्रस्तुत

 कर  रही  है  ।  इसके  बाद  यह  सरकार  का  कर्तव्य हो  जाता  है  कि  वह  इस  मामले  में  भी  सचेत रहे

 कि  इस  प्रचार  एकंत्रित  किये  हुए  धन  का  दुरुपयोग  न  हो  ।  हम  ८००  करोड़ केन्द्र  १०००

 करोड़  रेलवे  पर  प्रौर  लगभग  इतना  ही  राज्य  सरकारों  के  स्तर  पर  खर्चे  करेंगे  ।  योजना  से  सम्बन्धित

 परियोजनाओं  पर  खर्चे  का  अनुमान  भी  ५००  से  ६००  करोड़  रुपया  है  ।  कुल  मिला  कर  इस  व्यय  को

 यदि  तीन  अथवा  चार  प्रतिशत  कम  करने  का  प्रयत्न  किय  जाय  तो  काफी  गुंजाइश  निकल

 सकती है  ।  कम से  कम  ६०,  ७०  करोड़  की  बचत  हो  सकती  है  ।  में  योजना के  कांट  छांट  के  पक्ष

 में  नहीं  में  केवल  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  फजूल  खर्ची  को  रोका  जाय  ।  यदि  इस प्रकार के

 खगवती  प्रकाशन  ही  बन्द  कर  दिय  जायें  जिनका  कुछ  लाभ  नहीं  होता  तो  लगभग  ५०  लाख  की

 बचत  हो  सकती  है  ।  कविदरबारों  इत्यादि  पर  खर्चे  की  जानें  वाली  राशि

 को  बचाना  चाहिये
 |

 यात्रियों  पर  अ्रनुचित  तौर  पर  किये  जा  रहे  खर्चों  को  भी  रोका  जाय  ।  प्रत्येक

 पैसे  को  ठीक  ढंग  से  प्रयोग  किया जाय  ताकि  जनता  को  कोई  आपत्ति  करने  का  अवसर  न  मिले  ।

 इस  वर्ष  कोई  नया  शुल्क  अथवा  कर  नहीं  लगाया  गया  ।  इतना  ही  काफी  नहीं  है  ।  कई  बातों

 की  कौर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है
 ।

 में  बढ़  रही  बेकारी  के  प्रति  सरकार  की  नीति  क्या  है  ?
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 च०  द०

 यह  बड़ी  गम्भीर  समस्या  हजारों  शिक्षित  युवक  नोकरी  की  तलाश  में  मारे-मारे  फिर  रहे

 उनको  कोई  रास्ता  दिखाने  वाला  नहीं  ।  are  लोगों  की  यह  धारणा  बनती  जा  रही  है  कि  बिना

 पहुंच  वाला  व्यक्ति  कुछ  प्राप्त  नहीं  कर  सकता  है  ।  यह  उन  शिक्षित  की  अवस्था  हैं  जिनका

 यह  झ्र धि कार  है  कि  इसा  कल्याणकारी  राज्य  में  उन्हें  कोई-न-कोई  कास  अवश्य  दिया  जाय  |  इसका

 आय-व्यस्क  में  कोई  उल्लेख  ही  नहीं  है  ।  हमारी  सफलताश्रों  की  शानदार  कहानी  ठीक  परन्तु

 हम  यह  भी  तो  जानना  चाहते  हैं  कि  शिक्षित  बेकारों  के  लिए  कया  किया  जा  रहा  है  ।  प्रकट  में  तो

 यही  है  कि  कुछ  भी  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 इसके  अतिरिक्त  यह  भी  प्रश्न  है  कि  के  सम्बन्ध  में  कया  किया  जा  रहा  इस

 सम्बन्ध में  हर  राज्य  में  शोर
 मच

 रहा  है
 ।  अवस्था  यह  है  कि  दिल्ली  में  नौकरी  तो  उपलब्ध

 हो  जाती  है  पर  घर  नहीं  मिलता  ।  बरेली  अथवा  अन्य  एं  स्थानों  का  भी  यही  हाल  है  ।

 गैर-सरकारी  तौर  पर  भी  मकान  तब  नहीं  बन  किराया खोर  लोगों  का  धन्धा  तो  लगभग

 समाप्त  हो  गया है  |  परन्तु  फिर  भी  सरकार इस  समस्या  की  कौर  अपेक्षित  ध्यान  नहीं दे  रही  है  ।

 इस  महत्वपूर्ण  समस्या  की  ५, मरार  समुचित  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  |

 सम्पदा  शुल्क  में  कुछ  परिवर्तन  किये  गये  अ्रोर  इसकी  सीमा  भी  ५०,००० कर  दी  गयी

 है  ।  इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  कई  सुखी  लोग  दुःखी  हो  जायेंगे  ।  एक  जिसको  मकान  से

 केवल  १००  रुपये  मासिक  की  राय  होगी  उसके  उत्तराधिकारियों  से  भी  उसकी  मृत्यु  पर  सम्पदा  शुल्क

 लिया  जायगा  |  इस  ५०  लाख  के  लिए  १०,  १५  हजार  व्यक्तियों पर  कर  लगा  कर  परेशान  करना

 कोई  उचित  बात  नहीं  ।  कौर यह  ५०  लाख भी  १४  राज्यों  में  बांटना  होगा  ।  इसलिए मेरी  जोरदार

 मांग है  कि  इस  की  सीमा  को  ५०  हजार  से  बढ़ा  कर  एक  लाख  कर  देना  afar  ।

 दिनकर  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  बात  समझ  में  नहीं  ar  रही  हैं  ।  पत्नी  को  कोई  संरक्षण

 नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  जिन  लोगों  को  सम्पत्ति  में  उत्तराधिकार  मिलना  हो  उनको  दिये  जाने

 वाले  दान पर  छुट  देने  की  बात  गलत है  ।  गरीब  लोगों
 को

 दान  दिया  जा  सकता  है  ।  धनी

 व्यक्तियों  द्वारा  परस्पर  दान  देने  व  लेने  की  प्रणाली  बन्द  होनी  चाहिये  शर  इस  पर  भारी  कर  लगना

 चाहिए  ।  उत्तराधिकारी  को  दिये  जाने  वाले  दान  पर  कर  लगना  श्रस्थथा  इस  बहाने  खूब
 अपवंचन  किया  जायगा  |  इसके साथ  ही  धनी  द्वारा  किसी  गरीब  को  गये  दान  पर  कर  नहीं

 लगना  चाहिए  ॥

 अन्त  में  मेरा  कहना  है  कि  बेकारी  श्रीवास  को  समस्या  तथा  सामूहिक  खर्चे  में  बचत  करने

 के  मामलों  की  are  अधिक  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  |

 श्री  afters  माथुर  )
 :  हमें  स्थिति  का  पूर्ण  arava  है  ।  इसी  आभास  के

 ही  प्रत्येक  गरीब  कौर  अमीर  ने  गत  वर्ष  इन  भारी  करों  को  सहन  कर  लिया  था  ।  श्री की  बार

 भी
 उन  करों

 को
 कायम  रखना ही  समझा गया  है  ।  गरीब  लोगों  के  लिए  इससे  बचना  कठिन

 था
 अमीर  दोर  तो  करते  रहे  परन्तु  उनका  अपवंचन

 भी
 जारी  रहा

 ।
 राय  कर  की  वसूली  शायद

 कुछ  मामूली  अ्रधिक  हो  जाय  ।  सभी  लोगों  ने  जना  की  सफलता  को  समक्ष  रखते  य  करों  के
 भार  को  सहन  करना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 निस्सन्देह  झाज  हमारी  योजना  ौर  कार्यक्रम  का आधार  बहुत  ठोस  है  इस  बात  को  देश  और
 विदेश  दोनों  स्थानों  पर  माना

 जा  चुका है
 ।  यह  बात  भी  गलत  है  कि  केवल  अमेरिका  ने  हदी

 ह
 हमारी  सहायता  की

 संसार
 के  सभी  देश  हमारी  सहायता  को तैयार हैं  ।  हम

 —  ce  दन
 सेक  के  भ्रामरी

 मूल  अंग्रेजी  में  ee



 RWH BR  geas  सामान्य  १६  Gc-y &——a (ATR  चर्चा

 हमें  इस  बात  की  प्रस् नता हैकि है  कि
 सभी  देश  ने  हमारे  हालात  का  अध्ययन  किया  है  शौर

 वे  सभी  हमारी  आधिक  और  विदेश  नीति  को  भली  भांति  समझने  लगे

 हमारी  योजना  श्र  कार्यक्रम  नो  ठोस  हैं  परन्तु  उनके  कार्यान्वित  किये  जानें  के  ढंग  में  भारी

 दोष  है  ।  इस  समय  अप  खाद्य  समस्या  की  ही  बात  लीजिये  ।  यह  बड़ी  गम्भीर  समस्या  है

 स  को  हल  करने  के  लियें  सभी  प्रयत्नशील हैं  ।  विभिन्न  राज्यों  के  कृषिक्षेत्रों में में
 स  बारे  में  काफी

 कमी हुई  है  ।  परन्तु इस  सम्बन्ध म  जो  राशि  विभिन्न  राज्य  सरकारों  तथा  केन्द्रीय  सरकार  को  दी

 गयी  थी  उसका  भी  पूरा  प्रयोग  नहीं  किया  गया  है  ।  जो  कुछ  होना  चाहिए  था  वह  भी  नहीं  gar

 हमने  उत्तरदायित्व  का  अनुभव  नहीं  किया  मत  कई  प्रशासनिक  भूलों  असफलताओं  का  सामना

 करना  पड़ा  |  योजना कार्यान्वित  नने  में  काफी  बाधा यें  उपस्थित  सरकार  को  इस  कौर

 समुचित  ध्यान  देना  gi  चाहिए  ।

 हमने  गीए  तथा  कृषि  क्षेत्रों  के  बारे  में  बहुत  बड़ी  बड़ी  बा  की  परन्तु  काम  बहुत  ही

 कम  ।  सामुदायिक  परियोजनाओं  और  लघु  उद्योगों
 के

 बारे  में  कु
 विशेष  कार्य  सम्पन्न

 नहीं हो  पाया
 |

 यदि  हम  ने  ग्रामीण  क्षेत्रों
 की  और

 समुचित  ध्यान
 न  ह

 सन्तुलन  अवद्य
 बिगड़  जायेगा  भ्र ौर  इसका  परिणाम  झ्र्च्छा  नहीं  होगा  ।  हमारे  लोग  योजना  को  कार्यान्वित

 करने  में  सब  से  अधिक  योग  दे  रहे  हें  कौर  उनकी  ही  सब  से  उपेक्षा  की  जा  रही है  ।  यदि  यहं

 उपेक्षा  जारी  रही  तो  देश  की  अर्थ  व्यवस्था  में  काफी  गड़बड़ी  पैदा  हो  जायेंगी  ।

 सरकारी  कौर  गैर-तरकी  री  क्षेत्रो  थ  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया हैं  ।  सरकार  ने  अपनी  नीति

 इस  सम्बन्ध  में  स्पष्ट  कर  दी  है  ।  देश  की  अर्थ  व्यवस्था  में
 गैर  सरका री

 क्षेत्रों  को  सम्मानपूर्ण  स्थान

 दिया  गया  है  भर  उन्हें  ससे  सन्तोष  करना  ।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  भी  सरकारी

 क्षेत्र  में  ही  ४०  प्रतिशत  की  कमी  पायी  थी  ।  द्वितीय  योजना  में  भी  क्षेत्र  हों  बहुत  बुरी

 तरह  छे  ह्  इसके  बावजूद  गर  सरकारी  क्षेत्रों  में  रियायतों  पर  प्रोत्साहनों  की  मांग हो  रही  है

 हो  सकता  है  कि  कुछ  उद्योगों  को  अस्थायी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़े  ।  इसके  कई  कारण

 हो  सकते  हैं  ।  अंशों  की  दरों  में  कमी  का  कारण  गैर  सरकारी  क्षेत्रों  यह  कर  बताये जा  रहे  हैं  ।

 यह  बात  काफी  सीमा  तक  ठीक  है  ale  उसका  परीक्षण  किया  जाना  चाहिए  |  परन्तु  मेरे  विचार

 में  दाम  ब  अपने  सामान्य  स्तर  पर  गये  हैं  ।  करों  के  भ्र ति रिक्त  इस  गिरावट  के  भ्र  भी  कई  कारण

 प्र
 गैर

 सरकारी  क्षेत्रों  को  उस  दिशा  की  ae  भी  देखना  ate  उनका  समुचित  नियन्त्रण

 किया  जाना  चाहिए ।

 अब  एक  यह  मनोवृत्ति  बन  रही  है  कि  बड़े  उद्योग  को  तोड़  कर  छोटे  उद्योग  बना  दिये

 परन्तु  मालिक  उनके  बड़े  उद्योगपति  हों  ।  यह  बड़ी  खतरनाक  बात  है  जिसकी  कौर  सरकार  को

 ध्यान  देना  ही  चाहिए
 ।

 सरकारी  क्षेत्र  में  भी  ae  तक  यह  पता  नहीं  चल  सका  कि  इस  क्षेत्र को

 विकसित  करने  का  उत्तरदायित्व किस  का  है  कौर  इसका  समन्वय  किस  प्रकार  किया  जा  सकता

 हैं
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  कहना  है  कि  महा  लेखापरीक्षक  ने  भी  इसी  प्रकार  के  विचार  प्रकट  किये

 हैं  ।  उनका  कहना  है  कि  राष्ट्रीय  उपक्रमों  शर  राष्ट्रीय  उद्योगों  के  नियन्त्रण  का  काम  कई  मंत्रालयों

 के  सुपुर्द  किया  गया  है  ।  इससे  पूरी  शक्ति  का  उपयोग  नहीं  किया  जा  सकता  कौर  उत्पादन  क्षेत्र  में

 एक  ही  नीति  के  अनुसार  ars  करना  सम्भव  नहीं  प्रतीत  होता  ।  इग्लैंड  में  भी  ऐसा  नहीं  है  ।

 प्रदान  यह  है
 कि

 पांच  वर्ष  के  बाद  सरकारी  क्षेत्र  के  लिए  कौन  उत्तरदायी  होगा  ?  यदि

 उत्तरदायित्व  सरकार  का  है  तो  इसे  एक  ही  मंत्रालय  के  ays  क्यों  नहीं  कर  दिया  जाता  ताकि  इसकाः

 समुचित  समन्वय
 हो

 सके
 ।

 सरकार  को  इस  बात  पर  गम्भीरता पूर्ण  विचार  करना  चाहिए  ।
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 मेंने  तो  प्रारम्भ  में  ही  कहा  था  कि  योजना  को  ठीक  ढंग  से  कार्यन्वित  नहीं  किया  जा  रहा

 इस  मामले  में  हमें  क्रान्तिकारी  पग  उठाने  ही  होंगे  ।  कई  कारणों  से  हमारा  प्रशासन  का  खर्चा  बढ़  गया

 है  ।  इस  खर्चे  में  कम  से  कम  १०  से  २०  प्रतिश्त  की  कमी  की  जानी  चाहिए  |  उत्तर  प्रदेश
 के

 सुधार

 आयुक्त  १ अपन  प्रतिवेदन  में  कहा  है  कि  २  क  रोड़  रुपये  का  झ्रावतंक  व्यय  बचाया  जा  सकता

 राजस्थान  म  भी  हमने  देखा  है  कि  काफी  बचत  की  जा  सकती  है  ।  प्रायोजित  wet  व्यवस्था  के  लिए

 समुचित  नियन्त्रण  बड़ा  ही  झ्रावश्यक  है  ।  परन्तु  हमारे  हालात  नियन्त्रण के  पक्ष  में  नहीं है  ।

 हमारे  स्वर्गीय  किदवई  साहब  ने  तो  नियन्त्रण  द्वारा  किये  थे  ।  उन्हें  प्रशासन  की  व्यवस्था पर  विश्वास

 था ।  प्रौढ़  अब  भी  हमें  इन  नियन्त्रणों से  बचना  ही  चाहिए ।

 पंडित  ठाकुर  दास  weta  जनाब  डिप्टी  स्पीकर  मैं  जिस  असल  बात  पर

 चाहता  हूं  उस  पर  से  पहले  आपकी  इजाज़त  से  दो  तीन  बातों  के  ऊपर  जोकि  फाइनेंस

 fara  शर  बजट  से  ताल्लुक  रखती  करना  चाहता  हूं  ।

 oat  इस  हाउस  में  श्री  सी०  डी०  पांडे  कौर  दूसरे  मैम्बर  साहिबान  ने  एस्टेट  ड्यूटी  के  बारे

 में  कहा  है  ।  में  भी  इसके  बारे  में  दो  तीन  बातें  इमारत  ae  कर  देना  चाहता  हूं  ।  पहली  बात
 तो

 यह  कि  जो  तरमीम  इस  वक्त  एस्टेट  ड्यूटी  में  की  जा  रही  है  वह  एक  बड़ी  फंडेमेंटल  तरमीम है  AK

 शायद  इतनी  ज़बर्दस्त  तरमीम  है  कि  ऐसी  कभी  तक  इस  हाउस  के  भ्रमर  या  कंट्री  के  सामने  नहीं  भाई

 हैं  ।  इससे  तमाम  कंट्री  के  इन्दर  एक  दम  बड़ी  डिस्सैटिसफैकशन  पैदा  होगी  ।  राज तक  जो  एस्टेट

 ड्यूटी  हिन्दू  ज्वायंट  फेमिली  पर  लगती है  उसके  इन्दर  जो  एक्केम्पदान-लिमिट थी  वहू  ५०,०००

 amy  थी  जब  कोई  शख्स  मर  जाता  है  उसका  नेशनल  पार्टिशन करार  दिया  जाकर  जो  जायदाद  उसकेਂ

 मरने  पर  उसके  वारिसान  को  पहुंचती  है  उसके  ऊपर  wa  टैक्स  लगता  है
 ।

 लेकिन
 जो

 नई  तरमीम

 जा  रही  है  उसमें  एक  यह  तरमीम  भी  शामिल  है  कि  वह  शख्स  जब  मर  जाए  तो  उसकी  जायदाद

 और  उसकी  की  उसके  संस  की  जायदाद  दोनों को  मिलाकर  एग्रीमेंट  करके

 उसके  ऊपर  एस्टेट  ड्यूटी  लगेगी  यानी  जो  लड़के  ज़िन्दा  हैं  जो  बर्थ से  ह  उ  में  राइट  रखते

 उन  जिन्दा  आदमियों  पर  भी  एस्टेट  ड्यूटी  लगाने  की  तजवीज़  है  ।  यह  सवाल  निहायत  अहम  है
 |

 इसका  यह  मतलब  होगा कि  जहां  ज्वायंट  को  ५०,०००  की  एग्जैम्पदान मिली  हुई  उसको

 ea  एक  हाथ  से  तो  दे  रहे  हैं  लेकिन  दूसरे  हाथ  से  उसका  हम  गला  मरोड़  रहे  किसी

 आदमी  के  बेटे  उससे  जुदा  हों  या  शामिल  हों  उस  सुरत  का  भी  तरमीम  करते  कोई  ध्यान  नहीं

 गया  |  उसके  मरने  के  बाद  उसके  बेटे  की  जायदाद  जिस  में  कि  उसने  बर्थ  से  राइट  पाया सारी

 की  सारी  एग्रीगेटर  में  ले  ली  जाएगी  |  एक  तो  यह  तरमीम  की  जा  रही  इसके  अलावा  दूसरी  तरफ  म

 यह  की  जा  रही  है  कि  जो  गिफ्ट्स  ore  तक  दो  बरस  पुराने  या  उससे  ज्यादा  पुराने  हो  चुके  जो

 गिफ्ट्स  amt  इनडिविज़िबिल  हो  चुके  जिन  के  ऊपर  एजेंट  ड्यूटी  नहीं  लग  सकती है  उन  पर

 राज  अगर  वह  मर  जाए  तो  लगेगी  ।  दो  बरस  की  जहां  पहले  लिमिट  रखी  गई  उसको

 बढ़ा  कर  पांच  बरस  किया  जा  रहा  है  |  राज  जो  गिफ्ट्स  एस्टेट  ड्यूटी  से  इम्यून  उन  सारे के  सारों

 को  wa  शामिल  किया  जा  रहा  है  |  इस  तरह  से  इस  चीज  को  रिट्रोस्पेक्टिव

 बनाना  तमाम  कैसे  आफ  तमाम  उसूलों  तमाम  प्रिंसिपल  इक्विटी

 इंसाफ  में  समझता  बरखिलाफ  है  ।  जब  बिलायत  के  wat  इस  तरह  तरमीम  की

 गई  तीन  साल  से  पांच  साल  तक  इस  पीरियड  को  बढ़ाया  गया  उस  खास  तौर  पर

 यह  कहा  था  कि  रिट्रौस्पेक्टिवली  जितने  भी  गिफ्ट्स  उसमें  ma  थे  उन  सब  को  उस  के  से

 कर  दिया  जाए  ।  में  चाहूंगा  कि  कम  से  कम  इस  तरह  का  तो  कोई  प्राचीन  हमको  सकेਂ
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 अन्दर  रखना  चाहिए  था  कौर  हमें  यह  नहीं  समझना  चाहिए  कि  राज  तो  हमें  इख़त्यार  है  कि  इस

 बार  तो  हम  इसको  पांच  साल  कर  भ्र गली  बार  सात  साल  कर  दें  कौर  फिर  दस  साल
 कर

 दें
 ।

 यह

 ऐसी  चीज  है  जिसको  मुल्क  बरदाशत  नहीं  करेगा  |

 दूसरी  चीज़  जिसकी  तरफ  मैं  आपका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  श्राम  तौर  पर

 मैंने  देखा  है  कि  waar  में  या  पब्लिक  मीटिंग्स  में  जो  कि  इस  काम  के  लिए  बुलाई  जाती  हैं  इन  दोनों

 बातों  का  कहीं  ज़िक्र  नहीं  प्राता  है  जिसका  मतलब  यह  है  कि  एस्टेट  ड्यूटी  में  हम  जो  तरमीमें करने

 जा  रहे  उनका  क्या  पड़ने  वाला  है  ।  यह  लोगों  ने  नहीं  समझा  है  ।  में  एक  मिनट  के
 rae

 ard उस  बड़ी  तबदीली  का  जिक्र  करना  चाहता  हूं  जो  पिछले  साल  श्री  कृष्णमाचारी  ने
 जो

 उस  वक्र  हिन्दु  ज्वायंट  फैमिली  के  बारे  में  की  थी  ।  बीसों  साल  की  लड़ाई  के  बाद  हमने  यह  चीज

 थाई  थी  कि  हिन्दु  ज्वायंट  फैमिली  में  जहां  उसके  मेम्बर  दो  हैं  तो  उसकी  जो  एग्जेम्शन  लिमिट  है  वहू

 ही  हो  श्र  aa  तीन  या  उससे  ज्यादा  हैं  तो  तीन  टाइम हो  ae  चीज  श्री  कृष्णमाचारी ने

 सारी  बातों  को  छोड़  सब  फाइनेंस  मिनिस्टर्स  की  बातों  को  छोड़  टैक्सेशन  इन्क्वायरी

 कमेटी  जांच  की  रिकमेंडेशंस  को  छोड़  सभी  तजावीज़  को  छोड़कर  रुपये  के

 लालच  में  जाकर  हटा  दी  ।  जब  मेंने  उनसे  कहा  कि  ५  यह  क्या  किया  श्राप  इतनी  जबरदस्ती  क्यों
 करते  तो  उन्होंने  उत्तर  दिया  कि  पुराने  फाइनेंस  मिनिस्टर  कुछ  भी  कहते  र  हें  में  नहीं

 जानता  ।  में  आपको  याद  दिलाना  चाहता  हुं  कि  लियाकत  चली  देशमुख

 जितने  भी  मिनिस्टर  are  उन  सब  ने  इस  बात  को  माना  है  कि  हिन्दु  ज्वायंट  फैमिली  के  साथ

 ट्रीटमेंट नहीं  gar  है  ।  लेकिन  श्री  कृष्णमाचारी  ने  फरमाया  कि  मुझे  तो  मनी  कंसिड्रेशंस

 कपिल
 करती  में  इक्विटी  का  कायल  नहीं  हूं  ।  में  उनका  यह  जवाब  सुनकर  हैरान  रह  गया  ।  मेंने

 fat  कहा  कि  यह  मुनासिब  नहीं  है  कि  arg  इस  तरह  का  जवाब  दें  तब  अ्राखिर  में  उन्होंने  कहा  कि

 में  एक  कमेटी  बिठाऊंगा  ।  यह  उत्तर  तब  उन्होंने  दिया  जब  उनका  दिल  पिघला  शर  यह  भी  कहा  कि

 इसकी  में  तहकीकात  करूंगा  |  लेकिन  इतना  भी  नहीं  gar  कि  कमेटी  बैठती  कि  हमारे  नए  फाइनेंस

 मिनिस्टर  साहब  ने  एक  नया  तोफा  हमें  दिया  है  ।  बजाय  इसके  कि  मरते  ही  जायदाद  पर  टैक्स

 अब
 उसके  लड़कों

 की
 जायदाद  पर  भी  टैक्स  लगेगा  ।  वह  एक  बेसिक  उसूल  था  जिस  पर  उनको  चलना

 चाहिये  था  लेकिन  we  वह  इसके  बिल्कुल  बरखिलाफ जा  रहे  हें  |  इस  मौके  पर  में  इससे  ज्यादा  इस

 पर  wey  नहीं  करना  चाहता  ।

 अरब  में  उन  तकरीरों  की  तरफ  जाता  हूं  जो  कि  इस  हाउस  में  की  गई  हैं
 ।

 मेरे  उन  दास्तों  की

 को  बहुत  ध्यानपूर्वक  सुना  है  जिनकी  में  बहुत  इज्जत  करता  हूं  ।  मुझे  अफसोस के साथ के  साथ  कहना

 पड़ता  है
 कि

 उनमें  से  चन्द  दोस्तों  की  ऐसी  तकरीरें  जिनको  कि  में  दुरुस्त  खयाल  नहीं  करता  ।

 आज
 जब

 कि
 हम  दूसरे  प्लान  के  तीसरे  साल  में  से  हो  कर  गुज़र  रहे  हें  और  जो  स्कीमें  हमने  हाथ  में

 ली  जिन  तीन  स्टील  प्लांट्स  को  हम  स्थापित  करने  जा  रहे  उनके  बारे  में  यह  कहना  कि  ये  तो

 जंक  उनसे  कोई  फायदा  नहीं  होने  वाला  उनको  फरटिलाइज़र  फैक्टरी  में  तबदील  कर  दिया
 जाये या  किसी  कौर

 प्लांट  में  तबदील  कर  दिया  जाये  में  हिज़  मुनासिब  नहीं  समझता  हूं  ।  हमने

 खूब  सोच  समझ  कर  कौर  पूरी  जानकारी  रखते  हुये  एक  कदम  उठाया  है  कौर  उससे  पीछे  हटने
 का  सवाल

 ही  पैदा  नहीं  होता  |  जो  हमारे  दोस्त  इस  तरह  की  बातें  कहते  हैं  वे  उस  कहां

 थे
 जब

 दूसरा  प्लान  तैयार  किया  गया  था  दौर  हर  किसी  की  उसके  बारे  में  राय  मांगी  गई  थी  शौर

 हर
 किसी  को  इस  बात  का  मौका  दिया  गया  था  कि  नगर  वह  कुछ  कहना  चाहता  है  तो  कह

 सकता  है  ।  aT  हमारे  पास  रुपया  नहीं  है  तो  हम  कर्ज  लेंगे  ।  हम  किसी  से  गिफ्ट  नहीं  चाहते

 हम  तो  कर्ज  चाहते  हैं  जिसको  हम  वापिस  भी  कर  देंगे  ।  उस  जमाने  में  जब  कि  पाकिस्तान  ने

 गिफ्ट  लिया  अमरीका  से  उस  भी  हमने  कहा  कि  हम  गिफ्ट  नहीं  चाहते  कर्ज़  चाहते  हैं  कौर  हम
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 ठाकर  दास

 इसको  हमने  कर्जा  लिया  ।  में  मानता  हूं  कि  wae  दो  तीन  बरस  तक  हमको  ज्यादा

 रुपया देना  पड़ेगा  |  लेकिन  जो  भी  मुश्किलात ar  रही  है  वे  लाजिमी वे  यानी  ही  थीं  लेकिन

 हमको  घबराने  की  जरूरत  नहीं  है  ।  इसमें  में  समझता  हूं  कोई  बड़ा  भारी  नुकसान  नहीं  होने

 वाला  हूँ  ।  ये  मुश्किलात  ऐसी  नहीं  हैं  जिन  पर  हम  काबू  न  पा  सकें  ।

 मेंने  इकोनोमिक सर्वे  को  पढ़ा  है  ।  वह  कौन  सी  चीज़  है  जिसकी  वजह  से  इतना  पैनिक  फैल  रहा

 है  ।  उसके  बड़ी  खुबी के  सफाई के के  बड़ी  कामयाबी के  साथ  यह  कहा  गया  है

 कि  हमारी  ऐसो  हालत  है  इस  कौर  कोई  बात  इसके  सिवाय  नहीं  कही  गई  है  ।  सारे  सर्वे  को  पढ़

 कर  में  इस  नतीजे  पर  पहुंचा  हूं  कि  जिस  रास्ते  पर  हम  चल  रहे  हें  वह  हमें  कहां  ले  यह  हमें

 मालूम है  ।  हमें  यह  भी  मालूम  है  कि  हमारी  मंजिल  क्या  है  ।  उस  मंजिल  तक  पहुंचने के  लिये

 जो  भी  दिक्कतें  ०  उनका  हमें  मुकाबला  करना  उन  पर  हमें  फतह  पानी  है  ।

 यह  कहना  कि  हमें  कर्जा  करना  या  हमारी  यह  स्कीम  पुरी  नहीं  इससे  में  एग्री

 नहीं  करता  |

 मुझे  मुल्क  पर  भरोसा  है  कौर  मुझे  एकॉनोमी  पर  भरोसा

 मिल  साहब  ने
 जो

 भ्र पनी  किताब  पोलिटिकल  एकॉनोमी  में  फरमाया  है  कि  ऐसे  मुल्क  में
 जो

 एक  एग्रीकल्चरल मुल्क  उसके  ऊपर  कोई झ्राफत  क़हत  जाय  अथवा  मुसीबत

 आ  जाये  तो  वह  मुल्क  बड़ी  जल्दी  रिकवरी  करता  है  ।  में  समझता  हूं  कि  हमारा

 मुल्क  १००  करोड़  से  भी  ज्यादा  रुपया  दो  तीन  साल  में  असानी से  दे  सकेगा  ।  दुसरे

 हाउस  में  जो  हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  ने  जनरल  बजट  के  डिस्कशन  का  जवाब  देते  हुये

 तक़रीर  उसको  पढ़  कर  मुझे  खुशी  हुई  भ्र  मुझे  यह  विश्वास  हो  गया  कि  हमारी जो  स्कीमें

 हैं  वे  चलेंगी  प्रो  कामयाब  होंगी  झर  मुझे  यह  भी  भरोसा  gar  कि  हम  उन  दिक्कतों  पर  काबू  पा  लेंगे  |

 इस  सिलसिले में  में  wea  से  ae  करना  चाहता  हूं  कि  यहां  जो  प्राइवेट  सैक्टर  कौर  पबलिक

 सैक्टर का  झगड़ा  प्यार  वह  न  चला  होता  तो  बेहतर  होता  कौर  उसके  बजाय  मेम्बर  साहिबान

 को  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  wr  atta  के  जवाब  में  यह  कहना  चाहिये  था  कि  हम  उनके  साथ

 हैं  ौर  जितनी  हमारी  स्कीमे ंहैं  हम  उनको  मुकम्मिल  करके  दिखलायेंगे  ।  लेकिन ऐसा  नहीं  कहा

 गया  हमने  देखा  कि  यहां पर  वही  प्राइवेट  सैक्टर  कौर  पबलिक  सैक्टर  का  झगड़ा  चलाया  गया

 यह  खुशी  की  बात  है  कि  हमारे  फाइनल्स  मिनिस्टर  साहब  ने  फ़ेडरेशन  श्राफ  इंडियन  चेम्बर

 कमसे  के  सालाना इजलास  में  तकरीर  करते  हुये  इस  चीज़  को  साफ  कर  दिया  |  बार  बार  यहां  पर

 यह  जिक्र  रखता  है  कि  प्राइवेट  सैक्टर  कौर  पबलिक  सैक्टर  में  जनक  है  ।  पबलिक  सैक्टर  कुछ

 शर  चीज  है  श्र  प्राइवेट  सैक्टर  कुछ  श्र  चीज़  है  ।  इसके  बारे  में  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  ने

 जो  पोजीशन  स्टेट  की  है  में  उससे  सोलह  खाने  मुत्तफ़िक़ हूं  घौर  में  समझता  हूं  कि  उन्होंने इस

 बारे  में  मुल्क  को  एक  सही  लीड  दी  है  ।

 अब  में  असल  बात  की  कौर  भ्राता  हूं  ।  एक  चीज़  में  बिलकुल  साफ़  कर  देना  चाहता  हूं  कि

 यह  हमारा  सेकेंड  फाइव  इयर  प्लान  कलकत्ता  कौर  अहमदाबाद की  फाइव

 इयर  प्लान  नहीं  है  बल्कि  यह  हमारे  पूरे  देश  का  प्लान  है  कौर  ऐसी  जगहों  का  प्लान  है  जहां  पर

 कि  चिमनियां  नहीं  हैं  बड़े  कारखाने  नहीं  न्ण्क श्रौर  जहां  पर  कि  बड़े  बड़े  शहर  नहीं  हैं  ।  हिन्दुस्तान  के

 लाखों  गांवों  के  लिये  यह  प्लान  है  यहां  के  शहरों  के  वास्ते  भी  यह  प्लान  है  ।  इस  प्लान के

 meat  जो  मुझे सब  से  बड़ी  खराबी  नज़र  wry है  वह  यह  है  कि  प्लान  सारे  का  सारा एक

 श्रबेनाइज्ड  सोसाइटी के  लिये  बनाया  gare  ।  रूरल  रूरल  सवालात के  निबटारे
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 शर  रूरल  सोसाइटी  की  बाबत  इसमें  ज़बानों  जमा  खर्चे  है  लेकिन  फिलवाक़या  उनके  बारे  में  इस

 प्लान  में  कोई  होता  नहीं  है  ।  इसके  द्र  कई  ऐस  गलतियां कर  रहें  हैं  जो  कि  आपको

 दुख  देंगी  ।  जितनी  इसमें  इंडस्ट्रियल  प्लानिंग  की  तरफ  तवज्जह  की  गई  है  उतनी  एग्रीकल्चरल

 किताब  पर्वाह  नहीं  की  गई  है  ।  याद  रखिये  जब  तक  मुल्क  की  एप्रोीकलचरल  एकॉनोमी

 दुरुस्त  नहीं  होगी  जब  तक  कि  मुल्क  की  खुराक  की  पैदावार  हम  नहीं  बढ़ायेंगे तब  तक  हमारा

 कोई  भी  प्लान  भर  योजना  उस  हद  तक  कामयाब  नहीं  होगी  जिस  sa  तक  कि  हम  उसे  कामयाब

 होते  देखना  चाहते  हैं  ।  हमारे  गल्ले  की  समस्या  क्या  है  ?  ३  ६  मिलियन  टन  gas  बाहर  से

 यहां पर  मंगाया  गया  है  ।  मेरे  खयाल  में  इससे  ज्यादा  गवर्नमेंट  के  वास्ते  दमे  की  बात  कोई  दूसरी

 नहीं  हो  सकती है  ।  vy  करोड़  रुपये  की  रूई  बाहर  के  देशों  से  यहां  पर  मंगवाई  जाती  है  ।  इतना

 oft  फ्रेट  दिया  जाता  हो  एक  एग्रीकल्चरल मुल्क  में  जिसके  कि  भ्रमर  इतनी  अधिक

 अकादमी  प्रौर  जानवर  वह  क्या  उस  मुल्क  के  लिये  शर्म  की  बात  नहीं  है  ?  भारत  जैसे

 चरल  कंट्री के  अन्दर  बाहर  से  गल्ला  मंगाना  यह  जाहिर  करता  है  कि  हम  नाअहल हें  ौर  हम

 इस  काबिल  नहीं  हैं  कि  हम  प्रात  एफ़ेयस  को  खुद  मैनेज कर  सकें  ।  में  तो  इस  व्यू  का  हुं  कि

 सन्  PExR  से  ही  हमारे  मुल्क  में  सेल्फ  सफ़िशिएंसी  a  चुकी  थी  ।  इस  चीज  को  में  पहले  भी

 कई  बार  कह  चुका  हूं  और  फिर  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  देश  में  हरगिज़  गल्ले  की  क्रम  नहीं

 है  ware  कमी  है  किसी  चीज़  की  तो  वह  अच्छा  एडमिनिस्ट्रेशन  है  ।  यहां  पर  ठीक  इन्तजाम नहीं

 होता  है  लेकिन  यह  ग़लत  है  कि  इस  देश  में  काफ़ी  गल्ला  पैदा  नहीं  होता  ।  ड्राप यह  सुन  कर  हैरान

 होंगे  कि  ५  करोड़  रुपये  का  मिल्क  पाउडर  इस  देना  में  बाहर  से  भ्राता  है  ।  इस  देश  के  अवसर

 बाहर  से  घी  है  और  रूई  भराती  हैं  जब  कि  a  रूई  यहां  बहुत  उम्दा  पैदा  होने  लगी हैँ  ॥

 अकेले  इन  तीनों  चीज़ों  का  मंगवाना  बन्द  कर  दें  तो  कम  से  कम  RKo  करोड़  रुपयें  का

 पड़  जायेगा  यह  जो  १००  करोड़  रुपये  का  कर्जा  देना  उसके  लियें  क्या  फ़िक्र  रह

 जायेगी  |  हमारे  मसानी  साहब  ने  जो  यह  कहा  कि  फाइव  इयर  प्लान  के  पीछे  लोग  नहीं  हें  और

 मुल्क  इस  गवर्नमेंट  के  पीछे  नहीं  है  क्योंकि  लोग  हमारी  स्कीमों  के  वास्ते  कर्जा  नहीं  तो  में

 करना  चाहता  हुं  कि  नगर  मुल्क  के  अ्रन्दर  फ़िलवाक़या  लोगों  को  इल्म  हो  कि  सेकेंड  फाइब

 इयर  प्लान  के  अन्दर  यह  दिक्कतें  इस  तरह  से  यह  गल्ला  बाहर  से  भ्राता  है  श्र  हर

 एक  को  अपनी  aol  जिम्मेदारी का  इल्म  हो  तो  मुझे  पूरा  यक़ीन  है  कि  इसमें  कोई  शुबहा

 नहीं  है  कि  लोग  खुदी  से  कर्जा  देंगे  और  हमारी  स्कीमों  को  कामयाब  बनायेंगे  ।  जब  सारा  कंट्रोल

 पीछे  हो  तो  यह  नामुमकिन  है  कि  यहां  पर  उतनी  पैदावार  न  हो  जितनी  कि  हम  यहां  पर  चहाते
 जो  किसान गल्ला  पैदा  करते  हैं  उनको  इस  बात  का  इल्म  नहीं है  कि  इस  मुल्क का

 वेदन  उनके  ज़रिये  ज्यादा  गल्ला  पैदा  किये  जाने  में  है  ।  वे  इगनोरेंट  हैं  उनको  पता  नहीं  है  कि

 मुल्क  में  गल्ले  की  पैदावार  बढ़ाना  किस  क़दर  ज़रूरी  है  तौर  उसकी  वजह  से  कितना  रुपया  हमारा

 के  देशों  में  जा  रहा  है  वरना  मुझे  इसमें  ज़रा  भी  शुबहा  नहीं  है  कि  वे  अ्रपनी  ज़िम्मेदारी  को

 समझेंगे  शौर  इस  देश  में  अधिक  गल्ला  पैदा  करेंगे  ।

 में  शिकायत  के  तौर  पर  aa  करना  चाहता  हूं  कि  पिछले  दस  वर्षों से  लगातार  मैं  इस  हाउस  के

 अन्दर  इसके  बारे  में  कहता  रहा  हूं  लेकिन  गवर्नमेंट के  कानों  पर  जूं  तक  नहीं  रेंगी  ।  में  बराबर यह

 कहता रहा  हूं  कि  जब  तक  गाय  और  बैल  के  सवाल  को  ठीक  तरीक़े से  हल  नहीं  करेंगे  और  रूरल

 एकॉनोमी  को  ठीक  नहीं  करेंगे  तब  तक  इस  देश  का  कल्याण  नहीं  होगा  ।  राज  जो  यह  कहा  जाता

 है  कि
 इस

 देश  में  हर  एक  आदमी  का  ga  का  औसत  कं जम्प दान  ५  जोंस  यह  बिलकुल  झूठ  है

 और  मेरे  पास  उसके  सम्बन्ध  में  फ़ीगसं  मौजूद  हैं  शर  में  डिटेल  में  समझा  सकता  हूं  कि  यह  ग़लत

 है  लेकिन  झाज  मेरे  पास  उसके  लिये
 समय  नहीं  है

 ।
 इतना  में  जरूर

 बतला  देना  चाहता हूं
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 ठाकर  दास

 कि  मैँने  जो  हिसाब  लगाया  है  तो  पाया  है  कि  इस  देश  के  ढाई  जोंस  से  ज्यादा  दूध  का  एवरेज

 कं जम्प दान  खपत  नहीं  यह  चीज़  बिलकुल  ग़लत  है  कि  यहां  पर  ५  का  औसत

 पड़ता है  ।  जहां  ढाई  जोंस  से  ज्यादा  दूध  का  औसत न  पड़ता  हो  वहां  कुछ  ऐसी  स्टेट्स  भी  हो  सकती

 हैं  जहां  कि  सीटें  १  ate  ही  मिलता  हो  ।  हमारे  देश  में  जहां  १६  फी  सदी  कुनबों  को  दुध का

 देखना  तक  नसीब  नहीं  होता  ।  हमारे  यहां  पर  साढ़े  दस  छटांक  दूध  का  एक  गाय  का  रोज़
 का

 wad  है  जब  कि  डेनमार्क में  १०  g  सेर  रोज़ का  ऐवरेज  पड़ता  मुझे  खूनी है  कि  हमारे

 हैल्थ  मिनिस्टर  साहब  इस  हाउस  में  aa  ले  कराये  मं  उनकी  ख़िदमत  में  करना

 चाहता  हुं  कि  वे  इस  मसले  के  ऊपर  खास  तवज्जह  दें  ।  हमारे  कांस्टीट्यूशनल की  दफ़ा  ४७

 में  लिखा  gar  है  कि  यह  स्टेट  की  ड्यूटी  है  कि  ag  लेविल  are  न्यूट्रिशन  at  ह. ् स्टन्ड्ड

 लिविंग  को  ऊंचा  करे  ake  पबलिक  हेल्थ  को  इम्प्रूव  करे  ।  में  पुछना  चाहता  हूं  कि  क्या  वह
 लोगों की  हेल्थ  इसी  तरह  इम्प्रूव  कर  रहे  हैं  कि  ढाई  ata  दूध  की  औसत  पड़ती  है  |

 श्री  त्यागी  :  कुनैन  से  इम्प्रूव  कर  रहे  हैं  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  :  दूध  न  लोगों  को  दे  कर  चाय  पिलाना  चाहते  हैं  ।  खुद  मेरे  इलाक़े

 में  जहां  कि  लोग  चाय  नहीं  पीते  थे  कौर  जहां  कि  १६  ate  के  करीब  प्रति  आदमी  को  दूध  मिलता

 aa  वे  दूध  न  पीकर  तीन  तीन  दे  चाय  पीते  हैं  ।  इसका  नतीजा  यह  हो  रहा  है  कि  पंजाब

 के  भ्रमर  जहां  तक  कि  फिजिकल  ताक़त  का  सवाल  पंजाबी  भी  दिनों  दिन  कमजोर  होते

 जा  रहें  भ्राता  झर  उड़ीसा  का  तो  जिक्र  ही  कया  जहां  पर  राज  एक  आदमी के  वास्ते

 ४
 गाय  भी  काफ़ी दूध  नहीं दे  सकतीं  ।  हमारे  यहां  की  बकरी  उतना  दुध  देती है  जितन  किः

 वहां  की  एक  गाय  दूध  देती है  core  श्री  मौक़ा है  और  झरा  गया  है  जब  गवर्नमेंट

 ort  सारी  पालिसी  को  ठीक  करे  ।  गवर्नमेंट  ने  इस  मामले  में  aa  तक  बहुत  बड़ी
 क्रिमिनल

 नेगलेक्ट  दिखाई  है  कौर  गवर्नमेंट  ने  इस  मद  में  काफ़ी  रुपया  खच  नहीं  किया  ।  हमें  अपने भ्छ्

 mre  विशेष  ध्यान  देना  होगा  क्यों  कि  किसानों  भर  जानवरों  के  अन्दर  झगड़ा  बतलाया  जाता

 कि  उनके  कनफ्लिकर्टिंग इंटरेस्ट्स  विरोधी  हैं  ।  यह  दुरुस्त  नहीं  है  लेकिन  यदि

 हो  तो  मिनिस्टर  साहब  को  देखना  चाहिये  कि  हमारे इन  डम्ब  जानवरों  के  साथ  इसकी

 हो  ।  हमारे  श्री  जीत  प्रसाद  जैन  को  खुराक  के  मसले  से  फुरसत  नहीं  है  श्र  मैंने  अपने  प्राइम

 मिनिस्टर  महोदय  होम  मिनिस्टर  की  ख़िदमत  में  बहुत  दफ़ा  ast  किया  है  कि  इसके  लिय

 एक  अलग  मिनिस्टर  बनाया  जायें  नगर  श्राप  वाक़ई  बिजनेस  मीन  करते  हैं  ।  हाउस  में  २,  ३  दिन

 इस  डिप्रेशन  क्लासेज  रिपोर्ट  की  बहस  पर  खर्च  करते  हैं  कि  कौर  यहां  पर  शिकायत  करते  हैं

 कि  फलां  आदमी  को  नौकरी  नहीं  मिली  a  फलां  के  साथ  यह  सलूक  नहीं  gar  लेकिन  इस
 चीज़  की  are  किसी  का  ध्यान  नहीं  जाता  ae  कोई  इसकी  शिकायत  नहीं  करता  कि  हमारे

 डिप्रेशन  क्लासेज  के  भाइयों  को  जो  छाछ  पहले  मुफ्त  मिलती  थी  wa  पहले  के  मुकाबले  में  बहुत

 थोड़ी  मिलती  है  ।  छाछ  जिस  पर  कि  गरीब  are  की  गुज़र  होती  है  अब  मयस्सर  नहीं  है  ।

 मुझे  सबसे  पहले  यह  चाहिये  कि  इस  देश  के  wat  गरीब  आदमी  की  खुराक  में  कमी  न  हो
 ॥

 मैं  देखता  हूं  कि  जहां  खुराक  के  मसले  का  सवाल  है  दूध  तो  काफ़ी  क्या  मिलेगा  aa  छाछ  भी  नहीं
 मिलती |

 एक  माननीय  सदस्य  :  शाराइको  भी  तो  छाछ  नहीं  मिलता  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  एक  मेम्बर  साहब  कहते  हैं  कि कहते  हैं  कि के  झानरेबल  मेम्बर  को  भी  नहीं

 grat  खराब  हो  गई  है  ।
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 पंड़ित  ठाकर  दास  भा  वि  :  जनाब मैं  भी  यही  कर  रहा  हूं  कि  मुझे  भी  नहीं  मिलता

 तो  प्रौढ़ों  को  क्या  मिलेगी  ।  वह  मेरी  age  कर  रहे  हैं  ।  मेरी  गुजारिश  यह  है
 कि

 अगर

 इस  बजट  को  देखें  तो  प्रभी  गोसंवद्ध॑न  कौंसिल  बनाई  गई  जिसका  मैं  मेम्बर  फाउंडेशन  मेम्बर

 एक  तरह  लेकिन  मैं  जानता  हूं  कि  हमारी  गवर्नमेंट  ने  कैसी  दुर्गति  इस  कौंसिल  की  की  है
 ।'

 कतई  कोई  इस  को  सिल  को  हासिल  नहीं  है  कोई  माकूल  काम  इसके  जुबैर  नहीं

 पहली  फाइव  इयर  प्लान  में  सरकार  ने  लिखा  कि  ११००  करोड़  रुपया  की  अ्रामदनी  जानवरों  से  होती

 भ्र ौर  सैकेंड  फाइव  इयर  प्लान  वालों  ने  उसी  कलम  से  लिखा  कि  ६६०  करोड़  होती है
 ।

 फिल वाकया  गाय  तौर  बेलों  से  कम  से  कम  दो  या  ढाई  हजार  करोड  रुपये  की

 प्रा मदनी  होती  हैं  कुल  नेपाल  प्राम दर  का  V4  परसेंट  ।  मैं  ae  करता हूं  कि  ऐसी  हालतਂ

 मेरे  अपनें  हाथ  में  रिपोर्ट  है  गोसंवद्ध॑न  कौंसिल  की  आखिरी  रिपोर्ट  है  जिसमें  लिखा

 है  कि  जहां तक  दूध  की  पैदावार  सवाल है  था  जहां  तक  ड्राफ्ट  पावर  का  सवाल

 वह  कम  होती  जा  रही  है  ।  मेरे  पास  शौर  भी  रिपोर्ट  मौजूद  हैं  लेकिन  नहीं
 कि

 पेशा  मगर  उनके  यह  प्रभ  मुसल्लमा  है  ।  हमरे  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने  सन्  ween में

 फरमाया  था  कि  हमारे  बैलों  की  हालत  दिमाग  है  ।  कल  पन्त  जी  महाराज  कैटल  शो  में  गये

 वहां  बड़ा  खूबसूरत  दे  कर  श्री  प्रसाद  जैन  ने  खूबसूरत  लेक्चर  जितने

 एक्सपर्ट  जाते  हैं  बड़ा  खूबसूरत  लेक्चर  देते  लेकिन  जब  काम  करने  का  मौका  होता  है  तो
 न

 रुपया  खर्चे  करना  चाहते  हैं  और  न  देखना  चाहते  हैं  भ्र पनी  आंखे से  कि  क्या  काम  हुआ  है
 |

 एक्सपर्ट स  ने  एक  सबक  सीखा  gar  है  भर मैं  देश  को  भी  जिम्मेदार करार  देता  एक्सपर्टस

 का  ही  सवाल  नहीं  राज  गायों  का  वेनेरेशन  खत्म हो  गया  करोड़पतियों की  गायें  पत्त

 चाटती  गिरतों  देश  में  तो  अरब  नारे  ही  लगते  हमारे  इन  एक्सपर्ट्स  ने  हाल  में  ही  कहा  कि

 देश  में  ज़रूरत  से  ज्यादा  गायें  हैं  ।  गायें  जरूरत  से  ज्यादा  हैं  तो  उनको  खत्म  किया  जाये  ।'

 जो  तरकीब  गवर्नमेंट  ने  गोसदनों  की  बनाई  है  एक्सपर्ट  उनको  नाकामयाब  बनाने  के  पीछे  पड़े  हैं  ।'

 यूसलेस  जानवरों  की  भ्रायन्दा  पैदावार  न  हो  कौर  बेकार  सांडों  को  कं स्टे टेड  करने  की  कोशिश  पूरी

 नहीं की  जाती  बुल्स को  हटा  एक्स पट  सफ  नारे  लगाना  जानते  इस  वास्ते कि  पबलिक  वालों

 से  कह  सकें  कि  तुम्हारे  कुसूर  की  वजह  से  तरक्की  नहीं  होती  |  इस  देश  के  अन्दर जब  ड्राफ्ट

 पावर  नहीं  बैलो ंके  wart  ताकत  नहीं  हर्गिज  देश  के  अन्दर  ज्यादा  पैदावार

 नहीं  होगी  ।  अगर  कंट्री  में  जायें  पर  लोगों  से  कहें  कि  हमारी  प्लान  फेल  होती  हमारा

 गुज़ारा  नहीं  तो  वह  हंसेंगे  ।  वह  कहेंगे  कि  श्राप  किस  तरह  के  आदमी हैं  कि  एग्रीकल्चर

 को  तो  बढ़ाना  चाहते  हैं  लेकिन  जो  एग्रीकल्चर  की  मां  है--दोनों का  नाम गौ  गौ  धरती  को

 भी  कहते हैं  aaa को  भी  कहत ेहैं  जिससे  सारी  उपज  होती  है--उसकी  तरफ  श्राप

 तवज्जह नहीं  करते  तो  कैसे
 शाराइकी

 तरक्की  तुम: कर  है
 ?

 मैँ  कहूंगा कि  सारे  सारी

 fared  फटिलाइज़र  hast  और  फूड  डिपार्टमेंट  तीनों  का  काम  गौ  करती  है  ।  लेकिन  इस

 गवर्नमेंट कोई  तवज्जह  नहीं  करती  ।  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने  यूज लेस  कैटल  के  बारे
 में

 चन्द  ऐसे  खयालात  जाहिर  किये  कि  सारे  मिनिस्टर  गाय  का  नाम  लेते  हुये  डरते  हैं  ।  कम्पूनेलिजमਂ

 झर  गाय  उनके  लिये  एक  ही  चीज  है  मैं  एग्रीकल्चर  मिनिस्टर  को  देखता  उनकी

 नहीं  होती  कि  ag  कह  सकें  कि  हम  इस  कंटर  प्रेमी  को  जागें  बढ़ाना  चाहते  हैं  ।  जब  मैंने  पंडित जी

 को  पन्त  जी  को  चिट्ठी  लिखी  sie  कहा  कि  एग्रीकल्चर  के  वास्ते  भ्र लाह दा  मिनिस्टर

 बनाया  जाय  तो  जवाब  शीराज़ा  कि  मेरी  बात  का  कि  उससे  खर्चे  बढ़  जायेगा  ।

 एक  ठीकरा  याद  ara  है  :

 ह
 हतों  बहु  हमतुम

 विचारमूढ़ो  प्रतिभासिमेत्व म्  मै

 एक  छोटी  सी  चीज़  के  वास्ते  बड़ी  चीज़  का  छोड़ना  श्रक्तमन्दी  नहीं  है
 ।

 जहां  ढाई  हजार
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 ठाकुरदास

 करोड़  रुपया  नैशनल  इनकम  बढ़ती  उसके  लिये  wer  कि  एक  मिनिस्टर  का  खर्च  बढ़

 यह  दुरुस्त  नहीं है  ।

 मैं  कुछ  अल्फाज  बैलों  के  वास्ते  भी  करना  चाहता हूं  ।  गाय  तो  दूध  देती  उसकी  तरफ

 शहर  वाले  तवज्जह  करते  पास  गांव  वालों  का  सारा  दूध  दिल्ली  जाकर  बिकता  है  |

 पचास  सौ-सौ  मील  का  दूध  दिल्ली  में  कराता  यही  हालत  बम्बई  की  करार  ए०  कालोनी

 तो  दर  वहां  २४  घंटें  चल  कर  दूध  पहुंचता  है
 ।  are  से  सारा  जिससे  बछड़ों  को

 पाला  गांव  के  बच्चों  को  पाला  वह  दायरों  में  प्रा  रहा  है  ।  गवर्नमेंट जितना  रुपया  wa

 लगाना  चाहती  है  नस्लें  सुधारने  के  वास्ते  दूध  को  बढ़ाने  के  वास्ते  भी  दूध  के  शहरों में

 कलेक्शन  के  वास्ते  लगाया  गया  जिससे  सारी  की  सारी  ब्रीडिंग  पालिसी  खत्म  कर  दी  ।  श्रगर  श्राप

 देखें  कि  हमारी  प्लैनिंग  कमिशन  ने  कितना  रुपया  दिया  तो  श्राप  हैरान  होंगे  थोड़ी  मात्रा  की

 हर  बात  नहीं  काम  करने  के  तरीके  व  उनकी  तवज्जह  का  बड़ा  सवाल  है  ,  बैलों  की  तरफ
 देखिये  ।  एक  दफ़ा  का  जिक्र  नैशनल  प्लैनिंग  कमेटी  ने  कहा  था  कि  बैलों  को  बड़ी  तकलीफ़

 बेलों  की  जितनी  के रिंग  कैपेसिटी  उतनी  न  रेलों  की  है  न  वाटरवेज़  की  है  ।

 दोनों  को  मिला  कर  भी  शुमार  कीजिये  तो  जितना  बोझा  बैल  ढोते  उतना  कोई  नान

 श्राफ  कम्यूनिकेशन नहीं  ढोता  है  ।  एक  करोड़  बुलक का र्ट्स इस  देश  के  इन्दर  हैं  ।  एक  करोड़ xn  an
 न  के  होते  हुये  सारे  देश  का  काम  बुलककार्ट  स  से  होता  व  ले  जाती  माल

 ढोती  सारा  काम  करती  उनके  लिये  गवर्नमेंट  ने  क्या  fear?  गवर्नमेंट ने  एक  दफा  हमारे

 इंडस्ट्रियल  प्रोग्राम  के  लिये  तजवीज  प्लैनिंग  कमिशन  ने  सजा  २८२  पर  लिखा कि  नगर

 काइट्स  में  त्यूमै/टेक टायर  ट्यूब  लगा  दिये  जायें  तो  लोगों  को  बड़ी  आसानी  हो  जायगी
 ।

 यह  बात  सही  है  कि  जो  बैल  १६  से  २५  मन  तक  का  बोझ  ढोते  war  उनकी

 ह का्ट्स च्  में  टायर  भर  ट्यूब  लगा  तो  वह  कम  से  कम  ५५  से  ६५  मन  तक  ढो  सकेंगे
 |

 ऐसा कर  दिया  जाय  तो  कितना  फर्क  पड़  जायेंगा  ।  चुनांचे  क्या  किया  उन्होंने  कि  दो
 कर

 ड़  रुपये
 का  सवाल  उठाया  गया  कि  ag  रकम  इसके  वास्ते दी  जाय  ।  तब  रोड्स  कमेटी ने  कहा कि

 यह  प्रापर  काम  नहीं  रोड्स  कमेटी  का  काम  नहीं  है  ।  उसका  काम  सड़कें  बनाने  का  है न
 कि

 बैलों  के  वास्ते  ऐसा  इन्तजाम  करने  का  ।  चुनांचे  लीगल  झ्राज्जेक्शन हुआ  ।  ला  मिनिस्ट्री ने  लीगल

 आब्जेक्शन को  हटा  दिया  ।  डेढ़  या  दो  लाख  रुपये  का  पायलट  प्रोजेक्ट  बनाने  की  फिर  तजवीज

 है  ।  लेकिन  इस  पायलट  प्रोजेक्ट  में  से  दो  लाख  रुपये  में  से  एक  पैसा  भी  खर्च  नहीं  हुआ

 पंडित  नेहरू  के  कहने  के  प्लैनिंग  कमिशन  के  अ्रंदर  के  सारी  चीजों  के

 बावजूद  तक  एक  पैसा  इस  पर  खर्च  नहीं  हुमा  ।  किसी  भी  तरह  से  इन  बैलों  के  वास्ते  कुछ

 थोड़ी  सी  सहूलियत हो  जाती  ताकि वह  माल  को  आसानी से  ढो  सकते  अनाज  बॉटलनेक का

 उठता  है  ।  जिसके  लिये  श्रेया  मेहता  स  हब  ने  फरमाया  यह  जो  वाटलनेक  है  रेलवे  पर

 उसका  बोझा  हलका  हो  जाता  ।  श्री  मोहन  लाल  सकसेना  जी  ने  तजवीज  की  जिसको  पुष्ट  पृष्ठ

 दिया  कि  ३०  मील  से  २००  मील  तक  माल  लारी  से  ढोया  २००  मील  से  ऊपर

 का  बोझ  रेलों  से  ढोया  जाय  ३०  मील  तक  बुलक  काइट्स  के  वास्ते  रक्खा  जाय  ताकि  भ्रमणी

 तरह से  काम  हो  सके  शर  लोग  काम  भी  सीखें  ।  लेकिन  उन्होंने  बैलों  को  बिल्कुल  गैर  जरूरी  चीज़

 |  मुझे  तो  वह  दिन  देखना  दूर  मालूम  होता  है  कि  जब  कि  इस  देश  के  अन्दर  ट्रैक्टर  ि

 ara  करायेंगी  जिससे  काम  चल  सके  ।  इस  देश  के  प्रकार  एग्रीकल्चरल  एकानोमी  में  जमींदार  को

 झपने  बैल  बेटे  से  भी  ज्यादा  प्यारे  होते  हैं  at  वह  उनके  जरिये  ही  काम  करता  उन्हीं  के

 उसका  त्वक्सार  है  ।  इस  देश  के  अन्दर  गायों  बैलों  के  वास्ते  काफी  रुपया  खर्चे

 किया  जाय  तो  जो  झ्रापकी  एकॉनोमी  जिसके  वास्ते  इतनी  दिक्कत  हो  रही  वह  सारी  की

 सारी  एकानोमी  दुरुस्त  हो  सकती  है  ।  जैसा  मैंने  ae  fear  कम  से  कस  १५०  करोड़  रुपया  सालाना
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 महज  गायों  ग्रोवर  बैलों  को  दुरुस्त  करने  से  आमदनी  बढ़  सकती  है  ।  न  ०१  बाहर  से

 गल्ला  मंगाने की  न  रूई  मंगाने की  जरूरत  ।  मेरे  पास  feats  मौ  जून  ले  किन  मैं  उनको  किसी

 और  के  लिये  fora  रखता  उनके  अन्दर  दर्जे  है  कि
 ८०

 लाख  खालें  इस  देश  से  दूसरे

 देशों  के  wae  जाती  हैं  ।  कई  लाख  जानवर  सतलज  के  जरिये  स्मगल  हो  कर  पाकिस्तान  को

 लुटा  दिये  जाते  हैं  पौर  उनको  कीमत  हम  नाज  में  से  देते  हैं  ।  लेकिन  इस  एको  हमी

 की  कोई  परवाह  नहीं  करता  ।  जहां  तक  इन  का  सवाल  है  गवर्नमेंट  का  रवैया  यह

 झर  भ्रमर  यही  रवैया  रहा  तो  मैं  et  करता  हूं  कि  arg  are  कोशिश  प्लन  कामयाब

 नही ंहो  सकती  ।  इससे  देश  के  wat  न  प्लैन  कामयाब  होगी  कौर  न  वह  ऐप्रिकल्वरिस्ट्स

 को  अपील  करेगी  एकॉनोमी  को  बनाने  के  लिये  ।  देश  के  किसी  तरीके  पर  सेटिस्फेक्शन

 नहीं  होगा  ।  कल  अशोक  मेहता  साहब  ने  फरमाया  कि  ara  ऐग्रीकल्चरल  पापुलेशन  को  १५००

 करोड़  रुपये  से  महरूम  न  करेंगे  तो  १००,  २००  करोड़  रुपया  स्माल सेविंग्स में  आ  गया  होता  |

 मैं  जानता  हूं  कि  उन  लोगों  के  पास  होता  तो  ५००  करोड़  रुपया  ही  जाता  |

 जाकर  जमींदार  के  पास  कहें  कि  भ्रामक  स्कीम  के  वास्ते  इतनी  जरूरत  है  तो  इतना  बड़ा  रिस्पॉन्स

 होगा  जो  कि  पालिटिशियन से  नहीं  हो  सकता  श्र  न प्राइवेट सेक्टर  से  जो  कि  मुनाफे के

 पीछे पड़ा  उतना  ले  सकते  हैं  ।  मिलेगा  उनसे  जो  यक़ीन  रखते  हैं  अपनी

 गवर्नमेंट  जो  यक़ीन  रखते  हैं  इस  एकॉनोमी  जो  यकीन  करते  हैं  कि  जो  कुछ  गवर्नमेंट  करती  है

 वह  दुरुस्त करती  है  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  तीन  बरस  के  भीतर  क्या  दिक्कत  हो  जायेगी  ।  राज्य

 सभा  में  ्  मिनिस्टर  साहब  ने  इस  दिक्कत  का  जिक्र  किया  ।  तीन  साल  में  प्राप्ति  एकॉनोमी

 अगर  सही  तरीके  से  उसे  इतनी  मजबूत  हो  जायेगी  कि  १०००  करोड़  रुपया  झ्रासानी

 से  प  राना  कर्जा  के  लिये  कौर  इस  बीच  का  भी  कर्जा  wer  करने  के  लिये

 मुझे  इसमें  दूल्हा  नहीं  है  ।  शर्ते  यही  है  कि  सही  मानों  में  इस  एकॉनोमी  को  ठीक  किया  जाये

 सही  मानों  में  लोगों  के  पास  पहुंचा  लोगों  के  पास  पहुंच  कर  कहें  कि  ५  यह  जरूरत  है  ।

 मुझे  कोई  सुबहा  नहीं  है  कि  हमारी  फाइव  इयर  प्लेन  सक्सेसफुल  होगी  कौर  सारी  चीजें  सक्सेसफुल

 होंगी  बच्चें हम  रूरल  एकॉनोमी  की  तरफ  देखें  कौर  जनता  के  eel  होने  के  नाते  उनकी  तरफ

 आपका  जो  भी  फर्ज  है  उसे  करदा  करें  ।  कौर  पुरी  तवज्जह  अपने  गाय  बैलों  की  तरफ  दें  ।

 श्री  सहती  नाल  )  गायों-भैंसों  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  जा  चुका  है

 में  अब  इन्सानों की  बात  करूंगा |  wat  हाल  ही  में  हमारे  प्रधान  मंत्री नें  दिल्ली  में  हुये
 भारतीय  वाणिज्य  मंण्डल

 के  सम्मेलन  में  भाषण  देते  हुये  कहा था  कि  भारतीय  जनता  के
 श्रमिक  प्रगति के  लिए  मझे  से  जो  कछ  होगा  में  हमेशा

 करता  रहेंगा  |
 प्रधान  मंत्री  हमारी  alas  स्वतन्त्रता  के  प्रतीक  हैं

 ।
 परन्तु  श्राज

 बिकता  के  दृष्टिकोण  से  इन  शब्दों  के  तोले  जाने  की  झ्रावश्यकता है  |  प्रधान  मंत्री  के  भाषण

 और  sian  सर्वेक्षण
 में  जमीन  झ्रासमान  का  है  ।  वित्त  मंत्री  अपने  भाषण

 में
 फरमाते  हैं  कि  कीमतें  कम  हो  रही  कृषि  उत्पादन  बढ़  रहा  हूं  शौर  शभ्रौद्योगिक

 विस्तार हो  रहा  है  ।  परन्तु  सब  किसके लिए  है  |  हो  सकता हूं  कि  यह  सब  जनता के
 उपयोग

 के  लिए  परन्तु  जो  सर्वेक्षणਂ  माननीय  सदस्यों  में  वितरण  किया  गया

 कुछ  बरच्छा  चित्र  प्रतीत नहीं  होता  ।  उत्पादन कम  हो  रहा है  ak

 खर्च  बढ़  रहे  हें  ।  बढ़  रहा  हं  शर  निर्यात  कम  हो  रहा है  निर्यात  १९४७-४८
 में  २६७  करोड़  रुपये  का  gare जब  कि  Peue—Yo F में  यह  QoS  करोड़  रुपये  का

 नियति  बढ़ाने  से  भी  ate  प्रभाव  तो  उपभोक्ताओं  पर
 रही  पड़ेगा

 |

 faa  अंग्रेजी  में
 382
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 कराधान  कौर  और  सब  से  खतरनाक  बात  यह  है  योजना

 से  सम्बन्धित  अराधी
 परियोजनाओं

 के
 खर्चे  का  अनुमान  बढ़  गया

 है  ।  हम  रंभी  सरकारी

 और  गैर-सरकारी  झगड़े में  ही  पड़े  हैं
 शौर  यह  निर्णय  भी  नहीं  कर

 पाये  कि  योजना  को  किस

 प्रकार  कार्यान्वित  किया  जायेगा  ।  मेरा  मत  तो  यह  है  किं  भ्र पनी  पुरानी  भूलों  को

 स्वीकार  कर  हमें  नये  सिरे से  सारी  .  स्थिति
 का  सिंहावलोकन  करना  चाहिए

 |  प्रधान

 मंत्री  के  नाम  से  राज  कल  देश  में  सब  कुछ  चल  रहा  परन्तु  यह  ठीक  ara  नहीं

 स्वयं  प्रधान  मंत्री को  स्थिति  का  परीक्षण  करवाना  चाहिएं  तांकि  कौई  इलाज  निकाला
 जा  सके  ॥

 प्रधान  मंत्री  की  qatar  सम्बन्धी  बातें
 सुनकर

 हमें  ag  नहीं  भलाई  जाना

 चाहिए  कि  हमारी  योजनायें  सफल
 हो

 गयी  हूँ  ।  इसके  तीन  कारण  7

 घाटे  की  मुद्रा  स्फीति  अर  विदेशी  विनिमय की  कसी ।  इन  तीनों  में

 परीक्षण  करूंगा  ।  _  पहली  बात  में  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  संसद  की स्वीकृति
 बिना

 सरकार  ने  घाटे  की  wt  व्यवस्था  लागू कर  दी  यदि  प्रथम

 वर्षीय
 योजना  को  संसद् की  स्वीकृति  के  लिए  प्रस्तुत  किया  गया  तो  सीमा  को  पार  कर

 घाटे  की  को  संसद  के  समक्ष  क्यों नहीं  रखा  गैया  ।  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  में

 घाटे at  व्यवस्था  २९०  करोड़  की  परन्तु  योजना काल  में  ही  केन्द्र स्तर  पर

 राज्यों  में  यह  ४८  करोड़  तक  बढ़  गयी ।  इस यह  राशि  VIS  करोड़  की  हो  गयी ।

 इसकी  शत  प्रतिशत  वृद्धि  हो  गयी  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना के  गत  दो  ast

 में  घाटे की  ह  ६००  करोड़  तक  चलती  रही  है  ।  इसके  अतिरिक्त कुछ

 चालू  भी  कुल  मिला  कर  यह  राशि  १०७६  करोड़  है  ।  यदि  हमें  द्वितीय

 पंच  वर्षीय  योजना  के  लक्ष्यों  को  पूरा  करना  है
 तो

 हमें  ६००  करोड़  ऋण  लेना  ही

 पड़ेगा और  इस  प्रकार  हमें  घाटा  १२००  करोड़  का  हो  जायेगां |  मेरा  अरोप  यह

 है  कि  इस  प्रकार  निराधार  कौर  बिना  योजना  के  घाटे  की  we  व्यवस्था  को  लागू  कर

 के  का  waar  कर  दिया  गया है  इन  सब  बातों  का  खाद्यान्नों  पर्

 पड़ा  कौर  कीमतें बढ़  गयी  हैं  यद्यपि  उन्होंने  बहुत  स्पष्टता  से  अपने  श्राप  को

 व्यक्त  नहीं  किया  फ़िर  भी  इस  सम्बन्ध में  हम  खाद्यान्न  जांच  समिति  के  आभारी

 @  |  wal समय  है  कि  हम  इस  समस्या  का  कोई  wea  हल  निकाल  अनाज  की

 कीमतों  में  वृद्धि  PEXY—-4URT में  अधिक  उस  वर्ष
 घाटे  शरथ  व्यवस्था का  स्तर

 १८०  करोड़  तक  इस  से  एक  वर्ष  PEYV—UY AS यह  ३  करोड़  था  ग्रोवर  EYR—

 ५४  ७८  करोड़  था ।  चार  वर्ष  पहचान  प्रशासन  की  निद्रा भंग  हुई  यह  व्यवस्था

 १८०
 तक

 पहुंच  PEUR—KY  में  इसका  स्तर  २४५३  करोड़ था  यहीं  कार

 थे  fe  कीमतों  वृद्धि  होती  गई  ।  खाद्यान्न  जांच  समिति  अ्रपने  प्रतिवेदन के

 बैठ  ३२  पर  इस  मामलों  बहुत  प्रच्छी  प्रकार  से  प्रस्तुत  किया  ।  इन  सब  गड़बड़ियों

 का  कारण  घाटे की  व्यवस्था है  ।  इसको  कम  करने  के  लियें  उपायों  पर

 पुर्वक  विचार  किया  जाना  चाहिए
 |

 क्या  प्रधान  मंत्री  महोदय  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  PEXQ—UB  की  तुलना  म॑

 में  राजस्व  की  वृद्धि  तो  केवल  ८०  प्रतिष्ठित है  परन्तु  व्यय  १०१ प्रतिशत

 बढ़  गया  है  ॥  एक  कौर  तो  बचत  शोर  किया  जा  रहा  है  प्रौढ़  चपरासियों  को
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 दफ्तरों  से  निकाला जा  रहा  दूसरी  दौर  प्रशासन  पर  श्रन्धाघन्ध  खर्चा  किया  जा  रहा है  ।

 इसे  प्रकार की  बात  को  चुनौती  दी  ही  जानी  चाहिए  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार

 घाटे  की  र- ई  व्यवस्था का  मुकाबला  करनें  लिये  क्या  साधन  है
 ?

 घाटे  की

 अरथ  व्यवस्था  स्तर  १०७६  करोड़  TH  पहुंच  चुका  है  कौर  ६००  करोड़  की

 विधि  भी  होने को  है ।  वित्त  मंत्री  को  यह  भी  बताना  चाहिए  कि  इस  संकट  को  हल  करने  के

 हमार  पास  साधन हू

 अब  my  विदेशी  विनिमय  के  मामले  को  ले  लीजिए  ।  सरकार  का  कहना है  फि

 लोहा  तथा  श्र  मशीनों  इत्यादि  के  आयात  के  कारण  इसका  सकट

 उपस्थित  हो  गया  |  इसके  बिना  श्र  कोई  रास्ता ही  नहीं  था ।  में  इस  सम्बन्ध

 में
 तपु  वित्त  मंत्री  श्री  देशमुख प्रधान  मंत्री के  साथ  पत्र  व्यवहार  की  ग्रोवर  ध्यान

 उसक  कुछ  भ्रंश  च, ०  कलकत्ता  के  १०  फरवरी  ReXa  के  हिन्दुस्तान दिलाना  चाहती  हूं  । ~
 स्टेंडर्ड ਂ  में  देखे  श्री  देशमुख का  कहना था  कि  ag  संकट  स्वयं  पैदा  किया  gars

 उनका  कहना  था  कि  बहुत  से  के  लाइसन्स  उनकी  जानकारी  के  बिना  ही  दे  दिये

 य  |  कौर  सारे  विदेशी  विनिमय  के  संकट इसके  लिए  एक  दो  व्यक्ति  जिम्मेदार हैं

 की  जिम्मेदारी  उन  पर  शर यह  बात  गोपनीय  भी  नहीं रही  श्री  देश

 मुख  तो  उन दो  तीन  व्यक्तियों  की  खूब  meat  प्रकार  जानते  हें  ।  मेरी  मांग  है  कि  प्रधान

 मंत्री  को  इस  मामले  में  सामने  जाकर  पूरीं  जांच  करवानी  चाहिए ताकि  सारी  पोल  खुल  सके  ।

 wa  में  कर  AIA  की  समस्या  को  लेता  हूं  ।  सरकार जब  चाहे  प्रो०  कोलडोर को

 बला  ले  रोक  जब  चाहे  तो  वापिस  कर  दे  इस  प्रकार  काम  नहीं  चल  पकता  |  प्रो ०

 कोलडोर  अनमान क झनसा र के  अनसार  कर  झपवबंचन  २००  से  ३००  करोड़  रुपये  तक  का

 eg  श्री  देशमख  का  समय  में  यह  मत  था  किं यह  ३०  से
 ४०  करोड़  के  बीच

 i  ma  कर  जांच  भ्रायोग  नें  जिन  मामलों  का  फैसला  किया  saa भी  wy

 राय-कर  विभाग  कें वसूली नहीं  हुई  है  ।
 मेरा  कहना यह  हैं  कि  यह  wa  श्रपवंचन

 सहयोग  से  ही  हो  रहा  में  बड़ी  जिम्मेदारी  से  कहता हूं  कि  इसमें  वित्त  मंत्रालय  का  भी

 हाथ
 मूंदड़ा के  मामले  में  भी  इसी प्रकार की  बात  का  पता  चलता  क्या  माननीय

 मंत्री  महोदय के  पास  इसका  करे  स्पष्टीकरण है

 अन्तर  मेरा  कहना  हू  कि  करों के  मामले  में  कछ  रियायत  दी  जानी  चाहिये  |

 ग  श्री  भगवती  (  दर्रांग )  इस  वर्ष  के  श्रायव्ययक  में  जोश  are  विवाद  की  कोई
 टीं  |

 यह  बरच्छा  है  कि  किसी  प्रकार  के  नये  करों की  व्यवस्था  नहीं की  गयी  ।  प्रो ०
 कोलडोर  शायद  ठीक  ही  कहा  था  कि  भारत  में  प्रतिवर्ष  २०० से  ३००  करोड़  प्रति

 ag
 का  कर  अ्रपबंघन  होता  है  राजस्व  एकत्रित  करने की  व्यवस्था  इतनी  योग्य  नहीं

 कि  ठीक  ढंग  से  कर  एकत्रित  कर  सक े।  कराधान  विधि के  भ्रन्तर्गत  हमें  afar  से

 अधिक  कर  एकत्रित  करना  चाहिए  इसके  लिए  कर्मचारियों  का  पुनर्गठन  कर  के  उन्हें
 इस  काम  के

 लिए  उचित  ढंग  से  प्रशिक्षित  करना  चाहिए  ।

 गुल  भ्रंग्रेजी  में
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 कहा  गया  कि  उद्योगपतियों  को  कर  कम  करके  कछ  सुविधा  दी  जानी  चाहिये  ।  परन्तु

 हो  रही  व्यवस्था में  सरकार  को  धनिक  वर्ग  पर  झ्र धिक  से  प्रतीक  कर

 लगाने ही  पड़ते  है  ।  शर  उस  अवस्था में  जब  fe  हम  समाजवादी समाज
 दौर

 बढ़  रहे  हमें  गरीब  कौर  का  प्र्न्तग  समाप्त  करना  ही  होगा  ।  इस  उद्देश्य  को

 शांति पूर्ण  ढंग  से  प्राप्त करने  के  कराधान  ही  एक  रास्ता  शर  सरकार  उस

 झोर  चल  ही  रही  है  ।  वित्तीय  स्थिरता के  दृष्टिकोण  से  कीमतों  बढ़ना एक  प्रिया

 तर  दर्द  परन्तु  प्रसन्नता है  कि  wa  कीमतें  कम  हो  रही  परन्तु  इन्हें  बहुत  नीचे

 नहीं  जाने  देना  चाहिए  ।  वह  भी  देश  की  भ्रम  व्यवस्था के  लिये  अच्छा  सिद्ध  नहीं  होगा ॥

 इस  में  कृषकों  का  हित भी  नहीं हे  ।

 इसके  साथ ही  श्रमिक  वर्ग  की  अवाम  विधि  की  जानी  चाहिए  ताकि  उनकी

 झा क्ति  बढ़े  ।  इस के  लिए  मजदूरी  सम्बन्धी  ठोस  नीति  अपनाई  जानी  चाहिए  ।  अबतक इस तक  इस

 आर  हमने  समुचित  ध्यान  नहीं  दिया  ।  कीमतों at  स्थिरता  मजूरी  नीति

 इस से  सभी को  लाभ  होगा संतुलन  रखना  जरूरी है  जहां  तक  भुगतान

 संतुलन  की  स्थिति
 का  सम्बन्ध  हमें  कुछ  बाहर  के  देशों से  कर्जे  उपलब्ध  हो  गये हू  ।

 अमेरिका  के  कर्ज  के  सम्बन्ध  में  कल  श्री  डांगे  ने  कछ  wer  कहे  थे  ।  परन्तु  किया  क्यां
 विदेशों  से  कज at  सकता  पिछड़ी  हुई  भ्रम  व्यवस्था  के  लिए  ag  मजबूरी  है  ।

 लिए  बिना  काम  नहीं  चल  सकता  ।  हो  सकता  कि  कोई  दिन  ऐसा  at  जाये  fe  हम

 अन्य
 देशों  की  सहायता  कर  सकें

 ।
 यह  भी  अवस्था  सकती  है  कि  सभी  देश  एक  जैसे

 विकसित  होंगे  विभिन्न  प्रकार  के  भेद  भाव  दूर  हों  ।

 देश  में  उत्पादन  बढ़ा  है  at  उत्पादन  के  लिए  नियोजित  कार्यक्रम बनाया  जा  रहा  I

 अरघान  मंत्री  ने  घोषणा  कर  दी  है  कि  योजना  को  cy  प्रतिशत  मूल
 रुप  में  ही  रखा श्री  मसानी  ने  इस  सम्बन्ध  में  निराशा  प्रकट  की

 परन्तु
 श्री  ware  में मेहता  नें

 उन्होंने  बहुत  ही  aa  ढंग  से  वर्तमान  अवस्था उसका  बहुत  ही  सुन्दर  उत्तर  दिया

 का  ata  किया  |  हमारी  दशा  विकास  की  अवस्था  में  है  कौर  हम  संघर्ष  रहें

 a  |  विभिन्न  प्रक्रिया  विधि  विरोधी
 कार्य

 कर  रही  gi  पूराने  गिरोह  नये  विचार  परस्पर

 टकरा  रहे  हैं  इन  कठिनाइयों का  हमें  सामना  करना  ही  होगा

 योजना  को  कार्यान्वित  करना  ही  होगा  ।  कृषि  wk  उद्योग  का  विकास  साथ-साथ  करना

 कृषि  का  भी  उद्योगीकरण  करना  पड़ेगा  ।
 ही  होगा |

 इसके  बिना  गुजारा  नहीं  हो  सकता ।

 कृषि  के  नये
 साधनों  के  लिये  नये  औजारों  की  जरूरत हैं  ate  इरा  के को  लिए  दोनों को  नियोजित

 ढंग  से  विकसित  करना  ही  होगा  मेरा  निवेदन  हैकि  पोषक  खाद्यान्नों  के  क उत्पादन

 की  दौर  अधिक  ध्यान  दिया  oat  चाहिए  ।  हमनें  योजना  का  कार्यक्रम  तो  हैं

 परन्तु  हम  नें  ऐसे  ढंग  नहीं  wand  कि  व्यक्तिगत  श्रावस्यकतायें  को  सन्तोषजनक  ढंग

 से  पुरा  किया  जा  सरके  ॥  इसके  लिए  हमें  राष्ट्रीय  बीमा  योजना  चालू  करनी  होगी

 जिसे  कि  fata  में  लागू  किया  गया  हैं  इस से  बीमारी  इत्यादि  सदस्यों  को

 यह  समस्या  किसी  योजना  से  हल  नहीं  हो  सकती हल  करने  में  सहायता  मिलती  हैं

 इसके  लिए  तो  यही है  कि  तमाम  श्रवस्थाश्मों के  मुकाबले  के  लिए  बीमा  हो  जाना  चाहिए  ।



 १२  eas  सामान्य  PeYS-YE—ATATET  चर्चा  २१८७

 किसान को  भी  अपनी  फसल  के  सम्बन्ध में  खतरा  हो  सकता  है  ।  फसल  अच्छी  हो

 अथवा  वरी  इसकी  संभवना तो  रहती  ही  है  ।  इसके  अतिरिक्त तूफान

 कई  वजह  की  समस्यायें  फसल के  साथ  लगी  रहती हैं  हर  हालत के  मुकाबल  का

 बीमा  ही  इस  समस्या  का  हल  है  ।  इसके  लिए  कृषि  बीमा  योजना का  fata  होना  चाहिए  ।

 इस  प्रकार हम  देश की  व्यक्तिगत  सदस्यों  को  हल  कर  सकते हें  |

 श्री  कासलीवाल  :  में  माननीय  वित्त  मंत्री की  इस  घोषणा का  स्वागत  करता

 हूं  कि  हमारा  लक्ष्य  समाजवादी  समाज  है  ।  गत  राय-व्यस्क  सत्र में  संसद ने  दो  महत्वपूर्ण

 विधान  अधिनियमित  किये थे  ।  वह  व्ययकर  अधिनियम तथा  धनकर  अधिनियम

 ह
 सन्देह  प्रकट  किये  गये  थे  कि  दान  कर  के  बिना  इन  से  कुछ  लाभ  होगा  ?

 राज  हम

 देख  रहे  हैं  कि  ata  श्रमिक  से  भ्रमित  सम्पति  दान के  रूप  में  दे  रहे  इस  लिए

 इस  सम्बन्ध  में  दिनकर  का  स्वागत  करना  ही  पड़ता  हैं  |  अधिक  सत्य  शल्कों  का

 भी  स्वागत  करना  ही  पड़ता  हैं  ।  राज  की  स्थिति  यदि  उस  में  कर  श्रपबंचन  न

 हो  तो  राज्य  को  बहुत  अधिक  राजस्व  प्राप्त  हो  सकता है

 विवाद  में  कृषि  उत्पादन  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  स्वयं  वित्त  मंत्री
 ने

 कीमतों  तथा
 उत्पादन

 की
 अस्थिरता

 को  स्वीकार किया  है  ।  यह  भी  ठीक  है  कि  हमारा

 उत्पादन  धीरे-धीरे  बढ़  रहा  है  ।  डा०  कृष्णा स्वामी  ने  लोगों  की  खराक  सम्बन्धी  आदतों

 को  बदलने की  कही है  ।  पता  नहीं  शताब्दियों  शौर  पीढ़ियों  से  चली  श्री  रही  इन
 प्रांतों को  कसे  बदला  जा  सकता है  ?  यह  भी  सत्य है  कि  उत्पादन  भी  एक  दम

 नहीं बढ़  सकता  हम  यह  पु  सकते  हूं  कि  इस  दिशा  में  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं ?

 हमें  बताया  गया  कि  भूमि  सुधारों  को  भी  लाग  किया  जायेगा  ।  यह  भी  कहा  गया

 इसी था  कि  झ्रावश्यक  इनके  बिना  सामाजिक  न्याय  उपलब्ध  नहीं  हो  सकता

 से  ही  अधिक  उत्पादन  की  भी  सम्भावना हो  सकती  है  ।  परन्तु भूमि  सुधारों  के
 at  में  कई  एक  राजनीतिक  प्रभाव  शौर  परस्पर  विरोधी  विचार  धारायें  रुकावट  बन  कर

 खड़ी  |  इन  सब  बातों  का  कारण  यह  है  कि  हमने  उसके  लिए  श्रनुकल  वातावरण
 पदा  नहीं  किया  हैं  ।  ay

 हम  समाज
 सुधार की  उस

 अवस्था  तक  नहीं  पहुंचे  हैं
 कि

 लोग  स्वयं  ही  अपनी  भलाई
 के  दृष्टिकोण  से  सामाजिक  सुधारों  को  स्वीकार  कर  लें

 हमने  सुधार लाने  की  दुष्टि  से  कई  एक  विधान  परन्तु  भ्रनुकूल  वातावरण न
 होने  के कारण  लोग  क्रियात्मक रूप  में  उन्हें  स्वीकार  नहीं  कर  रहे  वातावरण

 ऐसा  होना  चाहिए कि  लोग  स्वयं  अपने  अन्यायों  झर  बुरे  कृत्यों  को  स्वीकार  करें  ।  इसी  लिए  तो  में

 सरकार
 से  पूछता  हूं  कि

 वह
 ऐसा  वातावरण  पैदा  करने  के  लिए  क्या

 कर
 रही  है  जिस

 से  समाजवादी  समाज  वालें  युग का  प्रादुर्भाव  हो  सकेगा ?

 मेरे  माननीय
 मित्र  श्री  प्रयोग  मेहता  ने  कीमतों का  उल्लेख  किया  में  उनसे

 पूर्णत
 सहमत  जब

 तक
 किसान

 को  परिश्रम  के  पुरे  पैसे  नहीं  मिलेंगे  वह  उत्पादन  की  ak

 अपेक्षित  ध्यान  नहीं  देगा  |  इस  मामले पर  खाद्यान्न  जांच  समिति  ने  सविस्तार  विचार

 किया
 शर

 उसने  खाद्यान्न  स्थायीकरण  संस्था  की  स्थापना  का  सुझाव  दिया  है  ।

 में  इससे  तहमत  इस  से  कृषि  उत्पादन  को  अच्छा  प्रोत्साहन  मिलेगा  |
 emer  porteਂ  anencatae

 मतलब  अंग्रेजी  में
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 इस  संस्था  का  कार्य क्या  होगा  ?  जब  कीमतें  गिर  रही  होंगी तो  यह  खरीदेगी  कौर
 जब

 बढ़

 रही  होगी  तो  बेचेंगी  ।  इससे  कीमतें  स्थायी  हो  जायेगी  कौर  किसान  को  उसका  हक  मिल  जायगा |

 खाद्यान्न  सम्बन्धी  सारा  थोक  व्यापार  भी  इसी  संस्था
 के  हाथ  में  श्री  जायेगा  ।

 हमने  मिली  जुली  we  व्यवस्था  के  सिद्धान्त को  स्वीकार  किया  स्वयं  प्रधान  मंत्री  ने  कहा है

 कि  सरकारी  irae ACH गैर  सरकारी  क्षेत्रों  में  भेद  भाव  नहीं  रहना  चाहिए  ।  सभी  जनता  फे  क्षेत्र  हैं
 ।

 हालात  ऐसे ही  बन  रह ेहैं  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्रों को  भी  न  का  हित  सर्वोपरि  रखना  होगा
 |

 कोई  गैर-सरकारी  उद्योग अब  पुराने  मना फा बाजी  के  तरीकों  से  नहीं  चला  जा  सकता |

 अपने  पांव  पर  खड़ा  नहीं  हो  सकता  उसे  सरकार से  रियायतों  तथा  अन्य  कई  प्रकार

 की  सहायता के  लिए  मांग  करनी  ही  पड़ती  इस  हूँ  केवल  मुनाफे को  ही  लक्ष्य  नहीं

 बनाना  समाज  के  हित  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिए  ।  उन्हें  झपने  कर्मचारियों  को

 me  मजूरी  भी  देनी  चाहिए

 समाजवादी  स्वप्नों  को  प्राप्त
 ०.
 में एक  बात  पुछना  चाहता  हूं  कि  हम  wa  ग्रा घार भूत

 करन  के  लिए  क्या  कर  रहे  हें
 ?

 हमारे  संविधान  में  स्वीकृत  श्रमिक  सामाजिक

 कौर  राजनैतिक  स्वतंत्रता  के  समानाधिकार  की  बातें  बड़ी  अच्छी  हैं  ।  परन्तु  देखना  यह

 संविधान  के  झन सार  सब है  कि  सामाजिक  समानता  की  शर  हम  कितना  ५  बढ़  रहेगें
 ?

 को  एक  सा  भ्र वसर  सिल  सकता  है  ।  परन्तु  केवल  इस  से  ही  सामाजिक  समानता  क

 युग  का  प्रादुर्भाव  नहीं  हो  सकता  |  कांग्रेस को  भी  ऐसे  विधान  बनाने  होंगे  जिनक  द्वारा

 सभी को  एक  जेसे  अवसर  प्राप्त  हो  सकें  ।

 समान  की  बात  लीजिए  में  शिक्षा  के  क्षेत्र  को  हिलेरी  क्या  राज
 उसे  इस  सिद्धान्त

 के
 झ्राधार  पर  चलाया

 रहा  है
 कौर  सभी  गरीब-श्रमिक

 को
 शिक्षा  के

 एक  जैसे  उपलब्ध  हो  रहे  हैं  |  हम  समान  अवसरों  की  बात  कर  रहे  परन्तु  कर

 प्रधान कछ  भी  नहीं रहें  हैं  में  समाजवादी  समाज की  विचार  धारा  में  विश्वास  रखता

 ने  ठीक  ही  कहा हैं  कि  इस  ध्येय को  प्राप्त  करने के  मार्ग  में  जो  भी  रूकावटें  जायेंगी  उनका

 पूरी  तरह  मुकाबला  किया  जायेगा  ।

 श्री [o  प्र०  मिश्र  :  संसार के  जो  देश  राज  खुश-किस्मत हैं, उनको उनको  शीरानी  तरक़्की-झपना

 विकास--करने  का  तब  मौका  मिल  जब  लोक-राज्य  का  सूर्य  अपनी  प्री  रोशनी  से

 धरती  पर  नहीं  उतरा  था  ।  हम  एशियाई  देशों  का  यह  सौभाग्य  कहिए  या  दुर्भाग्य  कि  हम
 मैदान

 में  बहुत  देर  कर  के  प्रौर शाए  भी  तो  ह  साथ  लोक-राज्य  का  पुरा  सामान

 लिए  हुए  ।  ऐसी  स्थिति  में  हिन्दुस्तान  ने  एक  कौर  बड़ा  काम  किया  है  कि  लोक-राज्य  के  सारे  सामान

 रखते  हुए  उसने  विकास  की  योजना  के  अनुसार  विकास  का  रास्ता  लिया  इस  रास्ते  पर

 चलने  वाला  हिन्दुस्तान  शायद  पहला  देश  था  ।  कौर  देश  भी  इस  रास्ते  को  कर

 रह ेहैं
 ।  हिन्दुस्तान ने  प्रजातंत्र  यानी  लोकराज के  भीतर  रहते हुए  विकास  योजनाओं को  हाथ

 में  लेना  तय  किया  ।  इसके  साथ  ही  पिछले  सात-झूठ  वर्षों  के  भ्रमर  हिन्दुस्तान  ने  जो  उन्नति

 की  जो प्रगति  की  जो  आगे  का  रास्ता  तय  किया  वह  ऐसा  जरूर  है  कि  जिस  पर
 हर

 हिन्दुस्तानी  को  चाहे  वह  किसी  जाति का  चाहे वह  किसी  दल  का  श्रीमान  होना  चाहिए
 क्योंकि  उसमें  उसका  भी  हिस्सा
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 हमारे  कुछ
 दोस्तों

 ने  कल  भी  कहा  कौर
 राज

 भी
 कहा  कि  यह  योजना  ऐसी  है  कि  जो

 हमारी  हैसियत
 से

 बहुत  बाहर  चली  गई  किसी  ने  कहा  कि  जो  दूसरी  योजना  हमारी  है

 ae  पांचों  साल  के  बांद  भी  पूरी  नहीं  होगी
 ।

 किसी  ने  कहा
 कि

 इसमें  १५  प्रतिशत  की  कमी

 होगी  ax  मेरे  मित्र  मसानी  साहब  ने  कहा  कि  शायद  २५  प्रतिशत  से  भी  ज्यादा  की  कमी  हो

 जाएगी ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  यह  जो  बजट  है
 यह

 उस  योजना  का  पूरा  प्रतिनिधित्व
 है  ।  इसके  साथ  ही  साथ  में  यह  भी  कह  देना  चाहता हूं  कि  किसी  योजना की

 किसी  योजना  की  कामयाबी  इ९  त  पर  निर्भर  नहीं  करती है  कि  हम  उस  योजना  के  सभी

 निशानों  तक  पहुंचते हैं  या  सभी  टार गेट्स  को  छ  लेते  हैं  या  नहीं  या  उससे  भी  art

 बढ़  जाते  हैं  या  नहीं  ।  ऐसी  योग. प्बाजी व  तो  कम्यूनिस्ट  देशों  में  होती  है  ।  हमारे  देश

 प्रजातंत्र में  योजना  की  सच्ची  सफलता  इस  बात  में  है  कि  हम  समझें  कि  पांच  बरस  की  मंजिल

 तय  करने  हम  ही  नहीं  समूची  सूची  कौम  यह  समझे  कि  हमने  इस  योजना  में  मिलकर

 पसीना  बहाया  हमने  हंस  योजना  को  पूरा  करने  में  मिलकर  कोशिश  की  हमने इस  यात्रा

 में  मिलकर  सुख-दुःख  उठाय  हूँ  ।

 लेकिन  मुझे  दुःख  के  साथ  यह  कहना  पड़ता  है  कि  इस  योजना  में  इसी  चीज  की  कमी  है

 फारेन  एक्सचेंज  की  कमी  उतनी  बड़ी  चीज  नहीं  देश  के  भीतर  से  पूंजी  जुटाने  की  बात

 भी  उतनी  बड़ी  नहीं  जितनी  बड़ी  यह  चीज  कि  इस  योजना  ने  wa  तक  देना  में  उतना

 उत्साह  पैदा  नहीं  किया  है  जितना  कि  जनता  के  मुख्तलिफ  वर्गों  के  भीतर  होना  चाहिये

 जरगर  लोग  यह  कहते  हैं  कि  योजना  का  प्रचार  नहीं  हुमा  हैं  तो  यह  बात  भी  गलत  है  |

 योजना  का  काफी  प्रचार  दामाने  र  अकेले  एक  ने  ही  इस  योजना  का  इतना  प्रचार

 किया  हूं  कि  कुछ  ठिकाना  नहीं  ।  वहू  एक  आदमी  हमारे  प्रधान  मंत्री  ।  उनकी  हर  सांस  में

 या  तो  योजना  है  या  पंचशील  ।  हर  रोज  लाखों  शभ्रादमी  उनको  सुनते  हैं  या  उनके  दिए

 हुए  भाषणों  को  पढ़ते  केन्द्रीय  सरकार  प्रान्तीय  सरकारों  देश  के  अखबारों देश
 की  दूसरी  संस्थाओं  कांग्रेस  ने  सभी  ने  इस  योजना  का  प्रचार  करने  के  लिए  काफी  कुछ  किया

 है  श्र  मैं  प्यासे  कहता  हूं  कि  इसका  इतना  प्रचार  हो  चुका  है  कि  गांव  का  हलवाहा

 खेती  पर  काम  करने  वाला  भी  एक  er  जानने  लग  गया  है  शर  वह  है  शब्द  |

 लेकिन  इसके  साथ  ही  साथ  वह  यह  भी  पूछता  है  कि  मेरे  लिए  क्या  हो  रहा  है
 ?  दूसर  लोग

 भी  यह  जान  गए  हैं  कि  प्रधान  मंत्री  के  हर  सांस  में  योजना  तो  है  जरूर  लेकिन  देवा  की  जनता

 के  सांस  में  योजना  नहीं  समा  पाई  इसका  एक  बड़ा  कारण  है  ।  इस  कारण  को  मैं  wa

 तरफ  से
 न

 पेश  करके  प्रभी  जो  हमारे  वित्त  मंत्री  श्री  Ao  Ao  जिन्होंने

 बहुत  बड़े  टैक्स  का  बोझ  मध्य  वित्त  वर्ग  के  लोगों  पर  लादा  उनकी  जबानी
 आपकों

 बतलाना  चाहता हू  ।  वहू  कहत हूं
 :---

 ह  ह  कि

 ऐसा  इस
 कारण

 हो  सकता  है  कि  जिस  वर्ग  से  विद्वान  लोग  ads  उस  पर

 अधिक  मूल्यों
 का  भ्रमित  असर  पड़ा  है  जब  कि  श्राय  में  कोई  परिवर्तन  नहीं

 भारत  के  मध्यम  वर्ग  की  राधिका  स्थिति  संतोषजनक  नहीं  कही  जा  सकती  है  कौर  वही  वर्ग

 जनता
 का

 विचारवान
 वर्ग  समझा  जाता  संभव है  हमने  उनकी  उपेक्षा  की  कौर

 उनकी  को  ठीक  न  समझा  हो  ।  संभव  है  जो  सहायता  उन्हें  मिलनी  थी

 उसका  वादा  किया  गया  हो  मगर  जिसको  पूरा  नहीं  किया  गया  हो  0”
 और  वही  कृष्णमाचारी  साहब  उन  लोगों  पर  एक  टैक्स

 लगा  गए  हैँ  जिनकी  आमदनी
 २५०  रुपया  मासिक  है  कौर  उस  १९४७-४८  के  साल  में  लगा  गए  हैं  जबकि

 चीजों
 की

 कीमतें  इतनी  तेजी  से  बढ़ी  aa  उनको  भी  इनकम  टैक्स  देना  पड़ता  है
 एक

 तरफ  उनकी  यह  बुरी  ज़वाबत  कौर  दूसरी  तरफ  यह  कस  जो  कि  ex  के  मध्य  वित्त  के
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 aT,  जो  पढ़ें  लिखे  लोग  हैं  देना  पड़ता  है  उनके  साथ  यह  गैर-इन

 फी  शौर
 उसके  बाद  हम  यह  कहें  कि  हमारी  योजना  देश  के  लोगों  में  उत्साह पैदा  नहीं  करती  तो

 यह दो नों  बातें  मेरी  समझ  में  नहीं  जाति  हैं  ।

 मेरे  दोस्त  श्री  च०  द० पांडे  ने  कहा कि  mat  भी  समय  है  कि  इनकम  टैक्स  की  यह a j

 है  २५०  उसे  फिर  पुरानी  जगह  पर  पहुंचा दिया  जाए  यानी
 ४२००

 या  MUG. bo ¥ {oo

 a

 क

 तक ।  एक  बात  उन्होंने प्र  कही  ।  उसको  में  few  दोहरा  देना  चाहता  हूं  श्र
 वह  है  पढ़े  लिखे

 लोगों  की  बेकारी  की  ।  उसकी  तरफ  भी  हम  इतना  ध्यान  नहीं  देते  हैं जितना  ध्यान  कि  हमको  देना

 चाहिए

 थ
 एक  बहुत  बड़ा  कौर  भी  कारण  हैं  जिस  की  तरफ  मैं  झ्रापका  कौर  इस  सदन  का  ध्यान

 खींचना  चाहता  हूं  वह  यह  हैं  कि  हमारे  यहां  योजना  आयोग  के  दिमाग  में  fas  देश  के  शहर  ही

 दहर  देश  के  गांव  नहीं  वह  उन  गांवों  की  फिक्र नहीं  करता  हैं  जहां  पर  हिन्दुस्तान

 के  सात  में  से  छः  लोग  रहते  हैं  कौर  उन  शहरों  की  fon  करता  हैं  जहां  पर  सात  में  से  केवल

 एक  श्रादमी  ही  रहता  इन  के  लिए  सब  कुछ  होता  है  ।  इसके  बाद  जब  घबराहट

 पेदा  होती है  यह  पता  लगता  है  कि  क्या  हो  गया  क्यों  चीज  ठीक  नहीं  हो  रही

 है  तब  निदान  खोजते  समय  पता  लगता  है  कि  हमने  गांवों  का  तिरस्कार  किया  है  कौर  गांव द

 का  एक  ही  मतलब  है  कौर  वह  है  गांव  की  खेती  ।  इसके  मानी  हैं  की  खेती ।  पहली

 योजना  में  खेती  को  जो  स्थान  दिया  गया  था  वह  बड़ी  weet  चीज  थी  ak  यही

 कारण  हे  कि  पहली  योजना  कामयाब  हुई  ।  यह  नहीं  समझ  लिया  जाना  चाहिए  कि  मैं

 गीकरण
 के  विरुद्ध  देश  में  उद्योगों  की  जरूरत  हे  लेकिन  उद्योग  कौर  खेती  इस  ढंग  से

 इस  देश  में  चलने  चाहिये  कि  देश  में  संतुलन  कायम  देश  में  जब  एमबैलेंस  पैदा  प्

 जहां  संतुलन  टूटा  वहां  देश  की  प्रगति  नहीं  हो  सकती
 |

 दूसरी  योजना  में  यह  गड़बड़ी  पदा  हुई

 कि  हमने  उत्साह  में  देश  में  उद्योगों  को  बढ़ावा  देने  की  उनको  प्राथमिकता दे

 दी  ।  उद्योग  कारखानें  लेकिन  जरूरी  नहीं  कि  रातोंरात  वे  हो  जायें  ।  इसमें

 ्  समय  लगेगा  |  हमने  यह  समझ  लिया  कि  खेती  की  उपज  इतनी  बढ़  गई  है  कि  शायद  अब  श्र

 अधिक  झावइयकता  नहीं  |  अब  फिर  सरकार  कोई  दो  चार  दस  महीनों  से  यह  सोचने  लगी  है

 कि  खेती  की  पैदावार  बढ़ाई  जाए  ।  नेशनल  डिवेलपमेंट  काऊंसिल  व  प्लानिंग  कमिशन  में

 a भी  उसने  इसके  बारे  में  कुछ  ००७,  किय  थि  लेकिन  होता  क्या  हम  उसी  देखने

 की  कोशिश  करते  जब  गड़बड़  पैदा  होती  यह  तो  उसी  तरह  से  हैं  कि  एक  meat  का  थ

 जब  पेंट  खराब  हो  जाता  हैं  तो  वह  कहता  हैं  कि  मेंने  ज्यादा  खा  लिया  कौर  जब  वह  ठीक  हो

 जाता  है  तो  फिर  पूराने  तरीके  पर  चलने  लग  जाता  यह  अपराधी  को  मनोवृत्ति  ह
 ।

 वह  भ्रपराघ  करता  ए  जेल  पहुंच  जाता  हे  तो  सोचता
 कि

 मैंने  यह  काम  नहीं

 किया  कौर  wa  नहीं  करूंगा  लेकिन  फिर  जब  बाहर  हे  तो  वही  काम  शुरू कर  देता

 ह्

 आप देखें कि  खेती  के  बारे  में  क्या  हुद  है  ।  हमारी  इतनी  बड़ी  योजना  है
 ar

 इतना  ज्यादा  रुपया  हमारा
 खर्चे  हो  रहा  है  लेकिन  श्राप  देखें  कि  चार  सालों

 में  खेती  की  नया

 हुई  REXR-  में  ५८०  लाख  टन  इस  देश  में  पैदा  यानी  राज

 PEyH—Us चार  पांच  साल  पहलें  ।  PEXK—YY  में  वह  हुमा  ५५०  लाख  टन  |
 ह

 वह  FAT  Vo  लाख टन  REUG—Y  में  Xoo  लाख  टन  ।  इसका  मतलब  यह  हुआ  कि

 TEX  (६  में  पैदावार  सबसे कम  थी  १९५७-५८  के  wae  इसमें  adi  दिए  गए  हैं  +

 Bn  re

 Be
 ्
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 लेकिन  यह  बात  सरकार  ने  मान  ली है  कि  PEYI—US  में  १९५६-५७  के  मुकाबले  देश  में

 खेती  की  उपज  घटी  यह  जो  गवरमेंट  are  इंडिया  की  इकोनोमिक  सर्वे  की  पुस्तिका

 इसके  पेज  २०  पर  लिखा हैं

 दो  या  तीन  वर्षों  में  खाद्य-पदार्थों  के  उत्पादन  में  कोई  विशेष  वृद्धि  न  होने  के

 कारण  भी
 आयोजना  को  कार्यान्वित  करने

 में  कुछ  कठिनाइयां  पैदा  हुई

 भारत  की  मूल्य-व्यवस्था में  खाद्य-पदार्थों  के  मूत्यों  का  मुख्य  स्थान

 पदार्थों  के  मूल्य  जितने  बढ़ते  हूं  शहरों  में
 रहने  वाले

 मध्यम  वर्ग  के  लोगों  की

 धन  बचाने की  क्षमता  में  उतनी  ही  कमी  होती  हैं  खाद्य  पदार्थों के  मूल्यों  में  जरा

 सी  वृद्धि  होने से  माल को  रोक  रखने  की  प्रवृत्ति  बढ़  जाती  कम  आमदनी

 वाली  झंडे-व्यवस्था  में  खपत  को  समय  रहते  कौर  आवश्यक  हद  तक  सीमित

 करना  कठिन  हो  रहा  है  ।  इसलिए  यह  विशेष  रूप  से  महत्वपूर्ण  है  कि  आयोजना  में

 जो  संशोधन  किये  जा  रहे  हैं  उनमें  खाद्--उत्पादन  बढ़ाने  पर  जोर  दिया

 जाना  चाहिये  ।

 लेकिन  यह  बात  मानने  से  ही  काम  नहीं  जब  फारेन  एक्सचेंज  की  कठिनाई  ats

 तब  श्राप  दूसरी  चर्चा  चलाते  जब  देश  के  भीतर  ही  रुपये  की  कमी  होती  है  तो  योजना

 में  कुछ  कमी  करने  की  बात  की  जाती है  wa  योजना  में  कमी  क्या  करी  जायें  शर  उसके  लिए

 कहा  जाता  हैं  कि  इतना  तो  कम  से  कम  जरूर  करो  कि  जो
 योजना  की  रीढ़  उसका

 जो  कोर  है  वह  बचा  रह  सरकार  बार  २  यह  कहती  हैं  कि  योजना की  रीढ़

 इस्पात  भर  बिजली  हैं  लेकिन  एक  बार  भी  इसका  नाम  नहीं  लेती  कि  इस  योजना की  रीढ़

 की  एक  हड्डी  कम  से  कम  खेती  भी  अपनी  कृषि  की  पैदावार  में  बढ़होत्री  करके ही

 हम  फारेन  एक्सचेंज  को  रोक  सकते हैं  ;  हमारे  देश का  सबसे  शरीक  रुपया  विदेशों  से

 अनाज  खरीदने  में  जाता  है  जो  कि  हम  अपने  देश  में  की  पैदावार  बढ़ा  करके  बचा

 सकते  हूं  ।  इतना  ही  नहीं  बल्कि  vy,  ४६  करोड़  रुपये  साल  की  रूई  भी  हम  दूसरे  देशों  से

 खरीदते  पिछले  सप्ताह  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  जो  लिस्ट  पढ़ी  कि  कौन २  सी  चीजें

 कोर  दी  प्लान  मानी  जा  सकती  उसमें  उस  चीज  का  जिससे  कि  खेती  का  गहरा

 तात्लुक हैं  वह  चीज  उसमें  नहीं  थी  कौर  वह  हैं  खाद  के  फर्टिलाइजर  का  नाम  नहीं

 दिया  गया  ।  खेती  की  तरक्की  के  लिए  इस  देश  में  खाद  के  कारखाने  खोलने की  आवश्यकता

 है  लेकिन  वह  न  करके  बाहर  से  खाद  मंगाई  जाती  सरकार  यहां  पर  खाद के  कारखाने

 खोलने  की  स्वीकृति  नहीं  देती  कौर  उसके  लिए  श्रार्गमेंट यह  दिया  जाता  है  कि  फारेन  एक्सचेंज

 चाहिएं  ।
 झर

 बाहर  से
 खाद

 मंगाने
 पर

 भी  रोक  लगती  जब  कृषि  मंत्री  से  पूछा  जाता है
 कि  बाप  बाहर से

 खाद  क्यों नहीं  मंगात ेहैं  तो  उनकी  तरफ  से  यह  जवाब  दिया  जाता  है  कि  हम

 कया  वित्त  मंत्रालय  हमारे  रास्ते में  हायल

 एक  बात
 भर

 उपाध्यक्ष  ध्यान  देने  की  है  कौर वह  यह  है  कि  जब  पहली  योजना

 चल  रही  थी  तब  न  सिंह  केन्द्र  में  अपितु  राज्यों  में  भी  कृषि  मंत्रालय  सबसे  चोटी  के  लोगों

 के  हाथ  में  होते  थे  श्र  सरकार  उसको  महत्व  देती  थी  लेकिन  जब  दूसरी  योजना  में  जाकर  हम
 लोग  यह  देखते  हैं  कि  क्या  केन्द्र  ौर  क्या  सूत्रों  में  कृषि  मंत्रालय  का  भार  दूसरी  कौर  तीसरी
 श्रेणी

 के
 लोगों

 के  हाथों  में
 दिया  हुआ है  ।  में  यह  नहीं  कहता कि  जिनके  हाथों  में  यह  मंत्रालय

 हैं
 वे  काबिल  नहीं  है  शरर

 योग्य  नहीं  है  लेकिन  एक  बात  यह  अवश्य  होती है  कि  जब  एक
 वजनदार  लोगों

 के  हाथ
 में  यह  मंत्रालय  होते थे  तो  वें  अपनी  चीजें  करा  सकते  थे  ake  करा

 ले
 जाते

 थ  ।
 आज  चूंकि वेसे

 लोग  नही ंहें
 इसलिए

 वह  उस  प्रकार  नहीं  करा  सकते  हैं  ak
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 स०  प्र०

 जिसका कि  परिणाम  यह  होता है  कि  कभी  तो  उन्हें  प्रधान  मंत्री  डांट  देत ेहें  ak  कभी  वित्त

 मंत्री  डांट  देते  इस  कारण  area  हम  कठिनाई  में  पड़  गये  हें  लेकिन  इसके  oat एक

 कारण  हमारी  कठिनाई  का  कौर  हो  गया  हैँ  शौर  वह  है  ऋण  का  नारा  जिसकी  कि  रट  हमारे
 कम्युनिस्ट भाई  लगातार  लगाये  रहते  हैं  ।  अब  हमारी  सरकार  पर  कम्युनिस्ट  भाइयों  के  नारों

 का

 बहुत  होता  है  हालांकि  वह  उनको  स्वीकार  नहीं  करती  ।  सोशलिस्ट लोग  जब  कोई  बात  करते

 हैं  तब  सरकार
 पर  उसका

 असर  ज्यादा  नहीं  होता
 ।

 इसका  कारण  यह
 है  कि  कम्युनिस्ट  लोग

 जहर में
 बुझी  हुई  गोलियों  के  तीर  चलाते हैं

 ate  में  समझता  हूं  कि  wae  सोशलिस्टों  को

 वैसे  ही  गाली  देनी  श्री  जाये  तो  उनकी  बात  भी  सुनी जा  सकती

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  कम्युनिस्टों  की  से  यह  बराबर  कहा

 जाता  हैकि  कोर  दी  प्लान  में  स्टील  को  रक्खो  ।  पिछले  अधिवेशन  में  डांगे  साहब  ने

 कहा  था  कि  कम्युनिटी  प्राजेक्टस  गांवों पर  कौर  सड़कों  पर  रुपया  खर्च  न  करके  शहरों

 में  बड़े  बड़े  कारखाने  लगाये  जाये  लेकिन  में  कहना  चाहता  हूं  कि  ऐसा  करने  से  हमारे  देश  की

 में  श्रनबेलेंस  पैदा  हो  देश  में  असन्तोष  पैदा हो  लेकिन  हमारे  F

 कम्युनिस्ट  भाई  तो  चाहते हैं  कि  ऐसा  असन्तोष  इस  देश  में  पैदा हो  जाये  ताकि  वे  उस
 श्राग

 में

 अपने हाथ  सेंक  सकें  कौर  इसीलिए  वे  ऐसी  बातें  कहते  हैं  इसलिए  मेरा  निवेदन है  कि  सरकार

 इन  नारों  के  भ्रम  में  न  पड़े  शर  फर्टिलाइजर्स  खरीदने को  उतना  ही  महत्व  दिया  जाय  जितना

 कि  इस्पात  के  कारखाने  को  दिया  जाता  हमें  यह  कहना  चाहिए  कि  हमें  इस्पात  भी  चाहिए

 शर  साथ  ही  ag  भी  चाहिए  झर  जब  तक  सरकार  की  तरफ  से  यह  चीज  नहीं  कही  जायेगी  तब

 तक  योजना  सफल  नहीं  हो  सकती  है  ।

 एक  कौर  मेरा  निवेदन है  |  मुझे  खुशी  हुई  कि  a  कल  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  इस  बात  को
 कबूल  किया कि  यह  जो  आसमान  का  देवता  हैं  यह  जब  नाराज  होता  है  तो  खेती  खराब  हो  जाती  है

 लेकिन  दुःख  की  बात  हैकि  १०  वर्ष हो  इस  दस  वर्ष में  आसमान के  देवताओं  से

 कुछ  भी  नहीं  पा  पाये  ।  खेती  की  उपज  बढ़ाने  के  लिए  पानी  चाहिए  कौर  सिचाई

 की  उचित  व्यवस्था  चाहिए  शहरों  चूंकि  सिचाई  की  हम  अपने देश  में  उचित  व्यवस्था  नहीं

 कर  सके  इसीलिए  सन्  2EUv | से  geus  में  हम  खेती  की  उपज  १००  टन  भी  नहीं बढ़ा

 सरक  |

 दूसरी  बात  यह  है  कि  प्रधान  मंत्री  महोदय  जो  कि  सन्  PeuR  में  कहत ेथे  कि  इस  दश  में

 आबादी  की  समस्या  नहीं  इस  देश  में  पापुलेशन  की  प्राब्लम  नहीं  है  ौर  यह  देश  wo,  so

 करोड़  की  पापुलेशन  को  सम्हाल  सकता  मुझे  राज  उनके  मुंह  से  यह  सुन  कर  बड़ी
 खुशी

 हुई  कि  वे  भी  aa  योजना  कमिशन  के  तथ्यों  के  रास्ते  यह  मानने
 लग  गये  हैं

 कि  इस  देश
 की

 a.
 बढ़ती  हुई  आबादी  उसकी  बड़ी  समस्या है  कौर  भी  निवेदन  करना  चाहता  हं  कि  इस  देश

 की  सबसे  बड़ी  समस्या  उसकी  श्राबादी  सरकार  बराबर  इसको  कमल  करती है  कौर  योजना

 में  भी  इस  बात  को  कहा  गया  है  लेकिन  सरकार  इस  चीज  को  बतलाने  में  झेंपती  हैं  AK

 हम  देखते  है ंकि  इस  बढ़ती  हुई  भ्राबादी  की  समस्या  पर  नियंत्रण  करने  के  लिए  योजना  कमिशन

 द्वारा  इस  मद  में  बहुत  कम  रुपया  दिया  गया  हैँ  कौर  जितना  रुपया  दिया  भी  जाता है  वह  पूर

 का  पुरा  खर्चे भी  नहीं  होता  न  तो  पहली  योजना  में  gar  ौर  न  इस  दूसरी  योजना
 म

 हो  रहा  आखिर इसका  कारण  क्या  इसका  कारण  भी  यही  कम्युनिस्ट ष्  सरकार के

 श्रालोचक  इस  बढ़ती  हुई  आबादी  पर  सरकार  द्वारा  नियंत्रण  करने  के  विरुद्ध  यह  कहा  करते

 थे
 कि

 पूंजीवादी  लोग  अपने  सुख  के  लिए  गरीबों  की  आबादी  को  कम  करना  चाहते  हैं  लेकिन
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 में  सरकार  से  कहना
 चाहता  हूं  कि  कम्युनिस्टों  की  वह  गाली  तो  उसी  वक्त  टूट  गई  जब  कि

 में  कम्युनिस्ट  सरकार  पूरी  ताकत  से  कौर  पूरे  बल  से  फैमिली  प्लानिंग  आबादी  को  बढ़ने से

 रोकने  कौर  कम  करते  का  आन्दोलन  चला  रही  है  सनौर  ऐसी  हालत  में  wa  इस  काम  को

 करने
 में

 क्या  झेंप
 was

 गाली  नहीं
 दे

 सकेंगे  ग्रोवर  सरकार  को  इस
 सम्बन्ध  में  आलोचना

 करना  बंद
 कर

 देंगे  इसलिए
 में  कहना  चाहता हूं  कि  इस  पर  गवर्नमेंट

 को  शौर  ज्यादा  बल
 देना

 चाहिए  ।

 ग्रामीण  में  में  सिफ॑  दो  बातें  कह  कर  समाप्त  करूंगा  |  मेरा समय  खत्म  हो  गया है  ।  पहली

 बात  तो  यह  हैं  कि  हमारी  फौज  पर  उच्चा  बहुत  ज्यादा  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  यह  खर्चा

 जरूर  कम  होना  चाहिए  ।  यह  हमारी  पंचशील की  नीति के  खिलाफ है  ।  सारी  दुनिया  को

 तो  हम  यह  कहतें  फेंकी  शांति  से  रहो  भ्र ौर  सेना  में  होने  वालें  खच  को  कम  करो  लेकिन

 आज  किसी  भी  देश  के  सेनिक  खच  के  भ्रनृूपात  से  हमारे  देश  का  फौजी  खर्चे  कम  नहीं  |  बल्कि

 ज्यादा  वे  देश  जोकि  लडाई  के  लिए  चिल्लाते रहते  हें  उन  देशों  से  भी  हमारा

 सैनिक  aa  किसी  कदर  कम  नहीं  इसी  सम्बन्ध  में  एक  बात  भ्र ौर  कहूंगा  बहुत

 धीमी  भ्रातृज  में  कहूंगा  भ्र ौर  वह  है  पाकिस्तान  के  साथ  हमारा  ताल्लुक  ।  उसको  लेकर  हमारी

 तरफ  से  कोई  घबड़ाहट  नहीं  होनी  चाहिए  ।  पाकिस्तान  की  हालत  कोई  अच्छी  नहीं  हैं  ।  मझे

 तरस  भ्राता  है  और  में  घबड़ाता  हूं  कि  एक  पड़ौसी  मुल्क  की  हालत  ऐसी  बुरी हैं  ake  इसलिए

 बुखार  की  हालत में  वह  राज  मुब्तिला  मेरा  सरकार से  निवेदन  हे  कि  काश्मीर  के  मामले

 में  सरकार  द्वारा  पाकिस्तान  के  प्रति  विशेष  सख्ती  का  रुख  इख़त्यार  करने की  जरूरत  नहीं  है

 जो  कि  हम  लोग  कर  रहे हैं

 भ्राखिर  मे ंमें  एक  दाऊद  सूबे  के  बारे  में  कहूंगा

 उपाध्यक्ष  महोदय  सबसे  पहली  बात  आपने  afar  में  रक्खी  जब  कि  ae  उसके  लिए

 नहीं  रह  गया  |

 श्री  म०  प्र०  मिश्र  :  बस  में  खत्म  किये  देता  हूं  ।  हमारी  बिहार  गवर्नमेंट  बरौनी में  एक

 कमल  पावर  eat  ५  करोड़  रुपये  की  लागत  पर  लगाने  जा  रही हैं  लेकिन  उसके  लिए  फारेन

 एक्सचेंज  नहीं  दिया  गया  जब  लिस्ट  में  उसका  मेंने  नाम  नहीं  देखा  तो  मुझे  बड़ा  दुःख

 gal  |  उत्तर  बिहार  में  २  करोड़  लोग  रहते  हें  जब  कि  वहाँ  पर  fas  ८  हजार  किलोवाट

 बिजली  पैदा  होती  भर वह  भी  डीजल  से  पैदा  होती है  i  यह ३०  हजार  किलोवाट

 की  योजना
 ,  ५  करोड़  रूपये  की  मुश्किल से  २,  ढाई  करोड़  का  फारेन  एक्सचेंज  लगेगा

 वह नहीं  दी
 जा  रही  है  कौर यह  वहां  के  २  करोड़  लोगों  के  साथ  गैरइंसाफी  है  कौर  यह  चीज

 की  जानी  चाहिए  ।

 श्री  शिवराज  में  समझता  हूं  कि  हमें  अपनी

 योजना
 को  एक  राष्ट्रीय काय  समझना चाहिए  शौर  इसी  आधार पर  सभी  दलों  तथा  सभी

 सदस्यों
 का  यह  कत्तव्य  हो  जाता  है  कि  भारतीय  नागरिक  के  रूप  में  इसका  स्वागत  करें  ।

 योजना  में  कमियाँ  निकाली  जा  सकती  हैं  परन्तु  हमें  कमियां  निकालने  के  बजाय  उन्हें  ठीक
 करके  इसे  सफल

 बनाना
 इस  सम्बन्ध में  में में  यह  भी  बता  देना  चाहता  हूं  कि  स्वतंत्रता  संग्राम  के  दिनों  में  हमार

 मकान  मंत्री
 जनता के  दिलों  में  जितना  उत्साह

 पेदा  कर  देते  थे
 कि

 वह  गुण  उनका अरब  नष्ट  हो

 ima  अंग्रेजी  में
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 [  श्री  शिवराज

 गया  में  मानता  हूं  कि  इसके  कारण  भी
 हें

 जिनमें  से  पहला  यह  है  कि  सत्तारूढ़
 दल ने

 इसको  दलीय  योजना  मान  लिया  दूसरा कारण  यह  है  कि  जनता के  मनोभाव  कुछ
 ऐसे

 हो  गय ेहैं  कि  वह  इसको  देश  के  कुछ  क्षेत्रों के  विकास  का  साधन  मानने  लगे  तीसरे

 रुकेगा  भिलाई  तथा  दुर्गापुर  के  विकास  के  कारण  जनता  यह  भी  समझने  लगी  है  कि  कवल

 नगरीय  क्षेत्रों  का  विकास  किया  जा  रहा  इन्हीं  कारणों  से  जनता  इस  योजना  में  रुचि

 नहीं
 ले  रही  हैं  ।

 राज्य  सरकारों  का  उत्तरदायित्व  लीजिए  ।  विभिन्न  राज्य  सरकारें  यह  समझती  हूं

 कि  इस  योजना  का  भार  केन्द्रीय  सरकार  पर  है  भ्र  हमें  योजना  की  परियोजनाश्रों  पर

 ध्यान  नहीं  देना  कुछ  राज्य  समझते  हें  कि  कुछ  राज्यों के  साथ  पक्षपात  किया जा  रहा  है
 ।

 राज्यों  में  योजना  के  लिए  आबंटित  धनराशि  का  भी  पूरा-पूरा  उपयोग  नहीं  किया  जा  रहा

 इसलिए  माननीय  प्रधान  मंत्री  को  में  उत्साह  भरने  का  प्रयत्न करना

 योजना के  सम्बन्ध  में  कुछ  व्यक्ति  व्यक्त  कर  सकते  हें  तथा  कुछ  निराशा  ।  परन्तु

 मेरा  तो  यही  मत  है  कि  feat  व्यक्ति  विशेष  के  बहकावे  में  न  झ्रांकर  हमें  योजना  को  पुरी

 तरह  फलीभूत  बनाना  चाहिए  |

 जिन  दो  चार  समितियों  का  मेरा  अनुभव  है  उसके  आधार  पर  में  यही  कहता  हूं  कि

 सरकारी धन  बड़े  गेर  जिम्मेदारी  से  व्यय  किया  जाता  है  ।  कितने ही  स्थानों  पर

 ऐसे  पुर्जों  तथा  अन्य  का  भांडार  इकट्ठा  कर  लिया  जाता  है  जो  बेकार होती  हैं

 इसलिए  मेरा  सरकार  से  सुझाव  है  कि  सरकार  को  इन  बड़ी-बड़ी  परियोजनाओं  के  प्रबन्ध

 का  भार  भारतीय  असैनिक सेवा  के  कर्मचारियों  कोही  न  इनका  प्रबन्ध  करने  के

 aq  अनुभवी  व्यक्ति  भी  मिल  सकते

 मेंने  दूसरी  बात  यह  देखी  हू ँकि  परियोजनाओं पर  जितना  व्यय  होता है  उपबन्ध  उससे

 अ्रघिक  राशियों  का  कर  दिया  |  जिसका  wae  दूसरी  परियोजनाओं  पर  बुरा

 हैं  ौर  बाद  में  इसके  लिए  धन  बढ़ाने  की  आवश्यकता  पड़ती  है  ।

 योजना  क़े  साथ-साथ  शांति  तथा  व्यवस्था  को  ले  लीजिए  ।  सभी  स्थानों  पर  शांति

 व्यवस्था  समाप्त  होती जा  रही  विद्यार्थियों  में  अ्रनुशासनहू नता  बढ़ती  जा  शिक्षा

 का  स्तर  गिरता जा  यहाँ  कौर  विश्वविद्यालय  शभ्रनृदान  आयोग  के  सभापति  बार-बार  कहते ह

 कि  धन  की  कमी  के  कारण  ऐसा  हो  रहा

 हमारी  ग्रामीण  जनता  के  मन  में  भी  यही  भावना  फैली  हुई  हैं  कि  उनकी  उपेक्षा  को

 जाती है  ।  में  आशा  करता हूं  कि  हमारी  सरकार  थोड़ा  सा  ध्यान  योजना पर  से  हटाकर

 इनकी  कौर भी  लगायेगी  ।  कुछ  क्षेत्रों  में  सामुदायिक  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में

 यह  भावना  फैली  हू  कि  ये  तो  कवल  एक  जाति  विशेष  अथवा  समुदाय के  लिए

 बनाई गई  हें  ।  में  चाहता हुं  कि  इन  परियोजनाओं  के  प्रभारी  प्रबन्धकों  को  इसका  ध्यान

 रखना  चाहिए  कि  इन  परियोजनाओं  से  समस्त  जनता  को  लाभ  हो  ।

 गैर  सरकारी  क्षेत्र  तथा  सरकारी  क्षेत्र  आपस  में  एक  दूसरे  को  एक  दूसरे का  प्रतिद्वन्दी

 समझते  में  समझता  हूं  कि  इन
 दोनों  क्षेत्रों

 को
 अपनी  योग्यता  तथा  अपने  संसाधनों

 क्षेत्र में  भी
 से

 को
 आगे  बढ़ाने  का  प्रयत्न करना  मूल

 प्रा  विश्वास  है  कि
 गैर-सरकारी

 ब  डे  परिश्रमी  ईमानदार  व्यक्ति  हैं  और  दोनों  क्षेत्रों को
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 परस्पर  zat से  काय  करना  चाहिए  ।  इसक  साथ  ऐसा  प्रयत्न  करना

 जिससे  सबके  साथ  उचित  न्याय  हो  चाहे  वह  मालिक  हो  अथवा  मजदूर  हो  ।

 में  आशा  करता  हूं  कि  माननीय  प्रधान  मंत्री  मेरी  इन  सब  पर  ध्यान  देंगे
 ।

 झुनझुनवाला  में  तो  समझता  हूं  कि  समाजवादी  समाज
 की  नीति  की

 करके हम  स्वयं  झपने  को  धोखा  दे  रहें  गलत  रास्ते  पर  जा  रहे  हें  इसलिए

 अच्छा  हो  यदि  हम  wet  योजना  का  स्वरूप  बदल  दें  ।  आजकल  alae  होती  को  देखने  पर

 ag  पता  लगता  हैलो  बेचारे  गरीब  हैं  वह  तो  पिसते  जाते  हें  परन्तु  जो  धनवान  उनके

 पास  धन  की  ae  वृद्धि  होती  जाती  इसके  अ्रांकड़े  बताना  बेकार  है  क्योंकि  सरकार
 का

 स्वयं का  यह  कथन  ह  कि  आंकड़े  प्रायः गलत  होते  हूं  ।  परन्तु  हालत  देखने  पर  यही  पता  लगता

 ै  कि  गरीब  जनता  पिस  रही  है  |

 यह  कहा  जाता  हँ  कि  हमारी  प्रति  व्यक्ति  राष्ट्रीय  राय  में  ३  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  है

 दूसरी  we  मुद्रास्फीति  के  ६  प्रतिशत  की  वृद्धि  बताई  जाती है  ।  भ्ौर इस  प्रकार  पता

 लगता  हू  कि  कोई  विकास  अथवा  संपन्नता  नहीं  मिली  है  ।  में  तो  समझता  हूं  कि
 जनता

 की
 क्रयशक्ति  के  आधार पर  उसकी  संपन्नता  का  अंकन  किया  जाना  चाहिए  ।  मेँ  चाहता  हूं

 कि

 सरकार सभा  को  इसके
 बारे

 में
 बताये  क्योंकि  निम्न  मध्यवर्ग  की  हालत ऐसी

 कि  उसे

 ण्  भी  खाना  नहीं  मिल  पाता  ।  कवल  कागजों  पर  यह  लिखा  जाता  है  कि
 sar

 की
 संपन्न

 ता  बढ़  रही  हम  कुछ  इस्पात  कुछ  नदी  घाटी  परियोजनायें  बना  सकते हैं  परन्तु

 यह  हमारी  योजना  की  सफलता  नहीं  हमारी  वास्तविक  सफलता  यह  होगी  कि  जनता
 को  क्रयशक्ति  का  परिवर्तन हो

 aa  यही  कहते  हैं  कि  हमारी  योजना  का  सबसे  महत्वपूर्ण  कृषि  उत्पादन  है

 परन्तु  बड़े  खेद  की  बात  है  कि  इसकी  ही  सबसे  भ्रधघिक  उपेक्षा  की  गई  सरकार  से

 सेरी  प्राथना  हैकि  भू-नीति  की  अनिश्चितता  को  हटाने का  प्रयत्न  करें  ।  इसके  लिए  यदि

 संविधान  में  संशोधन  शभ्रावइ्यक  हो  तो  उसमें  भी  संशोधन  कर  लिया  जाये ं।

 जैसा  कि  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  कहते  रहते  हैं  हमारे  देश  का  मुख्य धन  पशुधन है
 और  जब  तक  पशतूनों  पर  अधिक  ध्यान  नहीं  दिया  जायेगा  कृषि  उत्पादन  नहीं  बढ़ेगा  ।

 इसलिए  किसानों  पर  श्रारोप  लगाना ठीक  नहीं  यदि  उनको  उत्पादन  बढ़ाने
 के  लिए

 सभी  प्रकार के  साधन  दिए  जायें  तो  वह  उत्पादन  काफी  बढ़ा  सकत ेहें  ।  इसलिए  सरकार
 ७०५

 को  छोटे-छोटे  किसानों
 पर

 अधिक  ध्यान  देना  चाहिए  ।  शौर  में  समझता  हूं  कि  जनता  में

 समुचित  प्रचार  किया  जाना  चाहिए  जिससे  उनको  प्रशिक्षित  किया  जा  सके  ।

 भ्रष्टाचार
 के  बार ेमें  सभी  लोग  बड़ी-बड़ी  बातें  कहते  इसी  के  कारण  सरकार  को

 प्राय कर  शादी  नहीं  मिल  पाता  इसको  किस  प्रकार  रोका  जाये  यही  बड़ो  महत्वपूर्ण
 समस्या  में  समझता  हू ंकि  यदि  मूंदड़ा  जैसे  व्यक्तियों  के  साथ  सौदे  बाजी  करने  को

 प्रोत्साहन  दिया  जायेगा  तो  ag  बात  बड़ो  अ्रनुचित  होगो  ।  मने  यह  बात  इसलिए  कही  है

 यह  सुना है  कि  सरकार  ने  मूंदड़ा  की  मददਂ  करने  के  लिए  ऐसा  किया  था

 प्रन्त
 में  मुझे  यही  कहना  है  कि  हमें  मुद्रा  स्फीति  arte  को  हटाने  के  लिये  जनता की  क्रयशक्ति

 अनन  चाहिये
 es  |  में  समझता  हूं  कि  जो  बातें  मेने  बताई  हैं  सरकार  उन  पर  ध्यान  देगी  ।

 wast  में
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 fartarat  रण  चक्रवती  हमने  श्री  मंसानी  द्वारा  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  की  आलोचना सुंनी  ।  उन्होंने  बड़े-बड़े  पू  जी पतियों  के  मामले  स्पष्टतया  बताये
 भर  यह

 प्रयत्न  किया  कि  हम  यह  स्वीकार  कर  लें  कि  हमारी  योजना  श्रसफल रही  है  ।

 यह  सब  सच  है  कि  इस  सभा  के  अझ्रधघिकांश सदस्य  इस  योजना  की  सफलता  चाहते  WT

 इस  पिछड़े हुये  देश  के
 लिये  योजना

 लक्ष्य  अधिक  महत्वाकांक्षी नहीं  माने  जा  सकते  हैं  कौर
 इसीलिये

 समस्त  राष्ट्र को  इस  योजना की  सफलता  के  लिये  यत्न  करना  चाहिये  |  साथ  data  हमें  यह  भी

 प्रयत्न  करना  चाहिए  कि  योजना  के  रास्ते  में  जाने  वाली  सभी  कठिनाइयों  को  अलग

 जा  सके  ।

 ऐसा  मालम  होता  है  कि  श्री  मिश्र  का  विचार  है  कि  कृषि  की  कौर  झ्रेघिक  ध्यान  नहीं

 दिया है  ।  में  उन्हें  बता  देना  चाहती  हू ंकि  हम  मूल  उद्योगों  के  पक्षपाती  ats  हीं  परन्तु
 साथ

 ही  साथ  यह  भी  जानत ेहें  कि  ga  देश  को  अधिकांश जनता  किसान  है  ॥  हमारी  सफलता  कच्चे

 माल  पर  श्राधारित है है  प्यार  इस  सम्बन्ध  में  हमें दो  बातों का  ध्यान  रखना |  एक  तो  यह  कि

 उद्योगों को  सस्ते  मूल्य  पर  कच्चा  माल  उपलब्ध  हो  ।  क्योंकि  जिस  देश  का  सहारा  औद्योगिक

 कच्ची  सामग्रो  हो  उसके  लिये  यह  बड़ी  महत्वपूर्ण  बात  है  |  परन्तु  बड़े  दुख  के  साथ  कहना  पड़ता

 है  कि  वित्त  मंत्री  के  भाषण  में
 इस

 पर  कोई  प्रकाश  नहीं  डाला  गया  है
 ।  में  थोक  के  भाव  के  अखिल

 भारतीय  अनुक्रम  संख्या  देख  रही  थी  a  उसमें  में  ने  देखा  कि  निर्माण  कर्त्तव्यों  ने  अपने  मूल्य  स्थिर

 रखे  परन्तु  प्रौद्योगिक  कच्चे  माल  के  मूल्य  exe A में  ११८  के
 शौर  १९५७ में  ११६  हो

 केरल से  सबसे  अधिक  कच्चे  माल  का  निर्यात  होता  है  कौर  वहां  ये  आंकड़े देखने  पर  मालूम  होता

 इसी है  काली  मिरच  के  ates  जनवरी  2eyo में  ११७  थे  जो  जनवरी  ges  में  ५४  हो  गये  ।

 श्र
 प्रकार  भ्रमण  मस्तूर  जसे  श्रिया  तेल  इरादी  के  आंकड़ों  का  भी  यही  हाल  रहा  |

 इसीलिये  जब  हमने  रिजवी  बक  के  प्रतिवेदन को  पढ़ा  तो  पता  लगा  कि  निर्यात  2&x9 F म
 ८२

 करोड़  रुपये  का  था  अरब  २१  करोड़  रुपये  कम  हो  गये हें  |  चाय  का  भी  यही  हाल  है  प्रौढ़

 इस  प्रकार  २०  करोड़  रुपय  का  नुकसान  चाय  में  रहा  |  ऐसा  रिजर्व बेक  के  प्रतिवेदन में  कहा

 गया  वनस्पति  घी  शादी  सभी  चीजें  अमेरिका  को  कम  निर्यात  होने  लगी  हैं  ।  केवल  लौह

 वयस्क  शर  मैदानों  वयस्क  का  निर्यात  स्थिर  है  |  हमें  इसका  ध्यान  रखना  चाहिये  |

 १९५७  के  टाइम्स  में  मिस्टर  निकोलस  कमोडोर  की  एक  Ta  छपा  था  जिसमें

 उन्होंने  बताया था  कि  जितना  माल  एक  अविकसित देश  निर्यात  करता  है  उससे  कम

 firs  वस्तु ग्र ों  का  वह  आयात  करता  है  जिससे  पता  लगता है  कि  इंन  देशों  में  विनिमय  मुद्रा  की

 कमी  att  इनके  विकास  काय  पुरे  नहीं  हो  पा  हमे  इसका  ध्यान  रखना

 चाहिये  कि  एक  वस्तु  के  मूल्य  में  थोड़ी  सी  कमी  हो  जाने  पर  विकसित  देशों  में  करोड़ों  डालरों
 की

 कमी  हो  जाती  है  |

 हमें इस  पर  ध्यान  देना  चाहिये  क्योंकि  हमारा  विकास  हमारी  निर्यात

 ma पर  ही  निरभर है  ।  में  मानती हूं
 कि  निर्यात  सम्बद्ध  परिषद्  ने  सुन्दर काम

 किया
 है  परन्तु  हमें

 इस
 के  लिये  अपनी  होती  में  भी  कुछ  सुधार  करना  चाहिये

 ।  दूसरे  राज्य
 व्यापार

 को  ग्रन्थ  वस्तुयें  का  व्यापार  भी  झपने  हाथ  में  लेना  चाहिये  जिससे  काफी  तथा  इंजीनियरिंग

 वस्तुभ्रों क at  निर्यात  किया  जा  सके  |
 कि  या  a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 हाल  में  ही  इकफे  की  बैठक  में  जापान  ने  भ्रातृ  क्षेत्रीय  व्यापार  के  विकास  की  बात  कही

 उस  समय  भारत  ने  इसका  समर्थन  किया  था  ।  में  भी  समझती हूं  कि  भ्र विकसित देशों  को  अपने

 विकास  के  लिये  ऐसा  करना  उचित है  |

 बॉक्स  सम्मेलन  के
 राजनैतिक  सिद्धान्त तो  फलोभूत  होने  लगे  परन्तु  अधिक  सिद्धान्तों

 के  में  कोई  प्रगति नहीं  हुई  है  ।  यहीं  विचार  काहिरा  सम्मेलन  में  व्यक्त  किये  गये  जिनका

 बड़ा  समर्थन  हुमा

 मंतो
 मूल्य  नीति  को  बहुत  महत्वपूर्ण  समझती  हूँ

 ।  इसका  ही  प्रभाव  खाद्यान्नों के  मूल्य
 पर  पड़ा  है  झर  मूल्य  बढ़  गये  उद्योगपतियों  को  बहुत  लाभ  हो  रहा  है  ।  क्योंकि  निर्मित

 वस्तु ग्न ों  के  दाम  वही  इसलिये मेरा  कथन  है  कि  प्रत्यक्ष  कर  का  भार  उद्योगपतियों पर

 डाला  जाना  चाहिये  \

 मेरी  दूसरी  बात  यह  है  कि
 खाद्यान्नों  के  मूल्य  की  वृद्धि  का  प्रश्न  वस्तुओं  के  मूल्यों  में

 वृद्धि

 तथा  रहन-सहन के  मूल्य  की  वृद्धि  से  संबंद्ध  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  अधिक  कुछ  न  कर

 इतना  कहना  चाहती हूं  कि  यदि  उपभोक्ता  मूल्य  अनुक्रम  की  तुलना  अखिल  भारतीय  जीवन
 क्रम

 से  को  जाये  तो  पता  लगता  है  कि
 जीवन  अनुक्रम  खाद्यान्न  के  मूल्य  कम  करने  पर  ही

 कम
 खाद्यान्नों  में  गेहू  का  आयात  किया  जा  रहा  है

 ।
 इसलिये  मूल्य  स्थिर  हैं  परन्तु  चावल  खानें

 वा

 क्षेत्रों  में  बहुत  कठिनाई  हो  रही  है  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय सदस्य  शरापना  भाषण  कल  जारी  रखें  ।

 इसक  लोक-सभा  १३  eye  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित

 हुई

 ES

 अंग्रेजी में



 दैनिक  संक्षेपिका

 १२  gays]

 विषय  पीठ a

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  VVLE— FF

 तारांकित

 अदन  सख्या

 पप  रे  टेक्निकल  शिक्षा  VWVLZE—2N

 aoe  दिल्ली  में  बेघ  रों  के  लिये  मकान  VWWHRR

 घ्ण्प्  तेल  a  प्राकृतिक  गैस  नियम  BWR

 Gok  उत् तंग  गवेषणा  केन्द्र  VER

 Goy  पंजाब  विश्वविद्यालय  RLRVHAVK

 ठप्प  जीवन  बीमा  निगम  VWIWA—HAGS

 aoe  युद्ध-सामग्री  मुरादनगर  २१२८

 GER  इंडिया  सिक्योरिटी  नासिक  रोड  VWLRE-Ro

 GER  खनिज  निक्षेप  २१३०-२१

 बढ  दशमलव  सिक्के  २१३२-३३

 Gey  तेल के  नये  कुद्मों का  पता  लगना  र-रेईं

 seg

 अमृत  बाजार  पत्रिका  का  मणिपुर  परि शिष् टोक

 २१३४-२५

 SEY  फेरो  मैंगनीज़  संयंत्र  २१३५-३६

 GEG  शिक्षा  का  प्रायोजन  २१३६-२७

 BEE  राष्ट्रीय  सेनाछात्र  दल  २१३७

 €  ००  सब  सेवा  संघ  २१३८-३६

 FoR  हिमाचल  प्रदेश  का  मन्दिर  २१३२६

 €03  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों के  बच्चे  २१३६-४९

 gov  अ्रन्तराज्यिक सीमा  विवाद  VL¥L-KR

 दर  उत्तर  प्रदेश-बिहार  सीमा  २१४ ३े

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 अतारांकित

 अदन  सख्या

 céo  भूतपूर्व  राजाओं  की  निजी  थैलियाँ  RLR हे
 पोर बिलिया  कोयला  खान GE  १४  R-¥¥

 fog  सरकारी  निवृति-वेतन  पाने  वाले  व्यक्ति  Reve

 (228)



 ।  afr  |  ६९४

 विषय  पृष्ठ

 geal  के  लिखित  )

 तारांकित

 सख्या

 Gok  RIV मनीपुर में  कबायलियों  का  हमला

 Co  चने  के  पत्थर  संगमरमर  के  निक्षेप  WYSE L प

 कप  सरकारी  कर्मचारियों  का  शभ्रनिवाय  बीमा  २१४५

 Revy टन  afar  भारतीय शहीद  स्मारक

 E20  उत्तरी  उच्च  तर  प्रौद्योगिकीय  कानपुर  १४५

 &  ११  कोयला  उत्पादन  की  लागत  का  ब्यौरा  २१४६

 GRR  विमान  वाहक  पोत  करियर  )  १४६

 १३  म्पोरेरी  इंडियन  लिटरेचरਂ  २१४६

 Wwe &  १४  भारतीय  नौसेना

 G2y  चीनी  सेनिक  शिष्टमंडल  ig

 साकित

 प्रव्त सचध्या स  ध्या

 RQ5y  बद्ध  जयन्ती  BAU)

 Pksh  प्रौढ़  दिक्षा
 RVs

 2259.0  जन  सके  सप्ताह  g¥5—-VE

 ११८५८  हेलीकाप्टर  RWwe

 अल्प  बचत  VUVE—Yo ११८६

 ®RRo  बुकिंग  गवर्नमेंट  हाई
 २१४५०

 PARQ  खनन के  पढ़े  RBA

 २१५१ श्श्२  पिछड़े  वर्गों  सम्बन्धी

 RRR  पंजाब  में  पोस्त  कामत  Pee 4

 ११६४  २१५२ राजस्थान  से  सम्पदा  शुल्क

 2ey  भ्रनुसुचित  जातियों  तथा  ख़ादिम  जातियों  कल्याण  QEAR-KR

 ११९६  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  पिछड़े  हुये  वर्गों

 के  लिये  cee &:

 2k9  प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठानों में  पार्थक्य  निवासी  प्राप्त  कर्मचारी  VPA

 R2e5  प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठानों  में  पदोन्नति  VeUR-NY

 Pee O41 eee  बम्बई  में  स्मारक  |

 १२००  दिल्ली  हवाई  a2  पर  सोने  का  तस्कर  व्यापार
 VAY

 १२०१  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  आदिम  जातियों  के
 लिये

 मकान  BAS

 १२०२  Pee a
 लोहा  तथा  इस्पात  ater,  १९५६  का  उल्लंघन

 १२०३  राष्ट्रीय  मानचित्रावली  २१५५-५६
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 QYoo  [  दैनिक  संक्षेपिका  |

 पीठ विषय

 seal के  लिखित

 अतारांकित

 प्रश्न  सख्या

 Row  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  गवेषणा  परिषद  २१४६

 PXo¥  २१५६ मद्रास  के  बहुप्रयोजनीय स्कूल

 १२०६  दिल्ली  में  दीवानी  कौर  फौजदारी  मामले  १५६

 १२०७  प्रतिरक्षा  सेवायें  .  २१५७

 १२०८  जनता  पालिसियां  २१४७

 RRok  मंत्रालयों  द्वारा  प्रयोग  में  लाये  जाने  वाले
 व
 वाहन  २१५७

 १२१०  अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसूचित  ग्रामीण  जातियों  के  अ्ायूक्त थि  २१५७

 २१४५८ १२११  एम०  ई०  एस०  पुनरीक्षण  समिति

 ak das
 जीवन  बीमा  निगम  के  विनियोग  VEMUSHKE

 १२१३  पंजाब में  खनिज  पदार्थ  २१५९

 BeKe १२१४
 ATTA

 जातियों  कौर

 wea

 arfaa  जातियां

 Rey  पंजाब  में  स्मारक  २१६०

 PXVS  दक्षिण  केरल  कुटुम्बी  महा  न  सभा  २१६०

 २१६० १२१७  ग्राम  सी०  एस०  अफ़सर

 १२१८  प्रतिरक्षा  लेखा  विभाग  २१६१

 १२१६  असिस्टेंट  २१६१

 १२२०  निर्वाचन  ~ arfaraTa  १६२

 स्थगन  प्रस्ताव  २१६२

 अध्यक्ष  ने  दिल्ली  में  पुलिस  की  हवालात  में  एक  विचाराधीन  कैदी  की

 मृत्यु  के  बारे में  एक  जिसकी  सूचना  श्री  ब्रज  राज  सिंह  ने  दी

 प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  ॥

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  VERQ—KFR

 निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखे  गये

 (१)  शेरगिल  भारतीय  सेवा  १९४५१  की  धारा  ३  की  उपधारा

 (२)  अन्तर्गत  निम्न  अधिसूचना  की  एक-एक

 )  भारतीय  शिवसैनिक  सेवा  भविष्य  निधि  १९४२  में  कुछ

 संबोधन  करने  वाला  जी०  एस०  कार  संख्या  ६२,  दिनांक

 १.  gays ) ॥

 भारतीय  सैनिक  सेवा  भविष्य

 निधि  १९४३ में  कुछ  संशोधन करने  वाली  जी०

 एस०  करार  संख्या  ६३,  दिनांक १  2eus

 )  भारत  सचिव  की सेवायें  भविष्य  निधि  )

 gay  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  जी०  एस०  कार  संख्या

 ६४,  दिनों
 १  १९५८



 WO? १ [  are  detent  ]

 विषय

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र  )

 भ्रमित  भारतीय  सेवायें
 निधि

 )  १६५४५

 में  कुछ  संशोधन  करने  वाला  जी०  एस०  कार  संख्या

 ६५,  दिनांक 2  284s | 1

 भारत  सचिव  की  सेवायें
 भविष्य  निधि  )

 PER  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  जी  ०
 एस

 ०  कार  संख्या

 ६६,  दिनांक १  ges  ।

 (२)  संघ  उत्पादन-दुबक  १९५७  की  धारा  ५  की

 उपधारा (२)  के  भ्रन्तर्गत  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  प्रो ०  १८३,

 दिनांक  १८  Reus  में  प्रकाशित  संघ  उत्पादन-शुल्क

 )  eeas  की  एक  प्रति  |

 (3)  अतिरिकत  उत्पादन  शुल्क  महत्व  की  वस्तुयें  )  अधिनियम

 १९५७ की  धारा  ६  की  (२)  के  अन्तर्गत  अधिसूचना

 संख्या  एस०  करार  झ ०  १८४  दिनांक  १८  gays  में

 प्रकाशित  अतिरिक्त उत्पादन  शुल्क  )  2&us  की

 एक  प्रति

 (४)  सम्पदा  शुल्क  शर  रेलवे  यात्री  किरायों  पर  कर  )
 नियम  १९४५७  की  धारा  ६  की  उपधारा  (2): 3 के  अन्तर्गत

 सूचना  संख्या  एस०  कार  ग्रो ०  १८५  दिनांक  १८  LEYS

 में  प्रकाशित  रेलवे  यात्री  किरायों  पर  कर  १९४८

 की  प्रति ॥

 विधेयक  पारित  .  क  २१६४-६७

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  राम  ने  विनियोग  (aa)  संख्या  २

 १९४५८  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।  खण्ड वार  विचार  के  1.0  विधेयक

 पारित  हुआ  ।

 सामान्य  राय-व्यस्क  १९४५८-४९---साथान्य  चर्चा  २१६७-६७

 REYG-YE  के  सामान्य  आयव्ययक  क  चर्चा  जारी  रही  ।

 १३  १९५८  के  लिये  erafafa—

 वैज्ञानिक नीति
 सम्बन्धी  संकल्प  ।  सामान्य  राय-व्यस्क  १९  Yo~—¥k——

 att  संघ  लोक-सेवा  आयोग
 के

 प्रतिवेदन  सम्बन्धी  प्रस्ताव  पर  चर्चा  ।


